
С очередной «блестящей» идеей на тему 
«как бы еще ущучить водителя» выступил депутат 
Госдумы РФ Александр Васильев. Он придумал 
способ наказания для «водителей-лихачей, снижа-
ющих скорость перед видеокамерами и постами 
ГИБДД». Увы, но очередная депутатская новация 
— не более чем желание попиариться на модной 
нынче во властных структурах теме правового 
нигилизма российских автовладельцев.

Впрочем, судите сами. Народный избранник 
предлагает вычислять среднюю скорость машин, 
едущих из пункта А в пункт В. По его мысли, учи-
тывая скоростные лимиты, установленные на тех 
или иных участках маршрута, можно определить 
среднюю скорость движения машины на всем 
его протяжении. В качестве примера приводится 
трасса Москва—Санкт-Петербург. Мол, камера 
будет фиксировать выезд автомобиля из Москвы 
и въезд в Северную столицу. Если автомобилист 
приезжает раньше расчетного времени, очевидно, 
что скоростной режим был нарушен — получите, 
уважаемый, «письмо счастья». И, как принято в 
подобных случаях, член Комитета ГД по транс-
порту ссылается на европейский опыт. В част-
ности, на Италию. 

Что ж, можно лишь посоветовать уважаемому 
депутату, прежде чем двигать столь масштабные 
идеи, для начала поподробней ознакомиться с 
действием подобных систем в той же Италии, а 
еще и в Швейцарии, и в Великобритании... Видимо, 
для него будет новостью, что там никто не пытается 
вымерять среднюю скорость машин при езде по 
междугородней автостраде: камеры устанавли-
вают в начале и конце по-настоящему опасных 
участков дорог — как правило, извилистых горных 
и сельских серпантинов без боковых съездов. То 
есть там, где превышение установленной скорости 
не в одной точке, а на коротком «повороте смерти» 
длиной, может, 300 метров, а может, и 2 километра, 
действительно чревато самыми трагическими 
последствиями. Другими словами, камеры, за-
меряющие среднюю скорость авто, используются 
в Европе отнюдь не для банального сбора денег 
на прямой как стрела автостраде с «притормажи-
вающих перед постами ДПС лихачей». 

В общем, депутат Васильев явно «слышал 
звон», но, к сожалению, недостаточно отчетливо. 
Особенно веселит в этой связи его уверенность в 
том, что в России «такая информационная система 
поможет избежать ситуации, которая сложилась на 
трассе М10»! Надо полагать, она будет в состоянии 
предотвращать мощные снего-
пады и своевременно бороться 
со снежными заносами... 

Читайте 10-ю стр.
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ВТОРОЙ ТОМ!

ЗЛОБА ДНЯ
Алексей 

БАТУШЕНКО,
обозреватель сайта 

«АвтоВзгляд»

УСРЕДНЯЙ  
И ПИАРЬСЯ!

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 

НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ПРЕЗИДЕНТ ПРИГРОЗИЛ ЭЛИТЕ
«Подождите аплодировать! 
Может, вам и не все по-
нравится еще» — эта обра-
щенная к российской элите 
реплика Владимира Путина 
стала самым драматическим 
моментом его президентско-
го послания. ВВП правильно 
оценил исходящий из «низов» 
общества поток флюидов: 
верхи не просто зажрались, 
они пережрались! В этой си-
туации любой обладающий 
чувством самосохранения 
президент мог занять толь-
ко одну позицию. И Путин ее 
занял: элите прописан курс 
заведомо неприятного для 
нее «антикоррупционного 

лечения». Элита, как мне 
показалось, тоже поня-

ла все правильно: не 
испугалась. 

Читайте 2-ю стр.

СУД ОБЛЕГЧИЛ СТРАДАНИЯ 
ВАСИЛЬЕВОЙ ПО СЕРДЮКОВУ

Пассии экс-министра разрешили бегать  
к милому на свидания

ВИШНЕВСКОЙ ВЕЧНЫЙ ЗОВ

Много слов в эти дни будет 
сказано о Галине Павловне. Хо-
чется выделить главное: если и 
можно из нашего бесконечного 
российского мракобесия выде-
лить этакий образ Родины-матери 
— то в этом образе мы узнаем Га-
лину Вишневскую. Горделивую, в 
скромном платке. Вот «парадокс»: 
жила она красиво. Но прожила не 
для себя. Попробуйте так же.

Читайте 11-ю стр.

Галина Павловна 
останется для 

многих эталоном 
русской женщины

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПУТИН КАК МУЖ
Читайте 3-ю стр.

Матвей  
ГАНАПОЛЬСКИЙ,  

журналист, обозреватель 
 «Эха Москвы»

14 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»
Подробности на 9-й стр.

ЦИФРА ДНЯ

■ ОКСАНА ФЕДОРОВА отмечает свое 35-летие на 
работе и совсем об этом не жалеет. «МК-Бульвар» 
побеседовал с телеведущей о возрасте, декретном 
отпуске для тела и идеальном подарке для мужа.

■ ДЖАРЕД ЛЕТО довел себя до истощения и пере-
оделся в женское ради роли трансвестита. «МК-
Бульвар» вспомнил других мужчин, вставших на 
каблуки ради искусства.

■ А ТАКЖЕ: Жерар Депардье устроил пьяную аварию, 
дочь певицы Валерии покидает Россию, Эдди Мер-
фи упрекнули в завышенных гонорарах, в чем будут 
греться звезды этой зимой и многое другое.

1 ч. 27 минут на сей раз читал 
Владимир Путин свое Послание. 

Самым длинным с 2000 г. было Послание 
президента Дмитрия Медведева в 2009-м 
— 1 ч. 40 мин.
А самым коротким — президентское по-
слание ВВП в 2004-м — 47 мин.

Элита не испугалась

«Недопустимо суровой мерой» и «пытками» 
назвали адвокаты Евгении Васильевой ре-
шение поместить ее под домашний арест. В 
среду в Мосгорсуде защита Васильевой об-
жаловала соответствующее постановление 
Хамовнического суда, вынесенное ранее. 
Также выяснилось, что главный фигурант 
коррупционного скандала по делу «Оборон-
сервиса» всеми фибрами души стремилась 

к своему патрону — экс-министру обороны 
РФ Анатолию Сердюкову. По данным порта-
ла Lifenews, Васильева просила разрешить 
ей отбывать домашний арест не в своей 
шикарной квартире в Молочном переулке, 
а в доме 67 по улице Косыгина — где, соб-
ственно, проживает г-н Сердюков. 

Читайте 4-ю стр.RE
UT

ER
S

1959 г. Вишневская с дочерьми 
слушает, как Ростропович 
дает импровизированный 

домашний концерт.
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ЗАКАЗЧИКА УБИЙСТВА 
ПОЛИТКОВСКОЙ ТАК И НЕ УЗНАЮТ
Процесс по громкому делу упростили до 
невозможности

ОППОЗИЦИОНЕРА РАЗВОЗЖАЕВА 
СОСЛАЛИ В СИБИРЬ
На него примерят украденные шапки

МОСКВА 
ПЕРЕЖИЛА 

СВАДЕБНЫЙ 
БУМ

Вчера смогли 
пожениться даже 

машины

Читайте 7-ю стр.

Читайте 4-ю стр.

ИЗ ВСЕХ малышЕй, 
РОДИВшИХСЯ 12.12.12, ОДИН 

БУДЕТ СЧаСТлИВЕЕ ОСТалЬНыХ
В красивую дату 12.12.12  

в столице родились десятки 
малышей. И только один из них 
«подгадал» так, чтобы появить-
ся на свет в 12 часов дня.

Как стало известно «МК», 
вчера ровно в полдень в род-
доме при городской больнице 
№29 на свет появился настоя-
щий богатырь — весом 4540 
г и ростом 57 см. Роды были 
непростыми, но, как уверяют 
врачи, все прошло благополуч-
но. Новоиспеченная мамочка 
Наталья очень рада, что ее сын 

родился в такую симметрич-
ную дату.

Между тем в других роддо-
мах Москвы акушеры в этот 
день тоже не сидели сложа 
руки. Несколько малышей 
родились в период с 12.00 
до 13.00. К примеру, аист по-
трудился на славу в роддоме 
№8. Там с периодичностью в 
10 минут на свет появились 
три ребенка: два мальчика и 
девочка. Одна малышка ро-
дилась в 12.45 и в роддоме 
№10. 

ОБИДЧИКОВ ПЕВИЦы ВалЕРИИ 
СРаВНЯлИ С ЗЕмлЕй

Одна из ста-
рейших частных 
клиник пласти-
ческой хирургии 
«Ла Страда», 
которую недав-
но одолела в 
судебной тяжбе 
певица Валерия, 
осталась без 
главного офиса 
в престижном 
районе Москвы. 
В среду сто-
личные власти 
снесли здание 
по адресу: Кутузовский про-
спект, 33А, принадлежащее 
косметологическому центру, 
— оказалось, что оно было са-
мостроем. 

Напомним, Валерия отсу-
дила у «Ла Страды» 300 тыс. 
рублей за незаконное ис-
пользование ее фотографии 
в рекламе клиники. Пять лет 
изображение певицы укра-
шало фойе центра. Однако, 
как выяснилось, это было не 
единственное нарушение.

Как сообщили «МК» в пре-
фектуре Западного округа, 
«Ла Страда» построила для 
себя помещение почти 15 лет 
назад, не имея на то разреши-
тельных документов. 

— У них был лишь один 
документ на строительство 
временного одноэтажного 
сооружения — и все! — рас-
сказала сотрудница пре-
фектуры. — Еще в 1999 году 
комиссия по самострою вы-
несла предписание о сносе 
«Ла Страды» за счет лечебного 
учреждения. 

Однако руководство кли-
ники всячески уклонялось от 

выполнения постановления 
и продолжало как ни в чем 
не бывало работать на рынке 
косметологических услуг. В 
2009 году чиновники подали 
на «Ла Страду» в Арбитраж-
ный суд Москвы и выиграли. 
Так просто медики сдаваться 
не собирались, и несколько 
раз обжаловали решение, но 
безрезультатно. К тому же 
фирма периодически меня-
ла юридическое лицо. И даже 
когда в центр пришли судеб-
ные приставы с бумагами о 
сносе, врачи не собирались 
освобождать насиженное 
место. Целый месяц они де-
лали вид, что собирают вещи. 
Но все оставалось на месте. 
Пришлось «Ла Страду» пото-
ропить, для этого приставы 
вызвали бойцов ОМОНа. Толь-
ко в последний день клиника 
вывезла аппаратуру. 

В среду утром по решению 
суда начался снос дома. 

— Возможно, там будет 
сквер, но в любом случае 
территорию благоустроим, 
но пока нет проектов, — до-
бавили в префектуре.

БлаГОТВОРИТЕлИ  
ОБмаНыВалИ ГОСУДаРСТВО, 
ЗаРУЧИВшИСЬ ПОДДЕРЖКОй 

СТУДЕНЧЕСТВа
Секретарь общественной 

организации «Объединение 
многодетных, малообес-
печенных семей и семей с 
детьми-инвалидами «Много 
детства» 39-летняя Светлана 
Евстратова и ее 32-летний 
супруг Марат Бабаев, пред-
седатель правления этой же 
организации, были задержа-
ны на днях за мошенниче-
ство. По версии следствия, 
они составляли поддельные 
договора на социальные 
услуги для населения. 

Как стало известно «МК», 
супруги заключили с Цен-
тром занятости населения 
Северо-Восточного округа 
договор на организацию 
трудоустройства студентов 
в свободное от учебы вре-
мя. Делалось это якобы под 
предлогом участия в про-
грамме активной политики 
занятости населения. Таким 
образом, в организацию 
были устроены 245 человек. 
На них были оформлены де-
бетовые банковские карты. 

Предполагалось, что сту-
денты будут покупать про-
дукты, убирать квартиру 
пожилым людям и малоиму-
щим, а материальная под-
держка из бюджета будет 

начисляться по докумен-
тальным отчетам о выпол-
ненных работах. Таким об-
разом, с мая по октябрь на 
счета работников было пере-
числено свыше 1 млн рублей 
бюджетных денег.  

А затем сотрудникам ОЭ-
БиПК УВД по СВАО стало из-
вестно, что под предлогом 
трудоустройства студентов 
Евстратова и Бабаев обо-
гащаются сами. Каждый 
месяц студенты приезжали 
за зарплатой. При этом с 
их карточки большую часть 
зарплаты работники орга-
низации переводили на свой 
счет (примерно 6 тыс. рублей 
с каждой). А учащиеся полу-
чали на руки около 2 тысяч. 
Но эта схема была выгодна 
обеим сторонам, поскольку 
студенты только числились 
в организации, а на самом 
деле не работали.  Оператив-
ники получили информацию, 
что все отчеты по работам 
были фиктивными. 

Сами супруги утвержда-
ют, что возбужденное в от-
ношении них уголовное дело 
является местью за то, что 
они отказались от «крыши» 
сотрудников правоохрани-
тельных органов. 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон: 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Депар-

тамент социальной защиты населения города Москвы, управа 
Академического района (ЮЗАО).

☎

ВСЕ ЛУЧШЕЕ — ДЕТЯМ!

Vesna — новый жилой 
комплекс в г. Апрелевка, 
созданный для родителей и 
их детей, состоящий из 16 
монолитно-кирпичных до-
мов.

Два детских сада на 120 
мест каждый сделают для ро-
дителей жизнь комфортной, 
а для малышей интересной. 
Для детей постарше строится 
среднеобразовательная шко-
ла с огромным футбольным 
полем, просторными и свет-
лыми классами, множеством 
кружков, которая станет на-
стоящим образовательным 
центром для маленьких жи-
телей Vesnы.

Закрытые от автотран-
спорта и охраняемые дворы 
позволят безбоязненно отпу-
скать детей на прогулку. Тем 
более что их ждут современ-
ные и безопасные детские и 
спортивные площадки, так 
что маленьким непоседам 
будет, где разгуляться.

Вниманию покупателей 
предлагаются однокомнат-
ные квартиры от 32 кв.м; 
двухкомнатные квартиры 
от 50 кв.м; трехкомнатные 
квартиры от 77 кв.м.
Звоните! +7(495)995-15-50. 

С проектной декларацией 
можно ознакомиться

на сайте www.vesnadom.ru.

О
О

О 
«М

ар
те

мь
ян

ов
о»

 (Г
К 

О
ПИ

Н)
 Р

ек
ла

ма

Известный художник Ни-
кас Сафронов намерен от-
судить у Pussy Riot миллион 
рублей. Поводом для судеб-
ного разбирательства по-
служило скандальное видео 
панк-группы, в котором ис-
пользуется лицо известного 
портретиста.

Как удалось выяснить «МК», 
художник оскорблен тем, что 
создатели провокационного 
видеоролика «Pussy Riot жжет 
путинский гламур» «нагло и 
без спроса» разместили его 
изображение в своих целях. 
Скандальный клип был снят 
и выложен на YouTube около 
года назад. В нем мелькает 
фото Сафронова, сделанное 
на одном из благотворитель-
ных мероприятий. О том, что 
Никас был замечен в хулиган-
ском видео, ему недавно рас-
сказали близкие знакомые:

— Сначала я не понимал 
причину нападок некоторых 
людей, которые язвили и го-
ворили, что я поддерживаю 
эту группу. Думал: с чего они 
это взяли? — рассказывает 
«МК» Сафронов. — А потом 
мне показали видео этих 
богохульниц, в котором при-
сутствует мое лицо. Я, конеч-
но, возмутился. Мне непри-
ятно, что мое лицо мелькает 
в этом ролике, что оно как-то 
может быть связано с этой 
группой. 

Интересы художника в суде 
будет защищать адвокат Сер-
гей Жорин:

— На данный момент мы 
устанавливаем лиц, которые 
имеют отношение к созданию 
ролика, и будем требовать 
компенсации морального 
вреда в размере миллион 
рублей.

НИКаС СаФРОНОВ ОТКРЕСТИлСЯ 
ОТ PUSSY RIOT
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ПОСЛАНИЕ
Какое-то явление нельзя победить? 
Значит, его надо использовать в 
своих интересах! — похоже, именно 
так Владимир Путин решил бороть-

ся с постоянными сравнениями современных 
российских политических лидеров с Леонидом 
Брежневым. 

Первая часть путинского послания была под-
черкнуто выдержана в стилистике этой давно 
канувшей в Лету милой эпохи. Президент так 
и сыпал ретрословечками типа «студенческие 
отряды» и даже целыми ностальгическими сло-
весными оборотами из того благословенного 
времени: «Нам надо обращать больше внимания 
на людей труда!» 

Все это перемежалось глубокомысленными 
размышлениями про духовность, «неразрыв-
ность» истории России и привычными для ВВП 
общими фразами.

Но философско-ностальгическая часть по-
слания оказалась, слава богу, довольно корот-
кой. Президент, с моей точки зрения, доказал: 
по степени настроенности своей «политической 
антенны» ему по-прежнему нет равных среди рос-
сийских слуг народа. ВВП четко выделил каждую 
российскую социальную группу и в нужных про-
порциях либо пощелкал перед ней кнутом, либо 
выдал необходимое количество пряников.

Началось все с авансов в сторону «провинци-
альной интеллигенции». Это давняя идея Кремля: 
«избалованной» и «испорченной» Москве следует 
противопоставить менее сытую, но зато «знающую 
правду жизни» провинцию. 

Не менее приятный сигнал был дан и ре-
гиональным элитам. Провинциальные началь-
ники давно жалуются: налоговые поступления 
уходят в Москву, а на региональные власти зато 
возлагаются новые обязанности. Специально 
для этих людей ВВП произнес заветное слово 
«децентрализация» и объяснил, какие налоговые 
доходы Кремль готов отдать вниз.

Но все это не более чем гарниры к главному 
блюду. Самая острая политическая тема сегод-
няшнего дня в России — коррупция. Массы не-
годуют: наши начальники подгребают все под 
себя, и им за это никто ничего не делает! В этих 
условиях у главного начальника всея Руси есть 
один разумный выход: откреститься от всех прочих 
начальников и показать, что он с массами. 

ВВП исполнил эту роль со свойственным 
ему артистизмом: «Какое доверие может быть к 
чиновнику или политику, который говорит громкие 
слова о благе России, а свои средства, денежки 
старается вывести за границу? Прошу поддержать 
законодательные предложения об ограничении 
прав чиновников и политиков на зарубежные счета, 
ценные бумаги и акции. (Аплодисменты.) Подо-
ждите аплодировать. Может, вам не все понра-
вится еще. (Смех в зале.) Это требование должно 
касаться всех должностных лиц, принимающих 
ключевые решения. Что касается недвижимости 
за рубежом, то она должна быть задекларирована, 
а чиновник должен отчитаться и о стоимости, и о 
происхождении доходов».

С помощью пакета антикоррупционных мер 

Путин одним махом убивает двух зайцев. Об одном 
из них я уже сказал: в сознание публики вбивается 
старое русское клише «царь хорош, да вот бояре 
плохие». А у «бояр» появляется дополнительный 
стимул вести себя лояльно. Если кто-то рискнет 
«выйти из строя», его тут же пригвоздят к позор-
ному столбу как негодяя-коррупционера.

А вот есть ли основания опасаться чего-либо 
у третьего «зайца», в которого вроде бы и целился 
Путин, — коррупции среди элиты? Не хочу делать 
прогнозов. Несомненно, широкие массы корруп-
ционеров будут использовать проверенную вре-
менем тактику: всему хлопать, все принимать, все 
тихо саботировать и везде находить лазейки.

Но если все ограничится одной показухой, 
это уже будет мощный удар по репутации самого 

«Согласен, давайте вернемся», — сказал 
Владимир Путин о предложениях от-
казаться от нынешней системы выборов 
Госдумы исключительно по партспискам. 
Этими словами он фактически похоронил 
новую редакцию Закона о выборах Госду-
мы, подготовленную еще при президенте 
Медведеве.

Не в традициях Владимира Путина публично 
признавать свои ошибки. Поэтому он ничего не 
сказал о том, что смешанная система выборов в 
Госдуму была отменена в рамках радикальной по-
литической реформы, проведенной Путиным после 
2004 года. С другой стороны, почему президент 
должен считать ту реформу ошибкой, если она на 
протяжении двух избирательных циклов позволяла 
обеспечивать желаемый результат — устойчивое 
большинство партии власти в Госдуме?

Нынешнее предложение главы государства 
означает одно: Кремль считает, что в новых по-
литических условиях ему удобнее будет играть 
по новым правилам. Вернее, хорошо забытым 
старым... Региональные кампании осени 2012 года 
подтвердили: с помощью одномандатников «ЕР» 
решала проблему большинства в региональных 
парламентах даже там, где по партспискам до-
биться его не удалось.

Что теперь Госдума будет делать с подготов-
ленным администрацией президента и внесенным 
за подписью Дмитрия Медведева законопроектом 
о выборах в Госдуму, который предполагает спи-
сочные выборы по 225 территориальным округам, 

— не очень понятно. Отклонит? Или сделает вид, 
что его нет, и займется разработкой и обсужде-
нием нового?

Надо сказать, «медведевский» вариант сразу 
по внесении вызвал у политиков самых разных 
взглядов, политологов и журналистов сначала 
недоумение (предложенная схема распределения 
мандатов была невероятно сложна и запутанна), 
а потом и неприятие. Начав споро работать над 
текстом и пообещав принять его в первом чтении 
еще в апреле-2012, думское большинство вдруг 
притормозило. На заседании «Открытой трибуны» 
в марте, посвященном обсуждению предложений 
президента, не критиковал их только ленивый. Даже 
многие единороссы говорили о том, что лучше бы 
тогда вернуться к смешанной системе. В частности, 
давним сторонником выборов по одномандатным 
округам являлся Олег Морозов (первый вице-
спикер, а сейчас — глава Управления внутренней 
политики администрации президента). 

В конце августа на заседании экспертного 
совета при спикере Госдумы тоже говорили о том, 
что смешанная система не так уж и плоха, и ниче-
го, мол, страшного в том, что в Госдуме появятся 
одномандатники Владимир Рыжков, Алексей На-
вальный или Евгения Чирикова, нет.

Владимир Путин за прошедшие месяцы ни 
разу не высказывался о том, что считает лучшим 
он. И вот высказался.

Другая затронутая им тема — о разрешении 
партиям, которых теперь много, создавать блоки 
— возникла сразу же после того, как зарегистри-
ровать партию стало гораздо легче. О возвраще-
нии права на создание политических альянсов, в 
частности, просят все непарламентские партии. 
Но здесь решение еще не принято. «Давайте по-
думаем отдельно над этим вопросом» — вот и 
все, что сказал президент. Подарил надежду, не 
более того.

Марина ОЗЕРОВА.

«Прошу поддержать законодательные 
предложения об ограничении прав 
чиновников и политиков на зарубежные 
счета, ценные бумаги и акции», — ска-
зал Владимир Путин. При этом он счел 
возможным разрешить должностным 
лицам покупать недвижимость за 
границей, правда, «она в любом случае 
должна быть задекларирована, а чинов-
ник должен отчитаться и о стоимости, и 
о происхождении доходов, которые по-
зволили ему совершить эту сделку».

Слова президента означают, что из двух лежа-
щих уже полгода в Госдуме законопроектов на эту 
тему придется слепить третий, компромиссный.

Первый из этих двух, внесенный еще в конце 
июля  от имени вице-спикера Железняка («ЕР») и 
справороссов Пономарева и Горовцова, подразу-
мевал как раз декларирование всей собственности 
за рубежом, принадлежащей чиновникам и госслу-
жащим всех уровней. За нарушение  предлагалось 
привлекать к уголовной ответственности (штраф от 
500 тыс. до 5 млн руб.). Второй проект, появивший-
ся в начале августа, т.н. народофронтовский, был 
радикальнее. Депутаты из всех фракций, среди 
которых были члены фракции «ЕР», народофрон-
товцы Трапезников и Лысаков, захотели вообще 
запретить почти всем категориям госслужащих 
иметь за рубежом хоть что-то. Исключение пред-
лагалось сделать лишь для денег на образование 
и лечение. Запрет должен был касаться и жен 
(мужей) чиновников, и их несовершеннолетних 
детей. За нарушение — уголовная статья с жест-
кими наказаниями вроде штрафов до 5 млн или 
даже лишением свободы на срок до 5 лет.

Сразу после внесения проектов эксперты 
обратили внимание на трудность контроля за их 
исполнением и на то, что кроме определенных 

материальных и моральных потерь, связанных с 
переоформлением заграничного добра и счетов 
на отцов, матерей, братьев, сестер, тещ и разные 
фирмы, никаких особых проблем для чиновников 
предложенные схемы не создают.

Но и вокруг них развернулась дискуссия. 
Правительство до сих пор не прислало отзыва 
на инициативу Железняка—Пономарева, зато 
отзыв на второй проект скорее отрицательный. 
В начале сентября премьер на встрече с активом 
«ЕР» назвал предложенный жесткий вариант «до-
вольно лукавым» и высказал опасения, что запрет 
«не укрепит нашу госслужбу»: представьте, гово-
рил он, вот бизнесмен хочет стать чиновником, 
а мы ему предлагаем сразу от всего отказаться 
под угрозой сурового наказания... «Мне кажется, 
нужно идти по пути декларирования доходов и 
расходов», — предложил он. Но «ЕР» чем даль-
ше, тем больше склонялась к жесткому варианту 
полного запрета и даже собирала подписи в его 
поддержку в регионах.

24 октября, выступая с трибуны Госдумы, 
спикер Нарышкин предупредил, что запрет иметь 
собственность за рубежом к борьбе с коррупцией 
«не имеет никакого отношения», потому что вы-
нудит искать теневые способы ухода от деклари-
рования даже тех, кто сейчас ничего не скрывает. 
Наблюдатели тогда говорили, что г-н Нарышкин 
транслирует оформившуюся в Кремле и Белом 
доме более мягкую позицию.

12 декабря ее озвучил Владимир Путин. При-
чем из его слов следовало, что ограничения кос-
нутся не всех госслужащих, а только «должностных 
лиц, принимающих ключевые решения» — первых 
лиц государства, правительства и Администрации 
Президента, членов СФ и депутатов Госдумы. 
И их близких родственников: супругов и малых 
детей...

Марина ОЗЕРОВА.

Приглашенные в Кремль звезды приш-
ли на первое Послание Владимира 
Путина как на праздник. Некоторые 
даже закупали подарки в открывшейся 
в фойе Большого Кремлевского дворца 
сувенирной лавке. Другие рассуждали 
о «дате тысячелетия» — 12.12.12: мол, 
со склонностью Путина к опозданиям 
он просто обязан дополнить краси-
вую дату, выйдя к публике в 12 часов 
12 минут 12 секунд. Путин появился у 
трибуны в 12.01.

«Никогда у нас такого не было!» — ахали 
продавщицы сувенирной лавки. Кто-то из гостей 
церемонии сделал у них покупки сразу на 39 
тысяч рублей. Щедрый покупатель, видимо, 
торопился потратить нажитое, пока Путин не 
объявил о контроле над расходами чиновников 
и закрытии зарубежных счетов…

Потратить 39 тысяч в лавке, впрочем, мож-
но было и не скупая вагон подарков: тут, напри-
мер, продавались часы с двуглавым орлом за 
15,5 тысячи рублей («дешевенькие» — за 5400 
рублей), а стакан с «государственным» под-
стаканником стоил 5600 рублей.

Вряд ли, конечно, гости покупали подарки 
ко Дню Конституции — о том, что в день чтения 
Послания отмечается еще и этот праздник, 
вспомнили сам Путин (с трибуны) и гимнаст-
ка Алина Кабаева — уже после обращения. 
Она пришла в нарядном костюме с воланами 
и поздравляла коллег с Днем главного закона 
страны и… наступающим Новым годом. Прочие 
государственные дамы, впрочем, не уступали 
спортсменке: кто в алом, кто в шелках. Спи-
кер Совета Федерации Валентина Матвиенко 
— в эффектной блузе с вышитым огромным 
бантом… А государственные мужи, похоже, 
держались вместе по цвету галстука: ряд в 
красных галстуках, ряд — в синих…

Во время выступления ВВП аплодисментов 
на этот раз было слышно гораздо меньше, чем 
во время многих других посланий Путина. Алина 
Кабаева, правда, потом объясняла, что в зале не 
все было слышно из-за плохой акустики. Впро-
чем, как показал опрос «МК» после послания, о 
«своем» каждый услышал вполне хорошо.

Министр по связям с Открытым правитель-
ством Михаил Абызов, например, выделил тезис 
о том, что власть не должна быть «изолирован-
ной кастой»: «Это направление, которое должно 
базироваться на следующих принципах: первое 
— управление по качеству и по четко обозначен-
ным целям и задачам. Но это означает новое 
требование к госслужащим, новое требование 
к чиновникам. Второе — оценку качеству управ-
ления, в том числе качеству оказания госус-
луг, должны производить граждане. За счет их 

активного вовлечения в оценку этого качества. 
Это и есть система работы власти в системе от-
крытого управления. В первой части Послания 
было очень детально сказано, что гражданская 
активность и ответственность должны прийти 
на смену пассивности и успокоенности». 

У Абызова как у бывшего бизнесмена, ко-
торый, возможно, обладает и зарубежными 
счетами, и недвижимостью, «МК» поинтере-
совался мнением о заявленных Путиным за-
крытии чиновниками первого и декларировании 
последнего.

«Закрыть счета — абсолютно правильно, 
недвижимость задекларировать — правиль-
но. Я считаю, что требования по продаже того 
имущества, которое есть, наверно, избыточно, 
оно сильно поражает их в правах. Но абсолют-
но верно сказал президент: люди, которые 
работают на государство, они во всем мире 
чуть более поражены в правах. Они открыты, 
публичны, они подотчетны обществу».

«По дешевке скупим (недвижимость. — 
В.П.)!» — хохотнул стоявший неподалеку глава 
«профсоюза олигархов» — РСПП — Александр 
Шохин.

У секретаря генсовета «Единой России», 
вице-спикера Госдумы Сергея Неверова спра-
шиваю об идее вернуться к смешанной системе 
выборов в парламент. «Только политические 
партии могут выдвигать одномандатников, 
— поясняет Неверов. — Но, что очень важно, 
депутаты, которые будут избираться от терри-
торий, в перспективе будут наделяться правом 
внесения законодательных инициатив этих 
территорий. Очень важна как раз эта связь 
депутата с регионом».

— То есть самовыдвиженцы по-
прежнему не смогут баллотироваться?

— Я считаю, что это правильно. С учетом 
того, что у нас появляется большое количество 
партий, что президент предложил обсудить 
создание блоков в перспективе.

— А нужны блоки?
— С учетом такого количество партий — 

нужно посмотреть. Здесь же вопрос, на каких 
условиях объединяться, через что. Пример 
классического блока — это выборы в Государ-
ственную думу 2011 года, когда был создан 
Общероссийский народный фронт, но про-
двигателем прохождения в Думу была «Единая 
Россия».

— У вас тогда был просто запрет на из-
бирательные блоки.

— Но это был блок. И сегодня порядка 80 
человек прошли в Думу благодаря этому. Это 
один из элементов обсуждения этой темы. Но 
в связи с этим депутаты-одномандатники, вы-
бираемые по мажоритарной системе, конечно, 
должны выдвигаться от партий...

Услышали участники церемонии и ориги-
нальное определение Путиным креативного 
класса: «Креативный класс, а если использовать 
традиционное слово, интеллигенция, — это пре-
жде всего врачи, учителя, преподаватели вузов, 
работники науки, культуры». «Вы согласны с 
таким определением?» — спрашиваю Алину 
Кабаеву. «Если говорит президент, я согласна 
с этим… Вообще, креатив — это что такое? Не 
то что новшество, а такое новшество, наверно. 
Креативный класс, который может мыслить, 
неординарно мыслить».

В целом Послание депутат Госдумы оцени-
ла так: «Мне вообще понравилось Послание. Та-
кое содержательное. Но так как я спортсменка, 
мне очень понравилось, что президент сделал 
акцент на массовый спорт. И если бы после 
этого Послания еще бы и губернаторы пони-
мали, что все-таки они отвечают за массовый 
спорт в своих регионах, это было бы хорошим 
развитием».

Виктория ПРИХОДЬКО.

Владимир ПУТИН: «Процесс получения 
гражданства для наших соотечествен-
ников, для тех, кто культурно и духовно 
близок к России, затруднен и до безоб-
разия забюрократизирован, — признал 
ВВП в послании. — Поручаю разработать 
ускоренный порядок предоставле-
ния российского гражданства нашим 
соотечественникам».

Миграционное законодательство России 
— это то, о чем наши президенты (Путин и Мед-
ведев) говорят в своих посланиях регулярно. Но 
система как была неповоротливой, так и осталась. 
Наверное, потому, что миграционное законода-
тельство у нас в стране регулируется не каким-
то единым кодексом, а множеством различных 
документов.

Всего действует более двадцати законов, по-
становлений и регламентов, имеющих отношение 

к миграционной сфере. Зачастую эти документы 
не дополняют друг друга, а противоречат друг 
другу, и миграционные службы на низовом уровне 
пользуется тем, что им ближе и понятнее, — то 
есть инструкциями. А они забюрократизированы 
донельзя, так как существуют для того, чтобы 
подстраховать чиновников. 

После того как ФМС была отделена от си-
ловых структур и выделена в отдельную орга-
низацию, правила игры стали более понятны 
и урегулированы. Но пока даже ФМС не может 
полностью кодифицировать все регламенти-
рующие документы и свести их в единый кодекс. 
Как пояснил в свое время глава ФМС, проис-
ходит это потому, что «до настоящего времени 
в Российской Федерации не принята концепция 
миграционной политики государства — иными 
словами, не задан вектор, определяющий, куда 
нам необходимо двигаться».

Елена КОРОТКОВА.

В ДУМУ ВЕРНУТСЯ 
ОДНОМАНДАТНИКИ

ЧТО УСЛЫШАЛИ ПОЛИТИКИ?

ДВАДЦАТЬ ЗАКОНОВ  
НА ОДНОГО МИГРАНТА

Путину хлопали меньше,  
чем раньше, но каждый 
нашел в его речи «свое»

Владимир ПУТИН: «Боевой дух Воору-
женных сил между тем держится на 
традициях, на живой связи с истори-
ей, на примерах мужества и самопо-
жертвования героев. Полагаю, что в 
Российской армии нужно возродить 
имена наиболее прославленных 
полков, воинских частей, соединений 
прошлых эпох, и советской, и более 
поздних эпох, таких подразделений, 
как Преображенский, Семеновский 
полк. Министр обороны должен пред-
ставить соответствующие предложе-
ния». (Аплодисменты.)

Любопытно, что такое решение по сво-
ей сути в очередной раз свидетельствует об 
«откате» сердюковской реформы. Отказ от 
нафталиновых традиций, несовместимых с 
самой идеей утилитарной и практичной армии 
«нового облика», изначально был фактиче-
ски идейной базой для преобразований. Во 
многом именно за это пренебрежительное 
отношение к «мифам и легендам» армии ге-
нералы и офицеры возненавидели министра. 
Потом, конечно, были сделаны попытки как-

то смягчить ситуацию, была восстановлена, 
например, группа генеральных инспекторов. 
Но на деле действительно шло истребление 
традиций. Так, по ходу реформы потеряли свои 
исторические названия (наряду с другими под-
разделениями) гвардейские Кантемировская 
и Таманская дивизии.

Нынешнее предложение восстановить 
потешные полки отдает показухой. Любо-
пытно, в этих подразделениях сохранится ли 
правило: набирать в Преображенский полк 
только самых высоких и русых, а в Семенов-
ский — только блондинов? И как решено будет 
поступить с остальными подразделениями 
лейб-гвардии?

И какие еще «легендарные» подразделе-
ния восстанут из могил? 8-я армия Брусило-
ва? Кавказская туземная «Дикая дивизия»? 
Конармия? Бригада Катукова? И как они будут 
встраиваться в существующую структуру су-
хопутных войск?

Игнат КАЛИНИН.
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ПРИГРОЗИЛ ЭЛИТЕ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

В АРМИИ ВОЗРОДЯТ ПОТЕШНЫЕ ПОЛКИ

ВВП. В современных российских условиях пони-
зить коррупцию до уровня, который существует в 
западных странах, нереально. Мы по-прежнему 
находимся в переходном периоде — транзита 
от одного экономического уклада к другому. А 
в подобные времена в тех же западных странах 
тоже воровали неимоверно много.

Но вот несколько подтянуть дисциплину в 
среде правящей элиты, отказаться от совсем уж 
вопиющих эксцессов — эта задача, в теории, зна-
чительно более реальная. И от того, станет ли эта 
теория практикой, в значительной степени зависит 
дальнейшее политическое будущее Путина. 

Его бывший партнер по правящему тандему 
Дмитрий Медведев сам произнес приговор своей 
политической карьере, заявив: «Я мог трепать-
ся бесконечно». Путин всегда представлял себя 
человеком дела, а не слова. Но сейчас ему тоже 
угрожает опасность обрести имидж человека, 
произносящего прекрасные речи, после которых 
ничего не меняется.

И послание Федеральному собранию 
следует воспринимать как грозное предупре-
ждение об этой опасности. Уж слишком много 
всего пообещал Путин. Тут и превращение на-
шего сельского хозяйства в мировую житницу 
(сразу же вспоминаются разоренные амбары 
из знаменитого фильма РТР про экс-шефиню 
федерального министерства земледелия). И 
ренессанс нашего авиастроения (последний 
российский самолет авиакомпании берут, как 
известно, только в результате страшных угроз). 
И много еще такого хорошего и прекрасного, во 
что верится с трудом.

Завышая ожидания и раздавая направо и на-
лево амбициозные обещания, Путин подвергает 
себя огромному риску. И публика, и элита могут 
просто перестать чего-либо ожидать. С обеща-
ниями Медведева это произошло задолго до его 
сакраментальной фразы. 

Помните, например, как на излете своего 
президентства Дмитрий Анатольевич пообещал 
вернуть в Думу одномандатников? Если нет, то 
вы не помните потому, что после этого ничего не 
произошло. В президентском послании Путина 
реформа системы избрания Государственной 
думы возникла как совершенно новая тема.

Поэтому осмелюсь обратиться к нашему га-
ранту с нижайшим пожеланием: обещайте лучше 
меньше, Владимир Владимирович! Тогда радость 
публики от тех обещаний, которые власть смогла 
выполнить, будет гораздо большей.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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ССПреображенский полк сейчас существует 
только в реконструкциях энтузиастов.

КАК ПОСЧИТАТЬ ЗАРУБЕЖНЫЕ СЧЕТА? 

Веселье лилось рекой
Остроумцы из числа креативных кор-

чились от смеха, расписывая, как, согласно 
асимметричному ответу Думы на закон Маг-
нитского, сотни тысяч американцев, которые 
рвутся вложить свои деньги в Сбербанк и со 
спокойной душой отдохнуть в Сочи, рыдая, 
уйдут из российского посольства несолоно 
хлебавши.

Смутно мелькала мысль, что нелепые 
предложения, типа запретить показывать по 
телевизору негатив и прочую безграмотную 
чушь, наши депутаты несут, когда речь идет об 
интересах страны. Как только дело касается 
их собственных интересов, они проявляют и 
незаметный прежде ум, и изобретательность, 
и необыкновенную меткость удара.

Остановили же, например, замяли идею с 
законом об оскорблении религиозных чувств. 
И ведь не потому, что прислушались к доводам 
уже не выходящей из состояния возмущения 
общественности, а потому, что чутьем поняли: 
под этот закон немедленно попадет сама иде-
ологическая база их существования, а пло-
дотворная деятельность многих министерств 
оскорбительна для патриотических чувств как 
таковая. Не то что они судебных исков боятся 
— смешно даже думать, — просто столько 
возни лишней возникнет, замаешься...

Так и здесь. Закон Магнитского к жизни и 
деятельности обыкновенного россиянина не 
имеет ни малейшего отношения. Метко и больно 
он ударяет по тем, кто держит в руках рычаги 
коррупции и фальсификации. Подрывает образ 
жизни тех, кто, обобрав, например, российских 
солдат и офицеров, прячет награбленное на 
счетах банков в бездуховной Америке, ютится 

в скромной недвижимости во Франции, заги-
бающейся от кризиса, учит своих отпрысков в 
ненавистном Лондоне.

Ответ, который дала Дума американ-
скому Конгрессу, в полной мере является 
асимметричным.

Конгресс препятствует появляться на 
территории своей страны гражданам другого 
государства, которые не соответствуют при-
нятым в Америке представлениям о законности 
и правопорядке.

Дума в ответ нанесла удар по собственным 
гражданам — по сиротам.

Теперь визу в Россию не смогут получать 
агентства, которые занимаются усыновлением 
детей.

Способность все превращать в ресурс 
и использовать его для личного пользования 
— одна из отличительных черт современной 
российской элиты — согласимся использовать 
укоренившееся словечко.

— Эти тупые американцы интересуют-
ся нашими сиротами, — хлопнул себя по лбу 
какой-то думский гений, — вот тут-то мы их и 
прищучим!

Решение действительно гениальное: в нем 
учтено все. И сердобольная чувствительность 
к чужой беде американцев, и подготовленная 
псевдозащитниками детства почва, и страх 
перед непонятным слом «ювеналка», и деше-
визна и беззащитность ресурса.

Дума ведет латентную борьбу с Конгрессом 
за право превратить Америку в свой ресурс.

Использовать надежность американских 
банков (своим они не верят), присосаться к 
чужой системе образования (свою они после-
довательно разрушают), беречь свое здоро-
вье (российской медициной они пользоваться 
справедливо брезгуют), а главное, обеспечить 
себе безбедную старость — здесь, видимо, на 
это они не рассчитывают.

В качестве кого использованы на этой войне 
больные и никому ненужные дети, которыми 
переполнены российские детдома? Живой щит? 
Заложники? Месть: типа не доставайся же ты 
никому?

Кто станет следующим ресурсом, брошен-
ным в бой за счастливую старость жуликов?

ПОЛИЦИЯ ПОЗДРАВИЛА 
НАРУШИТЕЛЕЙ ЗАКОНА

Полиция канадского города Абботсфорд 
своеобразно подошла к пресечению 
преступлений в своем районе. Стражи по-
рядка стали рассылать бывшим преступникам, 
стоящим на учете в полиции, рождественские 
открытки с изображением Санты в бронежи-
лете и с автоматом. Изображенный Санта об-
ращается к нарушителям порядка с вопросом: 
«А в каком списке ты окажешься в следующем 
году?». Полицейские разошлют открытки 
правонарушителям, входящим в особый 
список «неблагонадежных». Внутри рожде-
ственского поздравления также есть телефон 
«горячей линии», на который преступник может 
позвонить, чтобы посоветоваться, как встать на 
путь исправления.

ТРАмВАЙНыЕ РЕЛьсы  
сЛУчАЙНО ЗААсфАЛьТИРОВАЛИ
Трамвайное движение во Фрунзенском 
районе города Саратова было заблокиро-
вано во вторник утром. Вышедшие на рейс 
трамваи внезапно обнаружили, что рельсы... 
исчезли. Как выяснилось, рельсы замуровали 
дорожники, проводившие ночью работы по ре-
монту дорожного полотна. Бригаде было дано 
указание заменить покрытие между рельсами, 
но рабочие так увлеклись, что закатали под 
асфальт 100 метров трамвайных линий. Утром 
на маршрут не смогли выйти трамваи под но-
мерами 9 и 10, соединяющие район с центром. 
Сотни людей опоздали на работу. Восста-
новить движение удалось только через пять 
часов, для этого пришлось взломать асфальт, 
который так старательно укладывали ночью.

ИНфОРмАТОРА WIKILEAKS 
сОДЕРЖАТ, КАК ЖИВОТНОЕ
Американский военнослужащий Брэдли 
Мэннинг, обвиняемый в том, что «сли-
вал» документы скандальному ресурсу 
WikiLeaks, находится в тюрьме в невыно-
симых условиях. Об этом заявил его адвокат 
Дэвид Кумбс. По словам юриста, условия пре-
бывания Мэннинга в тюрьме на военной базе 
«Куантико» напоминают «содержание животно-
го в зоопарке». В частности, с ним весьма же-
стоко обходятся надзиратели. Напомним, что 
Мэннинг был арестован в мае 2010 года, когда 
WikiLeaks опубликовал секретную видеозапись 
атаки американского военного вертолета в 
Ираке в 2007 году. Сейчас ему предъявлены 
обвинения по 22 пунктам, включая статью 
«государственная измена» .

НАЙДЕНы ОБЛОмКИ ПРОПАВШЕГО 
ВЕРТОЛЕТА
В Подмосковье обнаружены обломки вер-
толета «Робинсон Р-44», который пропал 
в выходные, сообщили в среду вечером в 
МЧС. Место падения вертолета установлено. 
Более точная информация на момент подписа-
ния номера ожидалась от оперативной группы 
спасателей, которые должны были прибыть 
на место. Сигнал об обнаружении вертолета 
синего цвета поступил от местных егерей Сол-
нечногорского района Московской области. 
Егеря утверждали, что три человека, находив-
шиеся на борту, погибли.

КОсТОмАРОВА сНОВА ВыЗыВАЮТ 
НА ДОПРОс
Режиссера Павла Костомарова, одного 
из соавторов документального проекта 
«Срок» о протестном движении в России, 
в этот четверг снова вызывают на допрос 
в Следственный комитет. Напомним, что 
документалист находится в статусе свидете-
ля по уголовному делу о беспорядках 6 мая. 
Как и предсказывал «МК», из-за следствен-
ных действий работа над фильмом «Срок» 
временно приостановлена. Как пояснили 
авторы фильма в открытом обращении, «со-
бытия последних дней, связанные с допросом 
Павла Костомарова и обыском у него дома, 
серьезно повредили нашему проекту, нару-
шив главный принцип качественной докумен-
талистики: автор не должен быть участником 
событий».

ПРОКУРАТУРА НЕ ОБНАРУЖИЛА  
В ЭРмИТАЖЕ ЭКсТРЕмИЗмА
Очередные нападки «разгневанных граж-
дан» (в количестве примерно 117 напи-
санных под копирку жалоб) на актуальную 
выставку «Конец веселья» в Эрмитаже 
закончились победой здравого смысла. 
Прокуратура Санкт-Петербурга не нашла 
признаков экстремизма в ставших классикой 
работах Джейка и Диноса Чепменов. Однако 
директор музея г-н Пиотровский направил в 
прокуратуру встречную просьбу разобраться 
с сомнительным происхождением кляуз. «Мы 
твердо считали и считаем, что музей является 
тем учреждением, которое вправе решать, что 
является искусством и что выставлять. Вкусы 
толпы в данном случае не могут служить ни 
эстетическим, ни нравственным ориентиром», 
— заявил Пиотровский.

АБыЗОВ сКОмПРОмЕТИРОВАЛ 
НАВАЛьНОГО
Правительство Москвы и фонд Алексея 
Навального «РосЖКХ» вскоре подпишут 
соглашение о сотрудничестве, заявил 
министр по вопросам Открытого прави-
тельства Михаил Абызов. Для Алексея На-
вального такое желание взаимодействовать, 
судя по всему, стало неожиданностью. «Чушь 
какая-то» — написал он в своем «Твиттере» в 
ответ на эту новость.

РЕПЛИКА
Елены ЗЕЛИНсКОЙ, 
вице-президента 
“медиасоюза”

МАГНИТСКИЙ versus СИРОТЫ

УТОЧНЕНИЕ
В номере «МК» от 10 декабря 2012 года в 

статье «Вертолет пропал вместе с авиахулиганом 
и сыном бывшего главы Минимущества» была 
допущена фактическая ошибка. Наш источник 
предоставил редакции недостоверную инфор-
мацию о том, что на борту пропавшего вертолета 

находился сын экс-главы Росимущества Василий 
Петров. На самом деле в этом полете он участия 
не принимал.

Редакция «МК» приносит свои извинения 
семье первого заместителя председателя Ко-
митета по вопросам собственности Государ-
ственной думы Юрия Петрова. Корреспондент 
строго наказан.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP



Очень трудно слушать Путина непред-
взято: слишком долгая пройдена с ним се-
мейная жизнь. И срок этой политической 
семейной жизни — 13 лет — он симптома-
тичный. В этот срок нередко распадаются 
самые крепкие семьи, и причины обычно 
две: усталость друг от друга и невыполнение 
взаимных обещаний. А еще плохой уход за 
ребенком — в данном случае за страной.

Это называется «непреодолимыми 
противоречиями» — так супруги называют 
причину в суде, чтобы не полоскать прилюд-
но малоприятные подробности. У немалой 
части населения России жизнь с Путиным 
действительно полна непреодолимых про-
тиворечий, однако развестись с ним нельзя 
— еще то ли шесть, а то ли двенадцать лет 
недовольным придется с ним мириться. А это 
сложно, ведь страна как семья, тут и бюджет 
надо верстать, и за детьми неразумными, 
читай — народом, следить. И праздники 
устраивать, и в церковь ходить.

Но раз в год собирается семейный со-
вет, и глава семьи рассказывает, как он видит 
жизнь в будущем году.

Совет этот в масштабах страны называ-
ется Посланием Федеральному собранию, 
и мы стали тому свидетелями.

Что увидели? Увидели Путина моло-
жавым, бодрым и с хорошим настроением. 
Узнали, что, как всегда, он «в курсе», что зна-
ет о проблемах и предлагает их решения.

Путин знает, что нефтяной крючок — это 
беда для экономики страны, и предлагает 
менять экономические ориентиры.

Он знает о «кризисе духовности» и пред-
лагает укреплять «духовные скрепы».

Он против национализма; знает о про-
блеме бесконтрольной миграции, поэтому 
предлагает мигрантам въезжать по зарубеж-
ным паспортам, но одновременно облегчать 
получение гражданства тем, кто считает 
Россию своей родиной.

Путин знает, что политическая конку-
ренция — это хорошо, а криминал в поли-
тике — это плохо. Так же плохо, как полу-
чение денег из-за рубежа национальными 
политиками.

Президент знает, что чиновникам не 
следует вывозить деньги за границу, что 
общественный контроль должен нарастать, 
что чиновник должен декларировать не толь-
ко доходы, но и расходы…

Если говорить о стране как о семье, 
то, несомненно, Владимир Путин знает все 
о ее проблемах. И многочисленная род-
ня трепетно и несмело поднимает глаза 
в надежде услышать главное — когда же 
жизнь семьи измениться, когда эта жизнь 
перестанет быть мучительными серыми 
коррупционными буднями, в которой гибнут 
начинания и надежды.

Семья ждет от главы семьи слов, что 
все громкие коррупционные скандалы по-
следнего времени были не случайными, 
что борьба с коррупцией станет главной 
темой ближайших лет. Но оказывается, что 
в коррупции виновны в основном госзакуп-
ки, и нужно просто принять соответствую-
щий закон и менять почаще главу Счетной 
палаты.

А кто же в зале? А в зале — «дальние 
родственники» семьи, та самая чиновничья 
надстройка, которая с видимым усилием 
аплодирует всем «модернизационным» 

планам Путина, направленным против себя 
же. Аплодирует любому тезису, даже замеча-
нию Путина, что мы часто что-то обсуждаем, 
но потом выходим в дверь и ничего не дела-
ем. Эти «дальние родственники» — то самое 
болото, которое в процессе путинской речи 
распрямляет спину и поднимает взгляд, по-
нимая, что снаряд пролетел мимо. Там сидят 
депутаты с противозаконными бизнесами, 
судьи, дающие сроки за бизнес, бизнесмены 
с офшорами, главы телеканалов, стоящие 
насмерть, чтобы «оппозиционная мышь не 
проскочила».

З в у ч а т  н е и с к р е н н и е  б у р н ы е 
аплодисменты…

Так к кому обращается Путин в своем 
Послании? К какой семье?

Если к той, что в зале, то именно она 
противостоит любым изменениям. Если 
той, кто по ту сторону экрана, то она ждет 
совсем других слов. Но кроме слов ждут и 
реальных действий.

Но из речи Путина лишь понятно, что «в 
семье хороший папа» — добрый и не желаю-
щий кому-то зла. Но разваливающейся своей 
семье он ничего посоветовать не может. А 
уж сделать — тем более.

Конечно, в семье большая общая ра-
дость — абсолютный прирост населения. 
Осталось выяснить — это прирост благодаря 
отцу или со стороны. Насколько он соотно-
сится с улучшением жизни в стране — или 
это короткая аномалия, которая случается 
по независящим от власти причинам, и уже 
опубликованы экспертные прогнозы о пред-
стоящей в скором времени демографиче-
ской яме? И каково будущее этих приращен-
ных детей — ведь за их судьбу будет нести 
ответственность все тот же Путин. Если он 
захочет сидеть на посту оба срока — детки 
уже в старшие классы будут ходить.

Но, видимо, они будут жить в том же 
неизменном времени Путина, потому что 
его слова неизменны, как и идеи. Послание 
президента Федеральному собранию можно 
читать ежегодно, не меняя текст ни на йоту. 
И всё будет так же актуально: и нефтяная 
игла, и мигранты, и та самая метафизиче-
ская таинственная «скрепа», которая должна 
наконец вернуть российскому обществу его 
духовое единство.

Послание Путина — триумф неконкрет-
ности, причем осознанной.

Это главный тринадцатилетний принцип 
не просто отца, а отца нации: провозглашать 
принципы, чтобы потом выйти из комнаты 
в дверь и забыть, о чем говорилось, — не 
потому ли такими вечнозелеными кажутся 
повторяемые папой из года в год прописные 
истины?

Известно, что не все семьи распада-
ются и существует простой рецепт долгой 
семейной жизни. Он выражен в притче. Одну 
семью спросили, как получилось, что они 
живут вместе вот уже пятьдесят лет. На что 
был получен ответ: «Мы поженились в те 
времена, когда вещи не выбрасывали, а 
ремонтировали».

Да, Послание Федеральному собранию 
далеко от совершенства, как и глава семьи — 
от идеального президента. Но так устроена 
российская политика, и нам придется дать 
«отцу страны» очередной шанс отремонти-
ровать нашу жизнь. Тем более что нас, детей, 
об этом никто не спрашивает.

СЕГО ДНЯ
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ПОСЛАНИЕ

ВОПРОС ЭКСПЕРТАМ

ФЕМИДА ОППОЗИЦИЯ

ГОСТИ

ВВП четко обозначил вектор налоговой 
политики: «Нам нельзя пока отказывать-
ся от так называемой плоской ставки. 
Прогрессивка, как бы она ни смотрелась 
социально справедливой, эту спра-
ведливость не обеспечит... Будет уход 
от налогов и недополучение в казну 
соответствующих объемов и денег от 
этого налога, а значит, у нас возникнут 
дефициты».

Взамен президент поручил правительству 
ввести налог на роскошь в первой половине 2013 
года. Он также поручил с 2014 года перейти на 
налогообложение объектов недвижимости ис-
ходя из их кадастровой стоимости.

Путин обещал ввести налог на роскошь еще 
год назад. Но единственный документ, подготов-
ленный в качестве реализации этого обещания, 
— поправки в Налоговый кодекс, которые пред-
лагают ввести повышенный налог на сверхмощ-
ные (свыше 410 л.с.) автомобили и мотоциклы, а 
также яхты и частные самолеты.

Теперь Минфин предлагает повысить налоги 
на финансовые операции (сейчас их ставка ниже, 
чем у НДФЛ, — 9%) и недвижимость.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА. 
Николай ВАРДУЛЬ, 
главный редактор «Фи-
нансовой газеты»: 
«Идея есть, а готовности 
нет. С налогом на ро-
скошь не успели. Его 
должны были ввести уже 
с начала 2013 года. С 
имущественным налогом 
гораздо сложнее: есть 

кадастровая оценка, рыночная и БТИ. Кадастра 
пока так и нет, им, конечно, сейчас занимаются, 
но так происходит, сколько себя помню.

Налог на имущество, в которое включается 
недвижимость, затронет всех. Когда его введут в 
2014 году, мы все почувствуем. Налог на роскошь 
затронет малую часть людей. И по моим под-
счетам, они его могут не заметить. В целом же 
налоги для граждан будут повышаться. Нынешняя 
плоская шакала не такая уж плоская.

Раньше была регрессивная шкала соци-
альных платежей — если средняя зарплата по 
предприятию превышала определенный уровень, 
выплаты сокращались. Фактически это можно 
интерпретировать как элемент регрессивного 

подоходного налога. Теперь произошло увели-
чение социальных выплат. Но зато сохраняется 
непонятная ситуация с Пенсионным фондом. 
Пенсионные платежи есть, а уверенность, что в 
результате вырастет пенсия, отсутствует. Так что 
пенсионные выплаты могут квалифицироваться 
как элемент подоходного налога, который в этом 
случае уже не 13%».

  
Владимир Путин напомнил, что материн-

ский капитал будет выдаваться до 2016 года. Как 
государство будет помогать семьям, в которых 
родится второй ребенок после 2016-го, — неиз-
вестно. Но Владимир Путин заявил, что власти 
«обязаны подумать на тему о том, что делать с 
этой программой после 2016 года». Однако он 

Борис МАКАРЕНКО, 
председатель правле-
ния Центра политтех-
нологий: «Сказано мно-
го, слова по большей 
части правильные. Но я 
бы хотел услышать: по-
чему многое из того, что 
предлагалось, не было 
реализовано раньше? И 
где гарантия, что все это 

будет реализовано теперь? Некоторые вещи не-
сколько лет назад убрали, теперь возвращают: 
смешанную систему выборов, право депутатов 
Госдумы и членов Совфеда предлагать кандида-
тов на должность аудиторов Счетной палаты. 
Зачем тогда все это убирали? Снятие барьеров 
для бизнеса, возбуждение дел по экономическим 
преступлениям только при наличии потерпевшего, 
контроль над расходами, борьба с коррупцией 
— обо всем этом экспертное сообщество много 
раз говорило. Почему не раньше? Параметры 
тревожной ситуации, которую Путин описал, сло-
жились в том числе из-за бездействия государ-
ства по всем этим направлениям».

Валерий ХОМЯКОВ, со-
председатель Совета 
по национальной стра-
тегии: «Я хотел бы, чтобы 
Путин повторил, что пора 
думать о выборности чле-
нов Совета Федерации, 
но он этого не сказал. К 
закону об ускоренном по-
лучении российского 
г р а ж д а н с т в а  о н 

совершенно не объяснил: каким образом отбирать 
квалифицированную рабочую силу? Чтобы знать, 
какие кадры к нам приезжают, не надо быть семи 
пядей во лбу, достаточно приехать на Казанский 
вокзал и посмотреть, кто выходит из поезда 
Ташкент—Москва. Конечно, квалифицированные 
кадры нужны, ну так вводите визовый режим со 
Средней Азией, оформляйте рабочую визу и от-
мечайте в ней специальность. Но об этом тоже 
не было ни слова. В одном месте сказано «нацио-
нализм недопустим», а через 10 минут президент 
говорит о предоставлении гражданства всем 
«соотечественникам», которые родились в СССР, 
и их потомкам. Это очень широкое понятие».

Глеб ПАВЛОВСКИЙ, гла-
ва Фонда эффективной 
политики: «Проблема 
этого послания в том, что 
оно лишено какого бы то 
ни было центра. Оно на-
поминает скорее ведом-
ственный документ, в 
котором есть корректи-
ровки по разным отрас-
лям, но политического 

стержня нет. Страна, как это ни называй, перешла 
к более открытой политической жизни, она не 
может уже разговаривать обтекаемым языком. 
Когда идет речь о коррупции, то вряд ли кого-то 
устроит формулировка «нам нужны кардинальные 
меры». Речь ведь не о взяточничестве в ДЭЗе, а 
о том, что руководство страны заподозрено на-
селением в коррупции по серьезным основаниям. 
И вопрос в том, будет ли президент терпеть на-
ходиться в одном помещении с людьми, которые 
разворовывают бюджет. Если не называть вещи 

своими именами, то невозможен диалог ни с кем. 
А здесь, к сожалению, вещи своими именами не 
были названы. Путин размыл все сегодняшние 
пункты общественного интереса».  

Евгений МИНЧЕНКО, 
руководитель Между-
народного института 
политической экспер-
тизы: «Президент кос-
нулся темы коррупции, 
но недостаточно подроб-
но. Я думаю, это сделано 
намеренно. Этой теме 
будет уделено много вре-
мени во время его итого-

вой пресс-конференции. Так что это не недочет 
аппарата, а просто попытка развести два события 
по темам. Послание Федеральному собранию 
дает долгосрочную перспективу, а пресс-
конференция в большей степени будет посвя-
щена тактике. В остальном все приоритеты он 
озвучил и поднял достаточно большое количества 
тем».

Александр КЫНЕВ, ве-
дущий эксперт Фонда 
развития информаци-
онной политики: «Путин 
просто не сказал ничего 
нового. Это было риту-
альное бессодержатель-
ное выступление, такая 
обязаловка. Положено по 
закону раз в год обра-
щаться к законодателям, 

вот он и обратился. Повторил какие-то тезисы из 
своих выступлений разных времен, напомнил об 

экономических проблемах, но не дал внятного 
ответа, как их решать. Ощущение, что он ходит 
по кругу и не знает, куда вести страну, не видит 
перспективы. Есть ощущение растерянности 
президента».

Михаил ТУЛЬСКИЙ, пре-
зидент исследователь-
ского центра «Полити-
ческая аналитика»: «Он 
не сказал о том, что весь 
последний год волновало 
общество: о честности 
выборов. Эту главную 
тему года Путин не заме-
тил или проигнорировал. 
Он не сказал о том, что 

выборы будут честными, если формировать из-
бирательные комиссии из разных партий в равной 
пропорции. У нас в стране 100 тысяч избиратель-
ных участков, и практически все председатели 
комиссий — единороссы. Нет председателей 
даже от других парламентских партий, не говоря 
про непарламентские. Это подрывает доверие к 
выборам, что опасно и рано или поздно может 
привести к нестабильности. Особенно в ситуации, 
когда экономический рост все меньше. С 2010 
года Росстат перешел на новую методику его 
расчета, которая дает более благополучный ре-
зультат. По старой методике рост был бы уже 
отрицательным. И еще Путин не сказал о том, что 
смешанная система формирования Госдумы будет 
промежуточной. Насколько мне известно, Володин 
продвигает идею в перспективе вообще отка-
заться от выборов по партийным спискам».

Беседовали Михаил ЗУБОВ,  
Наталья РОЖКОВА.

Экс-депутат Госдумы от «Справедли-
вой России» Геннадий Гудков, которого 
парламентское большинство в сентябре 
изгнало из нижней палаты, подает 13 
декабря иск в Верховный суд с требова-
нием вернуть ему отобранный мандат. 
Как сообщил «МК» сам истец, в случае 
отказа он будет искать справедливости 
в Европейском суде по правам человека 
в Страсбурге.

Формальным поводом для изгнания эсера 
из Думы стало появление информации о том, что 
Гудков якобы участвовал в управлении бизне-
сом, а парламентарию это запрещено законом. 
Инициатором репрессивных мер по отношению 
к эсеру была «Единая Россия». За «размандачи-
вание» Гудкова Дума проголосовала 14 сентя-
бря. А 21 сентября и 8 октября было отказано в 
возбуждении уголовных дел по факту управле-
ния ЧОПом «АБ «Пантан» и ООО «Коломенский 
строитель». Об этом замгенпрокурора Виктор 
Гринь сообщил в ответ на депутатский запрос 
юриста КПРФ Вадима Соловьева. Получается, 
что мандат у Гудкова отобрали ни за что ни про 
что. Сам эсер уверен, что его просто наказали 
за оппозиционную деятельность и участие в 
митингах протеста. 

Адвокат оппозиционера Вадим Прохоров 
напомнил «МК», что ранее группа из 116 депутатов 
подала в Конституционный суд запрос, требуя 
проверить, «на каком основании Дума вообще 
занимается политическим каннибализмом». 
Юрист напомнил, что до сих пор в новейшей 
истории мандата лишился только один депу-
тат — основатель «МММ» Сергей Мавроди, но 
он к тому моменту уже подвергался аресту по 
обвинению в сокрытии доходов. А в отношении 
Гудкова даже дело не возбуждали. Определение 

КС пока не вынесено, и Вадим Прохоров не ис-
ключает, что если оно появится в ближайшее 
время, это поможет ходу дела. Как ожидается, 
тяжба в Верховном суде займет около двух ме-
сяцев. После этого Геннадий Гудков готов идти 
в Страсбург.

— Я реалист и понимаю, насколько судебная 
система зависима от исполнительной власти, — 
сказал «МК» оппозиционер. — Никаких чудес от 
Верховного суда не жду, но это необходимая юри-
дическая процедура, которая позволит в случае 
отказа обратиться в следующую инстанцию — в 
ЕСПЧ. Там дело рассмотрят более объективно 
и в соответствии с канонами международного 
права. 

Гудков также отметил, что в ЕСПЧ собира-
ются подавать иски о нарушении своих прав 
голосовавшие за него избиратели. Всего за воз-
главляемую им группу «Справедливой России» 
проголосовало более 200 тысяч москвичей. 

Ранее Центризбирком заявил, что мандат 
Гудкова может быть снова предложен ему пар-
тией, поскольку эсера никто не исключал из 
списка кандидатов в депутаты от партии. «Но мы 
считаем, что возврат в Думу должен произойти 
через суд», — подчеркнул политик. Он отметил, 
что получивший его мандат Александр Тарнав-
ский ранее выразил готовность сложить полно-
мочия, чтобы Гудков снова занял положенное 
ему место. 

Наталья РОЖКОВА.

В среду Басманный суд Москвы рас-
смотрел продление ареста фигу-
ранту дела о подготовке массовых 
беспорядков Леониду Развозжае-
ву. Адвокат Развозжаева Дмитрий 
Аграновский считает, что необходи-
мости содержать его подзащитного 
под стражей нет, и он может быть 
отпущен под подписку о невыезде. 
Однако арест все же продлили до 
1 апреля. Теперь оппозиционера 
могут этапировать в Сибирь для про-
ведения следственных действий по 
делу 15-летней давности (его обви-
няли в похищении меховых шапок).

Дело «Анатомии протеста-2» продол-
жает обрастать новыми подробностями. 
И создается впечатление, что закадровая 
история с возбуждением уголовного дела 
на основании видеозаписи НТВ оказалась 
гораздо более кинематографичной, чем 
скандальная программа. А главным геро-
ем блокбастера стал не лидер оппозиции 
Сергей Удальцов и не грузинский парла-
ментарий Гиви Таргамадзе, готовившие, 
по версии следствия, свержение режима, а 
ранее почти никому не известный простой 
сибирский парень Леня Развозжаев. Побег 
на Украину, похищение, пытки, явка с по-
винной, отказ от нее, анонимные угрозы, 
поступавшие ему в тюрьме, вдруг всплыв-
шее дело о похищении меховых шапок, не 
говоря уже о запутанной любовной линии, 
в которой фигурирует и преданная жена, и 
коварная восточная красавица, предавшая 
бывшего любовника, — удивительно, что 
за эту историю еще не ухватились имени-
тые продюсеры. И вот новый яркий поворот 
сюжета. «В зале человек, который пытал 
меня двое суток!» — кричит Развозжаев в 
суде. И торжествующе указывает на злодея, 

следователя по фамилии Плешивцев. Перед 
этим Развозжаев выступил с заявлением: 
«Моя скамья подсудимых будет трибуной 
обвинения палачей режима». Правда, реа-
гировать на его выкрик суд не стал и просьбу 
проверить документы у предполагаемого 
злодея не удовлетворил.

Между тем адвокат Аграновский пре-
доставил суду документы, которые, по его 
словам, подтверждают факт похищения 
Развозжаева на Украине, возле здания ко-
миссариата ООН, куда он пришел просить 
политического убежища. Развозжаев также 
подал ходатайство на отправление следо-
вателей по его делу на психиатрическую и 
наркологическую экспертизы, те, в свою оче-
редь, заявили о необходимости этапировать 
подсудимого в Ангарск (туда, где 15 лет назад 
он якобы наворовал шапок) для проведения 
следственных действий. Можно предполо-
жить, что ходатайство о психиатрической и 
наркологической экспертизе следователей 
напрямую связано с их желанием прово-
дить следственные эксперименты по делу 
15-летней давности.

Анастасия РОДИОНОВА.

ГУДКОВ ПОЙДЕТ  
В СТРАСБУРГ 
ЧЕРЕЗ 
ВЕРХОВНЫЙ СУД

НАЛОГИ И СПОРЫ

« О ЧЕМ, ПО-ВАШЕМУ, ДОЛЖЕН БЫЛ СКАЗАТЬ,  
НО НЕ СКАЗАЛ ПРЕЗИДЕНТ?»

РАЗВОЗЖАЕВ НАШЕЛ  
В ЗАЛЕ «ПАЛАЧА»

«Размандаченный» депутат 
требует вернуть ему место  
в Думе

На суде по продлению ареста 
оппозиционера  
им было сделано 
сенсационное заявление

Страна как семья. Народ как дети

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист, обозреватель «Эха Москвы»
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ПУТИН КАК МУЖ

14 декабря, 
пятница

С 13.00 до 14.00 
состоится прямая ли-
ния читателей «МК» с 
известным доктором, 
заслуженным врачом 
РФ, профессором, ру-

ководителем старейшей в России мно-
гопрофильной клиники «ЦЭЛТ» (Центр 

эндохирургии и литотрипсии) Александром 
Семеновичем БРОНШТЕЙНОМ. 

Медицина высоких технологий: что нового 
появилось в кардиологии, гинекологии, уроло-
гии? Чем опасен лишний вес и что с этим де-
лать? Должны ли пациенты платить за лечение 
в муниципальных больницах? Как относиться 
к БАДам и целительству? Есть ли будущее у 
частной медицины? 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
14 декабря с 13.00 до 14.00, позвонив по 
телефону 8 (495) 781-47-09.

ПЛАТНАЯ БЕСПЛАТНАЯ МЕДИЦИНА

оговорился, что не принуждает матерей рожать 
побыстрее. Они сами знают когда...

Независимые эксперты недоумевают, за-
чем убирать материнский капитал после 2016 
года. «Не понимаю, почему от него нужно отка-
зываться. У него есть основная функция: какой-
то худо-бедно, но инвестресурс. Так или иначе, 
если мы проводим политику поддержки семей, 
он должен быть. Подобного рода вещи долж-
ны сохраняться», — прокомментировал «МК» 
директор Института социальной политики и 
социально-экономических программ НИУ-ВШЭ 
Сергей СМИРНОВ.

Путин, впрочем, сообщил, что и после 2016 
года материнский капитал, возможно, все-таки 
будет сохранен. Но в любом случае можно не 
сомневаться, что в том или ином виде стиму-
лирование рождаемости останется. Так как 
Россия — стареющая страна.

  
«По некоторым оценкам, девять из десяти 

существенных сделок, заключенных крупными 
российскими компаниями, включая, кстати, 
компании с госучастием, не регулируются от-
ечественными законами, — заявил президент. 
— Нам нужна целая система мер по деофшо-
ризации нашей экономики».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА. 
Игорь НИКОЛАЕВ, ди-
ректор департамента 
стратегического ана-
лиза ФБК: «Чтобы соз-
давать какую-то систему 
по деофшоризации эко-
номики, нужно понимать, 
почему у нас вообще 
бизнес предпочитает 
работать через офшоры. 

Наверняка не от хорошей жизни. И хотя фор-
мальный уровень налоговой нагрузки в России 
сегодня не такой уж и высокий (35—36%), но 
нужно учитывать тарифы естественных моно-
полий и коррупционную составляющую. Перед 
предпринимателем встает задача оптимизации 
своей деятельности, в итоге они предпочитают 
работать через офшоры. Поэтому и нужно за-
ниматься решением вот таких вот фундамен-
тальных проблем — налогообложение должно 
быть приемлемым и прозрачным, тогда все с 
большой радостью будут работать здесь. А если 
снова начать пользоваться чисто запретитель-
ными методами в условиях растущей нагрузки 
и повышения общей неопределенности в эко-
номике, то люди, наоборот, будут стараться по 
возможности вывести весь бизнес из 
страны».

Василий МИРОНОВ,  
Евгений КРАСНИКОВ,  

Инна ГРИГОРЬЕВА.
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Говорят, с милым рай и в шалаше. 
В данном случае Васильева мечтала 
о рае без кавычек. Дом 67 находит-
ся за высоким забором, вокруг — 

бескрайние просторы киностудии «Мосфильм». 
Собственно, этот особняк и раньше принадлежал 
«Мосфильму», но потом перешел в ведение... не-
понятно кого. Власти Москвы от него открещи-
ваются. Попасть на территорию (судя по всему, 
участок вокруг дома немаленький) невозможно. 
Кстати, на Косыгина немало таких загадочных 
особняков — то ли дома приемов, то ли личные 
владения сильных мира сего. Теперь тайна по край-
ней мере одного дома раскрыта благодаря г-же 
Васильевой. 

Даже странно, что в столь «невинной» просьбе 
суд Васильевой отказал. Вчера она была скромнее 
в своих желаниях, но все равно с помощью стряп-
чего давила на жалость. Адвокат Васильевой Гоф-
штейн сверхэмоционально сообщал судьям, что 
его подзащитной запретили выходить за пределы 
квартиры, общаться с кем-то, кроме адвокатов, 
отправлять и получать почту, а также пользовать-
ся любыми средствами коммуникации. Сделав 
«такие выводы», Хамовнический суд, по мнению 
адвокатов, «не в полной мере учел данные о лич-
ности обвиняемой», которая «по первому же вы-
зову являлась к следователю и не предпринимала 
попыток скрыться». Васильева, возмущался ад-
вокат, лишена возможности «приглашать людей 
для уборки квартиры, приготовления пищи, что 
является угрозой для ее жизни». «Жестокими 
пытками» адвокат назвал также «невозможность 
посещения магазина, врача и изъятие у нее всех 
денежных средств».

И все это при том, что само следствие, по мне-
нию адвоката, «показало крайне низкий уровень 
законности расследования этого дела». В част-
ности, адвокат указал на то, что в постановлении 
о продлении сроков следствия стоит дата: до 10 
апреля 2012 года, а само постановление подписано 
«несуществующим должностным лицом несуще-
ствующего органа» — руководителем военно-
следственного управления СК при прокуратуре (СК 
на тот момент вышел из подчинения прокуратуры). 
По мнению защиты обвиняемой, «суд, принявший 
решение о домашнем аресте, не дал себе труда 
критически отнестись к предложению предвари-
тельного следствия, разрешив подследственной 
встречаться только с адвокатами».

— А следователь если придет, получается, что 
Васильева должна встречаться с ним в нарушение 
постановления? — задал Гофштейн вопрос судьям, 

рассматривавшим его жалобу, и потребовал от-
мены постановления и освобождения Васильевой. 
В ответ представитель прокуратуры тоже не уда-
рил в грязь лицом: 

— Считаю заключение Васильевой под до-
машний арест законным и обоснованным. Давай-
те не будем обращать внимание на технические 
огрехи, все мы люди и можем промахнуться мимо 
кнопки клавиатуры. В ходе предварительного 
следствия получено достаточно данных о том, 
что Васильева причастна к инкриминированным 
ей преступлениям, ущерб от которых более 263 
миллионов рублей. Запрет на посещение квартиры 
домработницами и поварами не является жизнен-
но необходимым. И не надо доходить до маразма 
— следователь в любом случае может посещать 
обвиняемую, — заявила прокурор.

Выслушав всех, суд решил удовлетворить 
жалобу частично. Васильевой разрешили по-
сещение ее квартиры лицами, не являющимися 
свидетелями и обвиняемыми по его уголовному 
делу, позволили отправление почтовой корре-
спонденции и телефонные звонки, не касающиеся 
уголовного дела. Также ей разрешили покидать 
свою квартиру по разрешению следователя. Так 
что она вполне может бывать в особняке на улице 
Косыгина и жаловаться лучшему другу на свою 
тяжелую судьбу.

Лина ПАНЧЕНКО.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

SOSЕДИ

ПРОЦЕСС
СЕГО ДНЯ
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Причинами такого роста, объясняют энергетики, стало удобство сервиса и 
отсутствие комиссий при оплате электроэнергии.

Тройку лет назад для оплаты электричества приходилось идти в офис банка 
и, выстояв традиционную очередь, общаться с оператором. Сейчас к этому до-
бавляется и необходимость платить комиссию за обслуживание банком клиен-
та. На это уходит много времени. Но сегодня идти куда-то, чтобы заплатить за 
электроэнергию, не нужно. Платить можно хоть с мобильного телефона, был бы 
Интернет. А он, как известно, сегодня есть везде.

Для оплаты электроэнергии  без комиссии можно зайти на официальный 
сайт Мосэнергосбыта www.mosenergosbyt.ru. Чтобы заплатить, нужно иметь 
банковскую карту, в функционале которой есть оплата через Интернет.

Для удобства на сайте Мосэнергосбыта действует личный кабинет клиента, 
зайти в который можно по короткому адресу www.лкк-мэс.рф. С его помощью 
можно не только комфортно оплатить электроэнергию, но и рассчитать сумму 
к оплате, посмотреть свои последние платежи и даже заказать разнообраз-
ные услуги: от установки многотарифного счетчика для экономии до услуг по 
электромонтажу.

Для тех, у кого не хватает времени даже на оплату по Интернету, Мосэнергосбыт 
разработал бесплатную услугу «Автоматический платеж», подключить кото-

рую можно также на сайте. С ее помощью платежи за электроэнергию 
будет осуществлять ваш банк, причем опять-таки без комиссии. 

Сумму платежа вы определите сами в зависимости от 
вашего среднего потребления, но не менее 100 

рублей. Потом, после снятия специалистами 
Мосэнергосбыта показаний с вашего прибора уче-

та и сопоставления потребления факту оплаты, кли-
енту направляется корректирующее извещение.

Пользователи мобильного Интернета тоже не оста-
лись без внимания: для обладателей смартфонов на базах 

iOS и Android разработаны специальные мобильные приложения 
«Личный кабинет клиента ОАО «Мосэнергосбыт». Теперь можно полностью 

управлять своим счетом прямо с экрана мобильника.
Иными словами, даже в ритме мегаполиса есть возможность быть аккуратным 

плательщиком за использованные ресурсы. Было бы желание, а возможности 
всегда найдутся.
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Мосэнергосбыт обнародовал 
статистику: на 200% с начала года 
увеличилось количество оплат 
электроэнергии на сайте компании 
и достигло 374 тысяч транзакций.ВСЕ В ИНТЕРНЕТ

Детский 
эротический квест
За последние несколько недель до это-

го непубличный олигарх Малофеев стал очень 
известной фигурой. Правда, слава оказалась 
сомнительной — на передовицы Малофеев по-
пал после проведенных у него дома обысков и 
вызовов на допрос по делу о мошенничестве с 
кредитными средствами. Россияне, возможно, 
впервые узнали, к примеру, что у национально-
го оператора дальней связи, государственной 
компании «Ростелеком», есть такой крупный 
миноритарий, владеющий 10-процентным паке-
том акций стоимостью свыше 1 млрд долларов, 
— Константин Малофеев. 

Но до сих пор мало кому известно, что 
фонд Малофеева владеет популярным контент-
провайдером «Никита». Среди прочих услуг 
провайдер предоставляет голосовой сервис 
«18+», на котором, дословно: «В ночное время 
пользователям предлагается воспользовать-
ся услугой «Разговоры для взрослых», пройти 
увлекательный эротический квест с незнаком-
кой, прослушать художественные эротические 
истории, записать свой рассказ или прослушать 
реальные истории других посетителей портала». 
Причем, как выясняется, идентифицировать 
возраст абонента — не главное. Сказано только, 
что после соединения позвонившего на корот-
кий номер «звучит приветствие и информация 
о том, что услуга является платной, а в ночное 
время предоставляется лицам, достигшим 18 
лет. Абонент, по своему усмотрению, может 
повесить трубку, не достигнув тарифицируе-
мого порога (т.е. 6-й секунды связи), или про-
должить с целью получения интересующей его 
услуги». То есть получается, что увлекательными 
анатомическими подробностями этот контент-
провайдер готов поделиться даже с ребенком, 
если он не повесит трубку, и всего-то за 36 рублей 
за минуту. 

При этом Константин Малофеев изо всех 
сил старается создать себе имидж ярого борца 
с детской порнографией и другими пороками 
общества и поборника православия. В СМИ его 
даже стали называть «миноритарием от Бога». 
Его религиозный шик бросается в глаза: как 
писал журналист русского «Форбса», удосто-
ившийся аудиенции Малофеева, «его богато 
отделанный кабинет в бизнес-центре «Резиден-
ция на Рублевке» украшает немалых размеров 
иконостас». Далее следовала цитата православ-
ного миллиардера: «Я оцениваю свое личное со-
стояние в ноль. Как сказано у Иоанна Златоуста, 
богатый человек должен помнить: то, что у него 
есть, дано ему лишь в управление». 

Добро в правильные руки
Несмотря на то что солидный первона-

чальный капитал появился у Малофеева еще в 
середине 90-х, Благотворительный фонд Свя-
тителя Василия Великого и Гимназию Василия 
Великого он основал лишь в середине 2000-
х — когда вера в Бога стала в высших слоях 
более «няшным» трендом, нежели теннис или 
горные лыжи. Официально благотворительный 
фонд был учрежден для поддержания детского 
образования и укрепления института семьи. 
Однако образовательные услуги фонда иначе 
как элитными не назовешь: за обучение в от-
крытой при нем гимназии на Рублевке родите-
ли выкладывают 450 тысяч рублей в год. Плюс 
единовременный вступительный взнос — 250 
тыс. рублей. Вероятно, такое «православное 
просвещение» под силу потянуть лишь тем ро-
дителям, которые, по Златоусту, оценивают свое 
личное состояние в ноль. 

Немало вопросов у общественности вы-
зывает деятельность Малофеева на ниве цен-
зуры в Интернете. Он является председателем 
правления некоммерческой организации «Лига 
безопасного Интернета» и по сути инициатором 
создания «черных списков сайтов» Рунета. «Лига» 

была основана в 2011 году, когда борьба с педо-
филией и детской порнографией стала особенно 
модной. Выступивший с инициативой Малофеев, 
поддержанный тогдашним министром связи 
Игорем Щеголевым (он же стал председателем 
попечительского совета «Лиги»), фактически 
получил карт-бланш на цензуру в Сети. 

И не только. Недавно основатель «ВКон-
такте» Павел Дуров рассказал СМИ, что «Лига», 
похоже, используется в качестве инструмента в 
неблаговидных захватах — в частности, с ее по-
мощью была атакована соцсеть, чтобы заставить 
Дурова и его партнеров задешево продать их 
доли. Серьезное заявление, с которым должны 
разбираться правоохранительные органы. Хотя 
сама по себе идея борьбы с детской порнографи-
ей, экстремизмом, наркоманией, подростковым 
суицидом, распространяемыми через Интернет, 
— вполне оправданна и своевременна. Если бы 
не то, когда под девизом «За здоровое детство!» 
преследуются свои частные интересы и зараба-
тываются миллионы.

Святая связь
Складывается впечатление, что у Констан-

тина Малофеева дела со словами расходятся. 
Этот вывод наглядно демонстрирует сервис 
«18+» от православного миллиардера. Раньше 
такое просто называлось — «секс по телефону». 
Представители «Никиты» могут возразить: мол, 
услуги, которые они предоставляют, — не секс, 
а эротика. Ну, это как посмотреть. Попадая на 
сайт провайдера — http://nikita.ru/, — можно 
увидеть страницы, выполненные во вполне ре-
спектабельном спокойном стиле. Но так было 
не всегда, а для особо осведомленных и верных 
поклонников контента от православного депутата 
Константина Малофеева остается и по сей день. 
Достаточно знать заветный адрес, на котором 
расположен портал с логотипом «Никиты» в ле-
вом углу и значком «18+» в правом, — набрав его, 
вы попадаете в сладостный мир развлечений и 
откровенного порно.

Целый раздел посвящен здесь видео отече-
ственной звезды эротики Елены Берковой. Име-
ются также и другие откровенные клипы, которые 
может заполучить себе каждый желающий, в 
том числе и ребенок. Дети самого Константина 
Малофеева тоже не застрахованы от посещения 
сайта и от беспрепятственной возможности 
закачать себе на телефон за небольшую плату 
минифильм, к примеру, «В мыльной пене». Рядом 
с откровенным кадром из него разъяснение — 
«Натерлась мыльной пеной и жду, кто же потрет 
спинку». К слову, это одно из немногих приличных 
зазывных названий видео, чего не скажешь об 
изображениях. 

Не удивительно, что Малофееву как воз-
дух нужна депутатская неприкосновенность 
— дело о хищении кредита у ВТБ идет своим 
ходом, а популярность миллиардера растет как 
на дрожжах. Несомненно, представится много 
чего интересного. Так надо молиться на свой 
мандат и надеяться на милости Божью и главы 
РПЦ, которых бизнесмен добивается, не щадя 
живота и кошелька своего…

 Павел МАКАРОВ.

СИТУАЦИЯ
Основатель инвестиционного фонда Marshall Capital Partners Константин Мало-
феев сохранил за собой мандат депутата Знаменского сельсовета Угранского 
района Смоленской области, а следовательно, и неприкосновенность. Смолен-
ский областной суд отменил решение Вяземского райсуда, 17 ноября снявшего 
столичного миллиардера с выборов по причине подкупа избирателей. Несмотря 
на заявленное местной прокуратурой нарушение законодательства, Малофеев не 
был вычеркнут из списка кандидатов и выборы в глухом смоленском селе с насе-
лением менее 500 человек выиграл. Неприкосновенность бизнесмену, проживаю-
щему в элитном коттеджном поселке на Рублевке, сейчас очень кстати, поскольку 
он упоминался в связи с делом о хищении у ВТБ кредита в 225 млн долларов. 

СЕКС ПО ТЕЛЕФОНУ 
С БОЖЬЕЙ ПОМОЩЬЮ
Откровенные подробности 

бизнеса одного олигарха
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АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Алексея МИТРОФАНОВА,  
главы Комитета Госдумы по СМИ

Депутат Госдумы от «СР» Олег Михе-
ев предлагает поделить информацию 
в телеэфире на позитивную и негатив-
ную. Позитиву, по идее разработанного 
им законопроекта «О защите населения 
от информации», нужно отвести 70% 
эфирного времени. Парламентарий хочет 
определить спектр негативной окраски 
новостей и не допускать к показу сцены 
насилия и подробности с мест катастроф. 
А заодно — избавить улицы от рекламных 
щитов. Очередную попытку настроить 
журналистов на позитив прокоммен-
тировал «МК» глава думского Комитета 
по СМИ Алексей МИТРОФАНОВ:

— Это невозможно. Я считаю, что все такие 
инициативы, может быть, втемную, но работают 
на Интернет. Дело в том, что как только мы нач-
нем дозировать информацию на телевидении, 
на радио, в традиционной прессе на позитив и не-
гатив, это очень хорошо для Интернета. Все уйдут 
в Интернет.

Мы забываем, что сейчас не 1975 год, сейчас 
человек раз — и ушел, уже вообще часть людей 
ушла в Интернет. Телевидение, Первый канал, вто-
рой какую-то часть людей держат — и спасибо, что 
держат. Давайте потеряем эту аудиторию. Будет 
все стерильно, красиво все будут показывать… 

Другое дело, что в редакционной политике, 
может быть, стоит действительно меньше де-
монстрировать «расчлененки». Но ее количество 
и сейчас сужают. Когда в Британии были известные 
теракты, я не помню, чтобы там показывали.

Никакие регулировки сверху невозможны, ибо 
это толкает в межмедийной конкуренции в сторону 
интернет-ресурсов...

К нам в комитет инициатива г-на Михеева 
пока не поступала. У нас еще лежат старые ини-
циативы — есть закон 2004 года об ограничении 
сцен насилия, который в первом чтении был при-
нят. Он пока лежит, и все. Я не вижу перспектив 
принятия. Ситуация несколько другая, чем было 
30 лет назад.

ИЗ-ЗА ДОЗИРОВКИ ИНФОРМАЦИИ 
ВСЕ УЙДУТ В ИНТЕРНЕТ

В среду редакцию «МК» посетил один 
из лидеров белорусской оппозиции, 
глава Объединенной гражданской пар-
тии Белоруссии Анатолий Лебедько. 
Политик рассказал, что в ближайшее 
время экономику Белоруссии ждет 
окончательный коллапс, и вся надежда 
Александра Лукашенко только на по-
мощь России. 

— Анатолий Владимирович, за послед-
ний год сразу несколько оппозиционных 
лидеров покинули пределы Белоруссии, 
фактически отказались от политической 
борьбы. Вы не собираетесь уезжать? 

— Я позиционирую себя как лидер поли-
тических оптимистов. А оптимисты из страны 
не уезжают. Наоборот, моя цель — создать 
условия для того, чтобы люди возвращались. 
И условия для этого есть. Во-первых, рейтинг 
Александра Лукашенко как никогда низок. Он со-
ставляет примерно 20—30%. Для ситуации, ког-
да огромная государственная машина работает 
исключительно на рейтинг, это небольшие циф-
ры. Это означает, что люди устали от Лукашенко. 
Политика, которую он предлагает, не устраивает 
большинство населения. Второй оптимистичный 
тренд — беспомощность Лукашенко в решении 
экономических и социальных проблем. Долгое 
время, примерно до президентской кампании 
2010 года, действовал контракт между властью 
и населением. Было ощущение уверенности 
в завтрашнем дне. Финансово-экономический 
кризис разорвал этот контракт. Теперь люди, ра-
зочарованные во власти, ищут альтернативу. 

— Слышали, что в Белоруссии рабочих 
стали «закреплять» за предприятиями...

— Он вернул крепостное право, когда ра-
ботникам (пока только деревообрабатывающей 
промышленности) запрещено увольняться, ме-
нять род своей деятельности. Это происходит 
из-за того, что огромные массы людей уезжают 
из страны. По некоторым данным, от 800 тысяч 
до миллиона человек уехали из Белоруссии 
в Россию. И они здесь находят работу. Это не бог 
весть какая работа, оплата в среднем 1000—1200 
долларов. Но они в Белоруссии не могут зарабо-
тать и этих денег, они вынуждены здесь бросать 
свои семьи. И Лукашенко может стерпеть, что 
уехал, например, кандидат в президенты Андрей 
Санников, но то, что уезжает среднестатисти-
ческий столяр, слесарь, токарь, — это реальная 
проблема для власти. И это опять же шанс для 
оппозиции. Наша партия предлагает программу 
«Миллион новых рабочих мест» как альтернативу 

тому, что делает Лукашенко.
— В следующем году ожидается пик 

выплат по внешнему долгу Белоруссии. 
Соответственно, экономические проблемы 
будут только нарастать. Способен ли режим 
Лукашенко справиться с проблемами? Или 
в арсенале действующей власти только 
репрессивные методы?

— Внутренних источников у Лукашенко нет, 
сам справиться с проблемами он не в состоянии. 
Экономическая модель тупиковая. Вся надежда 
только на помощь извне. Деньги может дать 
только Россия. Если Россия новые кредиты даст, 
то белорусский президент еще протянет какое-то 
время. Если же кредитов не будет, то Лукашенко 
будет вынужден продавать «фамильное сере-
бро». Но здесь трудно прогнозировать, исходя 
из законов экономики. Ведь отношения Москвы 
и Минска политизированы. Кредит фонда ЕврА-
зЭС 2,5 миллиарда долларов стал соломинкой, 
за которую год назад уцепился Лукашенко. Когда 
кредит выдавался, то акцент Москва ставила 
на том, что Минск должен выполнить жесткие 
экономические параметры. Самым главным 

было требование, чтобы Лукашенко на указан-
ную сумму провел приватизацию. Был составлен 
список из 17 предприятий. В итоге Лукашенко 
сослался на письма возмущенных рабочих пред-
приятий и решил их не продавать. Фактически 
Лукашенко цинично «кинул» Путина. 

— На своей последней пресс-
конференции Лукашенко сказал, что на «спи-
сок Магнитского» России не стоит обращать 
внимания. Мол, он так и делает.   

— Для Лукашенко приятнее обсуждать 
«список Магнитского», чем список предприятий, 
которые он должен приватизировать. Ему удобно 
и комфортно перевести дискуссию в это русло. 
Ему очень хочется, чтобы его упоминали в кон-
тексте прав человека через запятую с Путиным. 
Но для Кремля такой подход неприемлем. Быть 
с Лукашенко через запятую в восприятии за-
падных элит не хочет ни Путин, ни Медведев. 
Вряд ли они поддержат эту тему. 

— Насколько велик протестный по-
тенциал в Белоруссии? Как последние 
инициативы Лукашенко воспринимаются 
населением?

— Протест кухни огромный, протеста ули-
цы нет. Но это сообщающиеся сосуды, и никто 
не знает, когда недовольство выйдет наружу. 
Большинство людей недовольно действиями 
Лукашенко. Но пока это не материализуется 
в массовые протесты. Наоборот, после пре-
зидентской кампании власть так закрутила гай-
ки, что мы стали свидетелями и самоцензуры 
в СМИ, и в политических организациях. Но на-
строения и мысли людей нельзя проконтроли-
ровать. В ближайшее время мы можем стать 
свидетелями того, как на улицы Минска выйдут 
протестовать не интеллигенция и активисты 
оппозиции, а рабочие белорусских предприятий. 
Ведь экономические проблемы не решаются, 
а накапливаются. 

Игорь КАРМАЗИН.

«ЛУКАШЕНКО КИНУЛ ПУТИНА!»
Лидер белорусской оппозиции 
Анатолий Лебедько: 
«Через год бунтовать будет 
не интеллигенция, а рабочие»

c 1-й стр.
СУД ОБЛЕГЧИЛ 
СТРАДАНИЯ 
ВАСИЛЬЕВОЙ 
ПО СЕРДЮКОВУ

В ходе рассмотрения дела об убийстве 
Анны Политковской в отношении бывше-
го милиционера Дмитрия Павлюченкова 
в Мосгорсуде не будут прояснены хоть 
какие-то обстоятельства этого громкого 
преступления. Все дело в особом по-
рядке, в котором рассматривается дело, 
— он не предполагает полной версии 
обвинительного заключения и судебного 
следствия. Кроме того, часть материа-
лов дела, касаемая самого подсудимо-
го, оглашалась в закрытом режиме.

На скамье подсудимых, напомним, только 
один из участников этого преступления — бывший 
начальник 4-го отдела оперативно-поискового 
управления ГУВД Москвы Дмитрий Павлюченков. 
Он находится под домашним арестом и в суд 
пришел самостоятельно. На первом процессе 
по этому делу Павлюченков проходил свидетелем. 
Но после того как присяжные оправдали всех 
подсудимых и дело вернули на доследование, 
Павлюченков вскоре был задержан как обви-
няемый. Он заключил со следствием досудебное 
соглашение, полностью признал свою вину и по-
просил рассмотреть его дело в особом порядке. 
Это позволяет ему рассчитывать на более мягкое 
наказание.

Однако потерпевшие — дети убитой Вера 
и Илья Политковские — в среду выступили против 
такого порядка рассмотрения дела. Их позицию 
высказала адвокат Анна Ставицкая. Коротко она 
сводится к следующему: Павлюченков не испол-
нил условий соглашения со следствием в полном 
объеме. Во-первых, не назвал имен инициаторов 
и заказчиков убийства и, во-вторых, явно при-
низил свою личную роль в преступлении. Как 
следовало из заявления адвоката Ставицкой, 
Павлюченков на первом допросе сообщил, что 
инициатором убийства Политковской был Борис 
Березовский, «при этом он ничего не говорил 
о втором заказчике». На другом допросе он уже 
называл Закаева, а еще на одном вообще от-
казался называть заказчиков, якобы переживая 
за безопасность свою и своей семьи. Как от-
метила адвокат, в постановлении о привлече-
нии Павлюченкова к уголовной ответственно-
сти значится, что заказчиком убийства является 

«неустановленное лицо, недовольное публика-
циями Политковской о хищении государствен-
ной собственности и превышении должностных 
полномочий». В этом же документе содержится 
информация, что в июне—июле 2006 года за-
казчик находился в Москве и передал Гайтукаеву 
(предположительно, организатору преступления) 
средства для организации исполнения заказа.

— Но общеизвестно, что Березовский в это 
время находился за пределами России, — от-
метила Ставицкая.

Что касается роли самого Павлюченкова, 
то здесь адвокат отметила, что на предвари-
тельном следствии он заявлял, что познакомил-
ся с Гайтукаевым в июне—июле 2006 года. Тот 
предложил ему «поучаствовать в устранении 
журналиста». Павлюченков, по его словам, по-
боялся отказаться от предложения, поскольку 

ему сообщили, что Гайтукаев криминальный авто-
ритет. Он побоялся, что его отказ будет угрожать 
безопасности его семьи. Потерпевшие же, изучив 
материалы дела, сделали вывод, что Павлюченков 
давно связан с Гайтукаевым и его организованной 
группой. В 2004 году он, как утверждала Ставиц-
кая, вместе с Гайтукаевым приобретал оружие. 
А еще в материалах дела есть информация, что 
в том же году Павлюченков обращался к Гайту-
каеву «с просьбой напугать одного мужчину». 
Потерпевшие считают, что Павлюченков на самом 
деле является «координатором и связывающим 
звеном в преступлении». Он приобретал оружие, 
используя полученную информацию и привлекая 
своих подчиненных.

Илья и Вера Политковские просили суд отме-
нить постановление о выделении дела Павлючен-
кова в отдельное производство и рассмотрение 
в особом порядке. Они считают, что дело должно 
рассматриваться в отношении всех обвиняе-
мых в одном процессе под наблюдением обще-
ственности, так как иной порядок рассмотрения 

«породит недоверие к следствию и приведет 
к распылению доказательств».

Защитник Павлюченкова Карен Мерсисян 
выступил против. Он пояснил, что заказчик пре-
ступления следствием пока не установлен, а на-
званные Павлюченковым имена стали известны 
ему от Гайтукаева. Сам же он достоверно об этом 
ничего не знает.

— Мой подзащитный полностью расска-
зал все, что ему известно не только о себе, но и 
о других участниках преступления, — заявил 
адвокат.

В пользу подсудимого выст упил 
и гособвинитель:

— Павлюченков назвал имя организатора, 
неизвестного следствию ранее, раскрыл неиз-
вестные ранее обстоятельства преступления, 
добровольно рассказал о других тяжких пре-
ступлениях, имеющих общественный резонанс, 
— заявила прокурор Гульчахра Ибрагимова.

А с точки зрения закона она обозначила 
свою позицию так: «Возражения потерпевших 
не являются основанием для рассмотрения дела 
в общем порядке. Закон не предполагает наде-
ление потерпевших правом определять порядок 
уголовного преследования».

После отказа судьи удовлетворить ходатай-
ство детей Анны Политковской гособвинитель 
кратко изложила суду суть обвинения, из которого 
следовало, что Павлюченков обвиняется в умыш-
ленном убийстве Политковской и незаконном 
приобретении и хранении оружия. И что неуста-
новленное лицо, недовольное публикациями 
Политковской, заказало Гайтукаеву организовать 
преступление, а в обязанности Павлюченкова 
входило наблюдение за Политковской, органи-
зация его подчиненных на сбор сведений о ней, 
которые он потом передал Гайтукаеву. После чего 
Рустам Махмудов исполнил убийство.

Судья поинтересовался у Павлюченкова, 
осознавал ли он последствия заключенного им 
соглашения. При представителях СМИ прокурор 
огласила только те документы, которые каса-
лись самого соглашения и вытекающего из него 
порядка рассмотрения дела. Как только дошло 
до сведений, касаемых самого Павлюченкова, 
журналистов попросили покинуть зал.

Лина ПАНЧЕНКО.

Процесс по громкому делу 
упростили до невозможности

УБИЙЦУ ПОЛИТКОВСКОЙ 
СПРЯТАЛИ ОТ ЕЕ ДЕТЕЙ

Дмитрий Павлюченков 
(справа).
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МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ЗАКОН ТОРГОВЛЯ ФОТО ДНЯ

Московские депутаты сумели 
отстоять несколько статей 
столичного Административного 
кодекса, на отмене которых 
настаивал сам прокурор города. 
Поэтому законопослушные 
граждане по-прежнему могут 
стучать на соседей, если застанут 
их за игрой в карты на деньги 
во дворе или за разжиганием 
бенгальских огней в ночное время 
суток. Разве что за исключением 
Нового года или Рождества.

Еще прошедшей весной столичная про-
куратура, внимательно изучив КоАП города, на-
шла в нем 29 статей, которые якобы дублируют 
федеральное законодательство. Но депутаты 
Мосгордумы согласились далеко не со всеми 
выводами надзорного органа.

В частности, тот предлагал изъять статью 
за игру в азартные игры (в том числе карты, 
домино, лото и пр.) на деньги — ибо, мол, такое 
правонарушение можно подвести под феде-
ральный закон, запрещающий деятельность 
казино. «Мы смогли доказать, что это совсем 
другой состав правонарушения, — рассказы-
вает глава Комиссии МГД по законодательству 
Александр Семенников. — Однако мы уточнили 
в нашей статье, что азартные игры на деньги 
запрещены лишь в общественных местах горо-
да, то есть на улицах, во дворах, на вокзалах, 
школах, больницах и пр.». 

Еще одной спорной нормой оказалась 
статья городского закона о запрете исполь-
зования пиротехники в принципе. Исключения 
касались лишь празднования Нового года, и 
то запускать ракеты и петарды позволялось 
в Москве только на специально отведенных 
площадках. Федеральное законодательство в 
этом отношении значительно либеральнее. Но 
столичные депутаты придумали, как сохранить 
этот состав правонарушения хотя бы частично. 
В новой редакции сохраненной статьи запрет 
на использование пиротехники теперь рас-
пространяется только на ночное время (с 23.00 
до 7.00), кроме Нового года и Рождества. Зато 
норму о специально отведенных площадках 
пришлось полностью отменить. При этом сами 
площадки останутся, рассказывает Семенни-
ков, и власти будут рекомендовать горожанам 
«жечь» пиротехнику именно там. 

Еще прокуратура настаивала на исклю-
чении из КоАП Москвы штрафов за жестокое 
обращение с животными. По мнению надзор-
ного органа, это правонарушение относится 
федеральным законом к уголовным. «Однако 
не всегда действия по жестокому обращению 
с животными у нас квалифицируются как уго-
ловное преступление, — отмечает Семенников. 
— И наша статья, предполагающая возмож-
ность налагать на правонарушителей штрафы, 
работает. Поэтому мы ее сохраняем». По пово-
ду большинства остальных правонарушений, 
на изъятии которых настаивала прокуратура, 
депутаты согласились в том, что федерального 
законодательства будет вполне достаточно 
и городские хулиганы безнаказанными не 
останутся. 

Кроме того, вчера думцы привели в соот-
ветствие с федеральным законом городской 
закон об оказании бесплатной юридической 
помощи в Москве. На сей раз российское 
нормотворчество оказалось куда более про-
грессивным, поэтому столице пришлось суще-
ственно расширить перечень людей, имеющих 
право на бесплатные услуги юристов. Если 
раньше для этого требовалось доказать ста-
тус малоимущего, то теперь за юридической 
бесплатной помощью кроме нуждающихся 
смогут обращаться ветераны ВОВ, Герои РФ, 
Герои СССР, дети-инвалиды, дети-сироты, 
инвалиды I и II групп и пр. Однако перечень 
бесплатных услуг ограничен консультациями 
по получению пенсии, защиты интересов прав 
на единственное жилье или единственный 
земельный участок, по получению пособия, 
защиты прав потребителей в части комму-
нальных услуг, установлению или оспариванию 
отцовства и пр.

Екатерина ПИЧУГИНА. 

Московская мэрия подвела итоги 
первого публичного конкурса 
на должность глав управ. Его 
результаты озвучил сам столичный 
градоначальник: 64 человека из 
357 претендентов вошли в золотой 
кадровый резерв исполнительной 
власти. Днем позже на заседании 
правительства Москвы мэр 
объявил, что уже выбрал 14 
претендентов на горячие вакансии. 
В числе финалистов наряду с 
представителями исполнительной 
власти и бизнеса оказались 
муниципалы. Корреспондент «МК» 
увидел в этом хороший знак. 

Хождение муниципальных служащих и депу-
татов во власть — процесс вполне закономерный. 
В принципе, и муниципалы, и сотрудники управ — 
бойцы одного фронта. С тем лишь различием, что 
управы обладают полным набором финансовых 
и юридических рычагов для управления хозяй-
ственными вопросами, муниципалитетам же 
отводится роль эдакого культмассового сектора 
с весьма урезанными полномочиями. Жалоба на 
недостаток полномочий — одна из самых за-
езженных и популярных песен представителей 
московского местного самоуправления. Тем не 
менее наиболее эффективные из муниципалов 
тем и отличились, что умели решать городские 
проблемы имеющимися у них силами и средства-
ми. Не случайно в числе победителей конкурса 
и первых назначенцев на должности глав управ 
оказались довольно известные персоны москов-
ского муниципального уровня — руководитель 
Совета муниципальных образований Москвы 
Ирина Белых (она же руководитель муниципаль-
ного образования Мещанское), руководитель 
муниципалитета Орехово-Борисово Южное Ми-
хаил Гребенчиков, руководитель муниципалитета 
Чертаново Северное Татьяна Илек, руководитель 

муниципального собрания Ивановское Иван Гро-
мов, руководитель муниципального собрания 
Тропарево-Никулино, он же инициатор движе-
ния «За честное ЖКХ» Сергей Куликов. Причем 
свою известность и должность руководителя эти 
люди отработали честно — их знают и уважают 
и жители, и коллеги, и, как оказалось, городское 
начальство. 

— Люди попробовали свои силы в местном 
самоуправлении и теперь пытаются сделать 
качественный шаг вперед, двигаться дальше, 
— поделился своими соображениями один из 
победителей конкурса Михаил Гребенчиков. — 
Назначение на государственную службу рассма-
тривается сегодня как повышение по карьерной 
лестнице. Для меня это возможность вплотную 
заняться хозяйственными вопросами, пробле-
мами ЖКХ, ведь на 80—90% они решаются на 
уровне управы. В принципе мы и раньше работали 
с подрядчиками, следили, чтобы вовремя прово-
дился ремонт или уборка спортивных площадок, 
например. Проблема нашей страны в том, что 
кто-то должен стоять с палкой и подгонять, — без 
этого не получается качественной и добротной 
работы. Я не хочу быть погонщиком с кнутом, 
поэтому собираюсь организовать работу ДЭЗов, 
ГУ ИС и других районных служб таким образом, 
чтобы они работали за совесть. И еще хочу, чтобы 
жители нового района, где я буду работать, так 
же, как и в моем прежнем Орехове-Борисове, 
узнавали меня и всегда здоровались. 

— Я не думала, что этот конкурс действи-
тельно будет таким открытым и неформальным, 
как о нем заявляли, но все оказалось истинной 
правдой, — поделилась с «МК» одна из финали-
сток, руководитель муниципалитета Чертаново 
Северное Татьяна Илек. — Среди участников 
повстречалось очень много интересных, не-
ординарных людей, которые мыслят не так, как 
чиновники, и готовы предложить городу новые, 
свежие идеи. Мы обменялись телефонами — 
думаю, они мне обязательно пригодятся. 

 Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

Рабочие усиленными темпами мостят пешеходную зону «Сто-
лешников переулок — Кузнецкий Мост», которую власти обе-
щают открыть 28 декабря. Протяженность маршрута составит 
2 км. Он пройдет по Столешникову и Камергерскому переул-
кам, Кузнецкому Мосту, Рождественке, Тверской площади. А 
в 2013 году в городе планируется организовать еще восемь 
пешеходных зон. Проектируется реконструкция Никольской 
улицы. По распоряжению мэра Москвы разрабатываются про-
екты реконструкции улиц от Пушкинской площади до Тверской 
площади, а также Моховой и Лубянки. 

МУНИЦИПАЛЫ ПОШЛИ  
 В «БОЛЬШУЮ» ВЛАСТЬ

В конкурсе на должность главы управы 
почти половина мест досталась представителям 

местного самоуправления
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Члены Комиссии по 
монументальному искусству МГД 
нашли способы отказаться от 
некоторых подарков — памятников, 
которые Москве преподносят «в 
дар», но которые ни по образу, 
ни по идее ей не подходят: такому 
городу, как российская столица, 
принимать все что ни попадя никак 
не полагается.

Казалось бы, в Москве такое количество 
спальных районов, где начисто отсутствует даже 
дух культурных произведений, что разбрасывать-
ся подарками как-то не ко времени. Но члены 
комиссии считают, что подарок подарку рознь и 
заполнять столицу некачественными творениями 
ваятелей все равно что захламлять квартиру не-
нужными вещами. 

10 декабря на их рассмотрение было предло-
жено сразу семь монументальных произведений, 
причем три из них достались городу совершенно 
безвозмездно. Это памятник Станиславскому 
и Немировичу-Данченко, который планируют 
установить в Камергерском переулке, памят-
ник сынам Отечества, погибшим в сражениях 
Отечественной войны 1812 года, — его хотят 
установить на территории Рязанского района, а 
также памятник кубинскому писателю и обще-
ственному деятелю Хосе Марти, для которого 
подобрали участок в сквере на улице Юных Ле-
нинцев перед кинотеатром «Высота». Помимо вы-
шеперечисленных депутаты рассмотрели другие 
монументальные предложения: памятник «Всем 
погибшим в войнах» (планируют установить у 
кинотеатра «Ереван» на Дмитровском шоссе), 
памятник митрополиту Питириму (вблизи Ново-
девичьего монастыря), Аллею бюстов лауреатов 
Нобелевской премии Франка, Тамма, Черенкова, 

Прохорова, Басова, Сахарова и Гинзбурга (в скве-
ре перед проходной Физического института им. 
Лебедева) и памятник жертвам Первой мировой 
войны (место точно не определено). В результате 
добро получила только Аллея бюстов нобелевских 
лауреатов, все остальные памятники по той или 
иной причине были отклонены или отправлены 
на доработку.

Процедура согласования установки даже не-
большого бюста требует положительной оценки 
сразу нескольких ведомств. В частности, свое 
решение выносят Москомархитектура и Мо-
скомнаследие, не говоря уже о специальной 
экспертной комиссии, которая детально оцени-
вает эстетические и идейные плюсы и минусы 
конкретного произведения. Например, обсуждая 
памятник «Всем погибшим в войнах», депутаты 
задались вопросом: какие именно войны имеют 
в виду авторы идеи? К тому же оказалось, что в 
этом случае нет ни конкретного проекта, ни ис-
точников финансирования, поэтому его сразу 
же отвергли. 

Памятник митрополиту Питириму завернули 
из-за отсутствия письменного благословения от 
святейшего патриарха — без этой бумаги уве-
ковечивать память священников не полагается. 
Что касается памятной стелы в честь героев 1812 
года(на фото), то вопросов эстетического порядка 
не возникло. Однако получить согласие депутатов 
помешало то, что памятник не проходил незави-
симой экспертизы. В результате авторов проекта 
отправили собирать недостающие документы. 

Жаркое обсуждение депутатов вызвал па-
мятник отцам русского театра — Станислав-
скому и Немировичу-Данченко, приуроченный к 
150-летнему юбилею одного из режиссеров. Его 
проектирование и изготовление оплачивается 
Министерством культуры РФ и фондом Олега 
Табакова. Воздвигнуть монумент хотят перед 
зданием МХАТа в Камергерском переулке. И во 

внешнем исполнении памятника, и в самой идее, 
и в избранном для него месте депутаты нашли 
массу недочетов:

— Памятник очень нескладный, его идею в 
прошлый раз одобрили без просмотра самого 
проекта, — заявил представитель Москомар-
хитектуры. — Понятно, памятник преподносится 
городу в дар, но ведь никто не мог предположить, 
что он будет выглядеть именно так...

Что говорить, образ, в котором к большой 
голове богини Мельпомены с разных сторон «при-
лепились» какие-то непонятные мужи в одежде 
XIX века, что-то между собой обсуждающие, не 
понравился ни одному участнику обсуждения. 
В нем не нашли ни духовности, ни трепетности, 
присущих дружбе двух великих режиссеров. 

Словом, повезло только физикам-
нобелевцам, которых хотят установить перед 
входом в Физический институт РАН им. Лебедева. 
С обоснованием увековечить память ученых вы-
ступил заместитель руководителя этого знаме-
нитого учреждения. Сказал, что для нынешних 
студентов, да и простых москвичей, очень важно 
знать свою историю и гордиться ей, ведь такого 
количества нобелевцев — целых семь — не имеет 
ни один другой научный институт в мире. Финан-
сировать создание и возведение памятников 
будут частные лица и организации. Бюсты ученых 
появятся в скверике в районе улиц Вавилова, 
Губкина, Ляпунова и Ленинского проспекта. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

Департамент активно разрабатывает новые 
форматы общественного питания. Очевидна 
нехватка семейных кафе на окраинах города. 
Эта проблема будет решаться в том числе и 
введением мобильных точек общепита. Москва 
собирается перенять новый европейский фор-
мат — кафе на колесах. 

Поиск новых форматов касается и мел-
корозничной торговли. В настоящее время в 
городе зафиксировано 10,5 тысячи объектов 
таковой. В ходе ревизии выявлено 4 тысячи 
незаконных точек. Правительство Москвы 
рассчитывает в течение трех лет получить 
около 2 миллиардов рублей за счет перевода 

нестационарных торговых объектов на легаль-
ную основу. А предприниматели получат право 
аренды сразу на три года, без необходимости 
ежегодного продления. 

Вместо закрытых точек продажи будут раз-
вивать вендинг — продажу через специальные 
автоматы. Таковых в Москве уже насчитывается 
4,5 тысячи. Их преимущества очевидны — ав-
томаты занимают мало места и не нуждаются в 
продавце. Но ассортимент товаров, как правило, 
небольшой. 

Департамент недоволен ситуацией, кото-
рая складывается в крупных сетевых структурах. 
В этом году проверили 250 магазинов крупных 
торговых сетей. В подавляющем большинстве 
случаев были выявлены нарушения. Пять ма-
газинов закрыты. Алексей Немерюк призвал 
граждан самим вести контроль. «Роспотреб-
надзор обрабатывает в год до десяти тысяч 
жалоб. Но не успевает следить за всем, — по-
сетовал глава департамента. — Возможно, в 
столице появится новый контролирующий ор-
ган — Торгинспекция. Она могла бы проводить 
частые проверки и реагировать на все жалобы 
граждан». Глава департамента также отметил, 
что городские власти намерены развивать ра-
боту бизнес-ассоциаций. Предполагается, что 
предприниматели также будут контролировать 
качество работы своих коллег.

Меняется и сфера бытового обслуживания. 
Мультисервисы с широким ассортиментом услуг 
вытесняют маленькие мастерские. «Москвичи 
скорее предпочтут купить новую сумку или са-
поги, чем ремонтировать старые», — объясняет 
снижение спроса на услуги мастерских Алексей 
Немерюк. 

Сферу ритуальных услуг ждет реформиро-
вание. Сейчас департамент изучает зарубежный 
опыт. В уходящем году площадь кладбищ в 
столице удалось расширить на 175 гектаров, в 
том числе и за счет присоединенных террито-
рий. По данным департамента, места должно 
хватить на десять лет. 

Что касается ближайшего будущего, дефи-
цита товаров к Новому году в Москве не будет. 
Столице хватит и елок, и игрушек, и мандаринов. 
По поводу повышения цен на популярные товары 
глава департамента не стал давать прогнозы. 
Но за липовые предпраздничные распродажи 
магазины будут наказывать штрафами.

Татьяна МЕЛИКЯН.

пиротехнику  
с 23.00 до 7.00

Депутаты Мосгордумы отказались  
от нескольких монументальных даров городу

С нового года оно полностью исчезнет из ларьков
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С нового года любое пиво — даже с низким градусом — будет считаться 
алкоголем и пропадет из мелкорозничной продажи. Бары и магазины, 
не имевшие лицензии на торговлю алкоголем, должны будут ее 
оформить. «Мы понимаем, что хлеб не принесет такого дохода, как 
пиво. Но это станет дополнительным стимулом для предпринимателей 
сделать бизнес социально направленным», — считает руководитель 
Департамента торговли и услуг Москвы Алексей Немерюк.

СРОЧНО В НОМЕР
На скамье подсудимых ока-

зался таможенник, который 
выкрал чужие подарки из по-
сылки.

Как стало известно «МК», Ни-
колай Бабкин работал главным 
государственным инспекто-
ром ОТО и ТК №1 таможенного 
поста «Международный по-
чтамт» Московской таможни. 
По долгу службы он проводил 
контроль международных по-
чтовых отправлений. В июне 
2012 года Бабкин проверял в 
том числе и посылку с 19 ис-
панскими ножами, которая 
должны была отправиться за 
пределы России.

Она уже была досмотрена 
инспектором таможни и со-
провождалась декларацией с 
информацией о содержимом. 

Предполагалось, что почто-
вое отправление уже готово 
к «путешествию», необходима 
была лишь резолюция Бабки-
на. Но вместо этого он решил 
присвоить часть посылки. Он 
вытащил два ножа, а чтобы вес 
остался таким же — вместо них 
вложил куски полиэтилена. 

Мужчина был застигнут 
прямо за своим преступным 
занятием. Но свою вину так и 
не признал. 

Симоновский районный 
суд на днях приговорил экс-
таможенника за кражу и злоу-
потребление должностными 
полномочиями к 2 годам лише-
ния свободы условно с испы-
тательным сроком на 2 года, 
а также штрафу в размере 40 
тысяч рублей. 

ТАМОЖЕННИКУ НЕ УДАЛОСЬ 
ПРОВЕРНУТЬ ОПАСНЫЙ ТРЮК  

С НОЖАМИ

Знаменитый Дом архитек-
тора Мельникова в Кривоар-
батском переулке может стать 
музеем. Правда, случится это 
только в том случае, если его 
проект понравится нынешним 
жильцам строения.

Как рассказали «МК» в Музее 
архитектуры имени Щусева, 
в настоящее время объявлен 
конкурс на концепцию буду-
щего музея. Однако даже если 
какой-либо из предложенных 
проектов будет утвержден, 
Дом Мельникова все равно 
не станет самостоятельным 
учреждением культуры, а 
будет лишь филиалом музея 
Щусева. Что касается экспо-
зиции, то она будет состоять 
из картин, графики и эскизов 
архитектора-конструктивиста 

Константина Мельникова и 
живописи его сына Виктора. 
Впрочем, все эти культурные 
ценности и сейчас находят-
ся в Доме Мельникова. Но 
ознакомиться с ними нельзя: 
в уникальном доме проживают 
потомки конструктивиста (в 
частности, внучка известного 
архитектора), потому что он 
является жилым.

Как будет выглядеть новый 
музей, решат уже в марте. Од-
нако окончательное решение о 
его создании будут принимать 
не городские власти, а внуч-
ка Мельникова. Причем она 
согласна передать здание и 
картины государству только 
в том случае, если ей самой 
понравится концепция буду-
щего музея. 

ДОМУ МЕЛЬНИКОВА ПРОЧАТ 
МУЗЕЙНОЕ БУДУЩЕЕ

У любителей выпить и за-
кусить на высоте птичьего 
полета вскоре появится бес-
прецедентная возможность 
пощекотать нервы. Ресторан 
«Седьмое небо» на Остан-
кинской телебашне вскоре 
обзаведется «летней веран-
дой», где будут устраивать 
вечеринки с танцами.

Как стало известно «МК», 
Останкинская башня пред-
ложит москвичам сразу не-
сколько новых вариантов 
проведения досуга. Первый 
из них связан с предстоящим 
открытием после ремонта в 
2013 году ресторана «Седь-
мое небо». Кроме привычных 
трех залов гости заведения 

смогут разместиться и в дру-
гих помещениях здания, в том 
числе на открытых балконах, 
что придаст остроту даже са-
мым обычным обедам и ужи-
нам. Смотровая площадка 
на высоте в 337 метров, по 
замыслам организаторов, 
вскоре должна стать местом 
проведения встреч с извест-
ными людьми, вечеринок и 
даже мини-концертов. Если 
увидеть Москву с высоты 
птичьего полета, что назы-
вается, в открытую, гостям 
этих мероприятий помеша-
ет плохая погода, то на сте-
клах смотровой площадки 
им покажут виртуальную 
панораму города. Узнать 

получше строение Останкин-
ской телебашни москвичи 
смогут благодаря новой экс-
курсии — так называемому 
«техническому маршруту», 
который позволит увидеть 
здание изнутри. А для лю-
бителей всего сверхъесте-
ственного организаторы 
новинок предложат «мисти-
ческую экскурсию», где по-
сетителям расскажут про все 
тайны и загадки, связанные 
с Останкинской телебашней. 
Для маленьких москвичей на 
днях был открыт новый экс-
курсионный маршрут «337 
ответов», где школьников 
будут знакомить с историей 
телебашни. 

ВО ВРЕМЯ УЖИНА НА ОСТАНКИНСКОЙ БАШНЕ 
ПТИЦЫ БУДУТ ПРОЛЕТАТЬ ПРЯМО НАД ТАРЕЛКОЙ 

Нашествие хищных птиц 
переживают Москва и Под-
московье. На зимовку в сто-
лицу их прилетело в этом году 
в несколько раз больше, чем 
обычно.

Как рассказал «МК» руково-
дитель госпиталя птиц «Зеле-
ный попугай» Владимир Рома-
нов, речь идет лишь об одном 
виде пернатых — зимняках. 
В конце осени в Московский 
регион с севера прилете-
ло очень много самцов этой 

птицы. Только за последний 
месяц в лечебницу люди при-
несли уже семь раненых или 
больных птах. Хотя обычно за 
зиму поступает всего один-два 
зимняка.

С чем связана в этом году 
такая усиленная миграция, 
эксперты пока выясняют. 
Возможно, повлияла погода 
— заморозки и снегопады в 
северной части страны.

Зимняк — хищная птица, 
внешне очень похожая на 

сокола. Здоровый самец мо-
жет весить до полутора ки-
лограммов. Зимняки живут в 
тундре и лесотундре, однако с 
наступлением зимы из-за не-
достатка корма устремляются 
в среднюю полосу России.

По словам Владимира Рома-
нова, зимняки остаются зимо-
вать в Москве и Подмосковье, 
поскольку всегда могут найти 
себе здесь пропитание (эти 
хищники питаются грызуна-
ми).

ХИЩНИКИ ПОДАЛИСЬ В СТОЛИЦУ  
НЕ ОТ ХОРОШЕЙ ЖИЗНИ

Увидеть московские теа-
тры изнутри впервые смогут 
все желающие в новогодние 
праздники. Столичные власти 
организуют бесплатные экс-
курсии по «закулисью».

Как рассказали «МК» в Де-
партаменте культуры столи-
цы, с 24 декабря по 13 января 
театры Москвы предоставят 
горожанам уникальную воз-
можность посмотреть на театр 
не как зрители, а как актеры. 
В ходе экскурсий по храмам 
Мельпомены можно будет по-
сетить декорационные и бута-
форские цеха, костюмерные, 
гримерные и другие закрытые 

для зрителя части. Гид рас-
скажет об истории того или 
иного театра и его прекрасных 
актерах.

Посетители Театра на Таган-
ке, к примеру, смогут увидеть 
стол, за которым гримировал-
ся Владимир Высоцкий, каби-
нет режиссера Юрия Любимо-
ва, стены которого усыпаны 
автографами известных зри-
телей. Театр Табакова предла-
гает прогуляться по его окрест-
ностям и узнать о некоторых 
достопримечательностях 
Огородной Слободы. Во мно-
гих театрах будут организо-
ваны специальные выставки, 

посвященные истории театра, 
продемонстрируют фильмы. 
Впервые в экскурсионную про-
грамму включен выдающийся 
памятник конструктивизма — 
Культурный центр «ЗИЛ».

Участие в акции уже под-
твердили Музыкальный те-
атр им. Станиславского и 
Немировича-Данченко, Театр 
«Новая опера», Театр им. Мос-
совета, Театры им. Пушкина и 
им. Ермоловой, Et Cetera, Те-
атр на Таганке, Театр Табакова, 
Театр на Малой Бронной, Те-
атр оперетты, Уголок дедуш-
ки Дурова и другие (всего 21 
театр). 

ЗРИТЕЛИ СМОГУТ ПОЧУВСТВОВАТЬ  
СЕБЯ АКТЕРАМИ

Возродить добрую тради-
цию играть для пассажиров 
на рояле решили сотрудники 
Ярославского вокзала в Мо-
скве. Теперь в ожидании по-
езда москвичи и гости города 
будут наслаждаться живой 
музыкой. 

Как рассказал «МК» началь-
ник сектора коммуникаций 
дирекции железнодорожных 
вокзалов Дмитрий Писарен-
ко, живая музыка звучала на 
Ярославском вокзале в конце 
90-х — начале «нулевых». Тогда 
рояль стоял на втором этаже 
в зале ожидания №4. Играл 
на инструменте дежурный по 
вокзалу, у которого было му-
зыкальное образование.

Прекрасную традицию 

решили возродить. Пыль с роя-
ля сотрудники вокзала стрях-
нули и настроили его. Играть на 
нем будет профессиональный 
музыкант, которого наняли на 
работу по совместительству.

Послушать живую музыку 
можно в будни. Каждое утро 
дежурный по вокзалу будет 
играть с 10.00 до 10.30. А по по-
недельникам, средам и пятни-
цам еще и с 11.30 до 12.00. Во 
вторник и четверг звуки рояля 
можно также услышать с 12.00 
до 12.30, с 15.00 до 15.30 и с 
17.30 до 18.00.

По словам Дмитрия Писарен-
ко, живую музыку можно орга-
низовать и на других вокзалах 
Москвы, если их сотрудники 
проявят инициативу.

КОМПАНИЮ ПАССАЖИРАМ  
НА ВОКЗАЛЕ СОСТАВИТ РОЯЛЬ

Эксклюзивные националь-
ные продукты, которые про-
изводят только в отдельных 
регионах нашей страны, мо-
гут появиться на прилавках 
столичных магазинов и в ре-
сторанах.

Как рассказал «МК» прези-
дент Федерации отельеров и 
рестораторов Игорь Бухаров, 
в дальних уголках России есть 
очень много вкусных продук-
тов, которые, скорее всего, 
никогда не пробовали жители 
Москвы. Возникла идея наво-
днить ими столичный рынок 
— предлагать в ресторанах и 
кафе, а также реализовывать 
через магазины.

Рестораторы, специально 
поездив по России, уже со-
ставили список таких продук-
тов. Например, на Алтае, как 
оказалось, производят очень 
вкусный твердый сыр «Тро-
ицкий сказ». По виду и вкусу 
он напоминает итальянский 
пармезан, правда, немного 

слаще. По словам специали-
стов, чтобы получить такой 
сыр, его надо выдерживать 
около 1 года. В Башкирии 
очень популярны сыр в шари-
ках — сухой корот — и необыч-
ный по вкусу красный творог. 
Производят там и мясные 
деликатесы — казылык из 
конины, копченого гуся. Яку-
тия славится вкусной рыбой 
— нельмой, муксуном, чиром 
и ряпушкой. В Дагестане сто-
личные рестораторы отыска-
ли превосходную баранину и 
национальный десерт урбеч, 
который готовится из абрико-
совых косточек и орехов.

По словам Игоря Бухарова, 
все эти угощения могут ока-
заться на столе у москвичей. 
Главное — люди должны узнать 
о них и захотеть попробовать. 
Столичные власти идею ре-
стораторов поддержали и 
также намерены продвигать 
в столице продукцию регио-
нальных производителей. 

ГОРОЖАН ХОТЯТ ПРИУЧИТЬ  
К КРАСНОМУ ТВОРОГУ

Заводы, специализирующи-
еся на различных видах про-
изводства, построят на новых 
территориях столицы. Правда, 
в отличие от промзон старой 
Москвы они будут гораздо бо-
лее экологичными и не станут 
доставлять дискомфорта го-
рожанам.

Как сообщили «МК» в Градо-
строительном комплексе, до 
недавнего времени строить 
промышленные предприятия 
на присоединенных к Москве 
территориях не планирова-
лось. Однако на старой сто-
личной земле многие заводы 
уже давно превратились в 
офисные центры, где произ-
водство практически прекра-
тилось. Поэтому своеобразные 
аналоги заводов — они будут 
называться «индустриальными 
парками» — планируется соз-
давать на территории Новой 
Москвы.

Как рассказали в Депар-
таменте промышленности 

столицы, такие парки будут 
состоять из производствен-
ных (они займут довольно 
малую площадь), складских 
и офисных помещений (основ-
ная часть), то есть они не бу-
дут промзонами в привычном 
понимании москвичей. Инду-
стриальные парки также будут 
удалены от жилого массива. 

В ближайшие 6–8 лет в Новой 
Москве планируется постро-
ить четыре индустриальных 
парка. Проект каждого из них 
еще будет разрабатываться 
архитекторами. Однако уже 
сейчас известно, что один из 
парков расположится рядом с 
поселком Киевский, близ со-
ртировочной станции железной 
дороги. Также кластеры для 
новых производств планиру-
ется построить на территориях 
старого города. В Некрасовке 
— на месте старой промзоны 
Руднево.  И в промзоне Коло-
шино, рядом с веткой Окруж-
ной железной дороги.

В НОВОЙ МОСКВЕ ЗАВОДЫ 
БУДУТ ПОХОЖИ НА ПАРКИ

На редкость противоре-
чивым в плане цен выдался 
ноябрь. К зимнему сезону в 
Москве подорожала обувь и 
головные уборы. Поднялись 
расценки на услуги парикма-
херских салонов. 

Как рассказали «МК» в Мос-
горстате, среди продуктов 
почти на 5% в прошлом месяце 
подорожала мука, на 3,8% — 
манная крупа, почти на 3% — 
пшено и подсолнечное масло, 
на 2% — мясные консервы и 
яйца. На 8,3% подорожал ви-
ноград, почти на 4% — яблоки, 
на 2,4% — груши.

На 2% выросли в цене тво-
рожные сырки, глазирован-
ные шоколадом, творог и 
мясо птицы. Незначительно 
повысились цены на колбасу, 
сельдь, оливковое масло, сгу-
щенное молоко, сыры, соки, 
кофе, хлеб.

В то же время цены на овощи 
в ноябре продолжали падать. 
Так, почти на 3% подешевела 
морковь, на 2,2% — чеснок, на 
1,2—1,8% — репчатый лук и бе-
локочанная капуста. Вместе с 

тем цены на картофель вырос-
ли почти на 4%. От 4,6 до 5,7% 
снизились цены на лимоны, 
апельсины и бананы. А вот 
алкогольные напитки подо-
рожали в среднем на 1%.

Среди товаров больше все-
го выросли цены на зимнюю 
взрослую и детскую обувь — 
на 1,3—2,7%, трикотажные 
головные уборы — на 2,2%, 
меховые изделия — на 1,4%.

Продолжали снижаться в 
ноябре тарифы на билеты в по-
ездах дальнего следования. 
За месяц тарифы на проезд 
в различных типах вагонов 
снизились на 11,3%. Кроме 
того, на 2,5% упали цены на 
путевки в дома отдыха, на 
2—3% — на зарубежные туры 
в Испанию, экскурсионные 
поездки по городам Европы. 
Однако такое снижение прод-
лится не долго. К новогодним 
праздникам цены на услуги 
традиционно вновь поползут 
вверх. У парикмахеров, судя 
по всему, сезон уже начался. 
В ноябре цены на стрижки они 
подняли на 3%.

ПОДОРОЖАЛИ СТРИЖКИ И ТО, 
ЧЕМ ИХ ПРИКРЫВАТЬ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 



Пришла зима, а это значит, что в 
Москве вновь задались вечными 
вопросами: насколько плохо 
(или неплохо) с улиц убирают 
снег и нужно ли использовать 
пресловутые реагенты. 
Пришла зима, а это значит, что 
коммунальщики вновь обещали 
использовать «максимально 
проверенные и безопасные 
средства защиты от льда и снега». 
«МК» поинтересовался: может ли 
большой зимний город обойтись 
без уличной химии и чем грозит 
горожанам постоянный контакт с 
«уничтожителями» льда и снега?

Когда в теплые уголки Европы или Америки 
заглядывает снежная зима, сводки телевизионных 
каналов начинают пестрить довольно забавными 
для российского зрителя сюжетами: неуправ-
ляемые автомобили беспомощно сливаются в 
дорожную кашу, а бедняги-пешеходы не могут 
оторваться от мало-мальски выступающих точек 
опоры. Минуты чужого конфуза неожиданно под-
нимают со дна лучшие национальные чувства: а 
мы-то, молодцы, всю жизнь живем в таких усло-
виях — и пожалуйста, не только ездим без осо-
бых аварий, но и ходим по снегу пешком, причем 
некоторые умудряются делать это на шпильках 
и каблуках! 

На практике наш ежедневный контакт с суро-
выми погодными условиями выглядит совсем не 
так безупречно: грязь и снежная каша на дорогах 
здорово раздражают и портят настроение даже 
самым психологически устойчивым.

— Что они сыплют нам под ноги, что льют 
под колеса наших автомобилей? — возмущаются 
раздосадованные горожане. — Разве нельзя это 
сделать как-нибудь по-другому?!

Столичные работники ЖКХ считают, что мож-
но. И продолжают искать идеальное сочетание 
реагентов для наших условий. Еще совсем недавно 
коммунальные службы рассыпала по дорогам 
песчано-солевые смеси — на сезон выходило 
до 600 тыс. кубометров «зелья». От них на улице 
всегда царила грязь, песок покрывал проезжую 
часть, тротуары, газоны. Затем он оказывался 
в ливневой канализации и забивал ее. Поэтому 
от песка решили отказаться и остановились на 
чистой технической соли (натрий хлор), которой 
понадобилось на порядок меньше — до 300 тыс. 
тонн. Надо признать, что соль оказалась весьма 
эффективным реагентом, который моментально 
растапливал лед, превращая его в снежную кашу. 
Однако экологический вред от натрия хлора был 
просто чудовищным: соль разъедала обувь, лапы 
животных и даже автомобили. Испаряясь, этот 
химикат выводил из строя даже электродные 
контакты на троллейбусах, из-за чего частенько 
сбивался график их движения. От технической 
соли засолялась почва, гибли растения, страдали 

астматики и аллергики. В конце концов от этого 
реагента Москва отказалась. 

В 2011 году в столице была разработана но-
вая «технология зимней уборки проезжей части 
с применением противогололедных реагентов 
и гранитного щебня фракции 2—5 мм». Один из 
главных принципов утвержденной технологии — 
строгая дифференциация реагентов. Одни из них 
применяются только для проезжей части, другие 
— исключительно для тротуаров, поэтому к ним 
предъявляются более высокие экологические и 
гигиенические требования. 

По своему составу реагенты делятся на одно-
компонентные и многокомпонентные, по агрегат-
ному состоянию — на жидкие и твердые. Иногда 
в твердые реагенты добавляется абразивный 
материал, и получается комбинированная смесь. 
Жидкие реагенты, состоящие из раствора хлори-
дов кальция, натрия и магния, стоят недорого, но и 
температурная граница их применения не слишком 
широкая — до -8 градусов. В сильный мороз они 
превращаются в настоящий лед, поэтому при-
меняют их в основном для предупредительной 
обработки, в самом начале заморозков. Твердые 
реагенты эффективны даже при -30, осо-
бенно на дорогах с плотным движением. В 
них используются многокомпонентные 
хлоридные смеси натрия и кальция 
с ингибиторами коррозии. Хло-
рид кальция хорошо поглоща-
ет влагу из воздуха, при этом 
растворяется и выделяет 
тепло. Кроме того, такая 
смесь очень хорошо про-
никает в толщу льда. При 
добавлении абразивных 
материалов в эти сме-
си возникает хорошая 
сцепка между до-
рожным полотном и 
покрышками. Одним 
словом, идеальное 
средство для нашей 
зимы. 

Для автомобиль-
ных дорог город при-
меняет как жидкие, 
так и твердые смеси 
натрия хлора и кальция 
хлора — в зависимости 
от температуры. Для 
пешеходных тротуаров 
по-прежнему используют 
натрий хлор, но в более низ-
кой концентрации, за счет до-
бавки калия хлора, который фак-
тически является минеральным 
удобрением, и формиаты — соли 
муравьиной кислоты. Эти органические 
вещества безвредны для окружающей 
среды, не портят обувь, но эффективно пла-
вят снег. В идеале надо полностью переходить 
на такие реагенты, но пока они слишком дороги, 

поэтому используются только там, где передви-
гаются люди и домашние животные.

— В этом году на дорогах Москвы будут ис-
пользоваться только хорошо известные и прове-
ренные реагенты, — заявил на пресс-конференции 
руководитель департамента ЖКХиБ Андрей Цы-
бин. — Никакие новые реагенты, не прошедшие 
государственной экспертизы и не получившие 
соответствующие документы Ростехнадзора, 
применяться не будут. Город пошел на значи-
тельные финансовые траты для закупки много-
компонентных реагентов — именно они рекомен-
дованы сегодня к использованию. Что касается 
воздействия реагентов на окружающую среду, 
животных и самого человека, — уточнил чинов-
ник, — то дело не во вредности, а в правильности 
их использования. За два часа до снегопада мы 
обрабатываем улицы специальными смесями, их 
количество рассчитывается исходя из погодных 
условий с помощью специальной компьютерной 

программы. На всех машинах установлены доза-
торы, которые выдают необходимое количество 
реагента с колоссальной точностью. 

В последние годы для борьбы с наледью на 
дорогах стали использовать реагент бишофит, 
применение которого сразу же вызвало массу 
досужих толков и слухов у горожан.

— Бишофит — природный минерал, получив-
ший свое название в честь немецкого геолога Би-
шофа, который открыл его в 1877 году в Саксонии, 
— рассказал «МК» заслуженный профессор МГУ 
им. М.В.Ломоносова, эксперт ООН по химической 
безопасности Валерий Петросян. — Химическая 
структура бишофита — это 6 молекул воды вокруг 
центрального атома магния. Два аниона хлора в 
этом соединении — это обычные отрицательно 
заряженные частицы, связанные с молекулами 
воды при помощи водородных связей. В сравнении 
с хлоридами кальция или натрия, которые широ-
ко применяются на улицах Москвы в последнее 
время, бишофит лучше для окружающей среды 
и для здоровья человека и животных. 

Как сообщили в департаменте ЖКХ, бишофит 
уже обсудили на общественных слушаниях. В на-
стоящее время реагент ожидает оценки государ-
ственной экологической экспертизы. Возможно, в 
будущем он появится на наших улицах.

Что же касается разъедания обуви, лап живот-
ных и других побочных эффектов, которые имеют 
противогололедные препараты, то выбирать не 
приходится: по статистике, количество травм 
и аварий на необработанных «химией» улицах 
города многократно увеличивается. Обойтись 
одними только природными средствами, напри-
мер каменной или гранитной крошкой, пока тоже 
не получается: в отличие от скандинавских стран 
или Канады, у нас не отработана технология за-
щиты ливневых стоков. К тому же этот материал 
оказывается абсолютно бессильным против такого 
явления, как зеркальный лед. Так что полностью 
исключить противогололедную «химию» пока не-
возможно. А в плане защиты от вредного воздей-
ствия реагентов эксперты советуют не лениться 
и хорошенько позаботиться и о себе любимых, и 
о наших меньших братьях.

— Для обуви и лапок животных, к сожалению, 
все хлориды одинаково плохи, и здесь выход один: 
не носить зимой обувь на кожаных подметках, 
— порекомендовал профессор Петросян. — Я 
советую надевать более теплые туфли на каучу-
ковой или резиновой подошве или на какой-то 
современной композитной основе, на которые 
реагенты не действуют никак. Собакам, гуляю-
щим в тех местах, где применяются реагенты, 
необходимо тоже надевать специальные баш-
мачки. А пешеходам, совершающим по городу 
короткие или длинные прогулки, я рекомендую 
выбирать маршруты, удаленные от оживленных 
автомобильных магистралей, на которых щедро 
разбрызгиваются реагенты, — таким образом вы 
сможете обезопасить свой организм от вредных 
воздействий.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ЖКХ ПРОБЛЕМА

13 декабря 2012 года    “Московский коМсоМолец” 

ИСТОРИЯ

ДРУЖБА

Департамент культуры столицы 
не дает заскучать: обнародован 
проект, в соответствии с которым 
на свет должна появиться 
единая Московская дирекция 
детских театров, в которую 
вольются, потеряв статус юрлиц, 
шесть театров «малых» форм 
ЦАО столицы — «А-Я», Детские 
театры эстрады и марионеток, 
Детский сказочный театр, Театр 
юного актера и «Волшебная 
лампа». И прошла бы себе тихо 
эта реорганизация, если б не 
взбунтовалась «Волшебная 
лампа».
Итак, согласно новому почину департамента, 
у каждого театра, как и прежде, остается свой 
худрук, однако директор теперь будет общий. И 
скорее всего им станет Арсен Дадамян — ны-
нешний директор Музыкального театра юного 
актера. Официально он еще не назначен (его 
кандидатура от лица коллектива театра только 
передана в Департамент культуры), но Арсен 
абсолютно в курсе всех тонкостей проекта.
— Объясните нам как профессионал: в чем 
плюсы объединения?
— Понимаете, у каждого из театров есть свои 
проблемы. Взять хотя бы «А-Я»: его помещение 
давно требует ремонта, зал — на 50 мест, 25 
из которых запрещено продавать пожарными. 
Сколько остается? То-то и оно. Или взять Дет-
ский театр эстрады — у него замечательное 
помещение, все хорошо. Но если посмотреть 

на цифру, сколько он спектаклей дает в год, 
мы увидим: 26. Проблема? Наверное. Или наш 
Театр юного актера показывает порядка 90 
спектаклей в год. Но есть госнорматив для 
театров — не менее 260. Что делать с этим? 
А у Театра марионеток вообще нет своего 
помещения.
— И как это все решать?
— Ну как? Если мы театры объединяем, то 
получаем единое госзадание, единый план 
финансово-хозяйственной деятельности, по-
лучаем единого директора. Хотя у директора 
будет команда из замов: театры превратятся в 
структурные подразделения одного юрлица, и 
в каждом из этих «филиалов» будет по своему 
хозяйственному руководителю (кроме худрука 
и труппы).
— Ну хорошо, а у Театра марионеток появит-
ся свое помещение?
— Надеюсь, что да: им ищут.
— Скажите как на духу: реорганизация 
не означает, что какой-то из театров 
закроют?
— Зачем объединять, чтобы потом закрыть? 
Нет, конечно: задача, напротив, сохранить теа-
тры, их названия; по каждому будет отдельное 
финансирование.
— А финансирование будет увеличено, 
коли уж речь зашла об увеличении числа 
спектаклей?
— Тут так можно сказать: одна из задач дирек-
ции — эффективно проводить экономическую 
политику. Увеличить внебюджетные доходы 
за счет проката спектаклей, проведения со-
вместных мероприятий. А то посещаемость 
у некоторых — 30—40%. Если Детский театр 
эстрады, имея площадку в 200 мест, показывает 
26 спектаклей, значит, надо придумать, как ис-
пользовать зал более эффективно — скажем, 
показывать там спектакли других театров.
— Но нельзя сказать, что до сего дня все эти 
театры работали неэффективно?
— Нет, так нельзя говорить. Работали хорошо 
в силу своей специфики. А сложности у всех 
возникают. Для их разрешения и создается 
дирекция.
— У меня маленький ребенок, а я о таких 
театрах даже не знал — не кажется ли вам, 
что проблема в рекламе?
— Конечно. Нужно проводить грамотные пиар-
кампании, и объединение как раз открывает для 
этого большие возможности. То есть в шести 
помещениях будем размещать рекламу друг 
друга, обмениваясь зрителем.
— Дирекция будет вмешиваться в художе-
ственный процесс?
— Она не должна этого делать. Только поруче-
ния рекомендательного плана: например, два 
кукольных театра ставят один и тот же «Алень-
кий цветочек». Наверное, это неправильно. А так 
дирекция что делает? Организовывает работу 
и финансирует выпуск спектакля. Всё.

— Последний вопрос — по «Волшебной 
лампе»: она выделилась из общего хора и 
показала зубки...  С чем это связано? Что 
у них все хорошо и они не хотят подпадать 
под одну пяту?
— Мы можем понять, когда объединяют сеть 
кинотеатров. Или библиотеки. Или детские 
сады со школами. А объединение театров — 
это что-то новое. И, поскольку все детские 
театры очень разные, уникальные, иным худру-
кам представить себе такое немножко сложно. 
Но можно.
— Ведь чего боятся — что вы будете за-
бирать у успешных театров их деньги и 
передавать кому-то другому...
— Перераспределение средств не планиру-
ется. Ну как я могу у театра забрать, когда эти 
деньги они сами заработали? (Хотя будут общие 
бюджеты, скажем, на проведение рекламных 
кампаний). Нет, все должно быть разумно, от-
крыто, комфортно для всех. Такая жизнь сегод-
ня (если посмотреть широко): налицо стратегия 
государства — объединение, оптимизация, 
сокращение бюджетных средств, увы... и не 
только в Москве. Надо подстраиваться под 
новые условия. И делать это так, чтобы всем 
было максимально удобно.
После разговора с Дадамяном мы не могли не 
позвонить худруку «Волшебной лампы» Марине 
Грибановой:
— В чем минус этого объединения?
— Не могу ничего сказать про другие театры 
(возможно, они считают иначе), но я считаю, что 
все это придумали люди, не разбирающиеся в 
технологии театра. Театр (даже по закону!) не 
может не быть юридическим лицом.

— С ня т и е с тат уса с н и ж ает ег о 
самостоятельность?
— Не снижает, а уничтожает. То есть мы, будучи 
просто структурным подразделением, не рас-
поряжаемся финансами, не принимаем на ра-
боту и не увольняем: отбираются инструменты, 
с помощью которых можно управлять театром. 
И процесс застопорится.
— Что вы просите у департамента?
— Оставить нам юридическое лицо. Объединять-
то надо добровольно. А с нами никто не совето-
вался, никто ничего не спрашивал. Департамент 
мне рассказывает (со страницы своего сайта, 
из различных интервью СМИ), что мне будет 
только лучше: мы-де были маленьким, само-
деятельным (цитирую) театром, который не в 
состоянии развиваться в одиночку, не может 
ездить на гастроли, а они сделают как луч-
ше... — это все читать оскорбительно. Потому 
что все шесть театров (включая наш) созданы 
профессионалами. И никогда не были само-
деятельностью. Театры эти можно назвать ма-
ленькими с точки зрения Большого театра. Но с 
точки зрения стандартного европейского — мы 
достаточно большие. У нас в штате 55 человек. 
Ездим на гастроли, на фестивали, выступая на 
больших площадках. 
— Я спросил у Дадамяна — перераспреде-
ления средств не будет.
— Это он так сказал. А что будет на деле... Наши 
спектакли никто из чиновников не посещал. Они 
не знают, что у нас тут происходит. 
— Каков дальнейший сценарий? Вы готовы 
уволиться?
— Насчет уволиться — не дождетесь. Депар-
тамент меня может уволить росчерком пера, 
после чего я могу пойти в суд... пусть объяснят: 
за что? Театры рождаются и умирают — это 
нормально. Я смотрю объективно на вещи. 
Даже советская власть, при всех ее грехах, 
не додумалась объединить детские театры 
в колхоз. 
...Как узнал «МК», окончательная реорганиза-
ция состоится в первом квартале 2013 года. В 
Департаменте культуры нам пояснили, что за 
каждым театром закрепляется лицевой счет, 
поэтому сокращения бюджета не предвидится. 
Из плюсов объединения — возможность на-
нимать профессиональные управленческие 
кадры (чего прежде некоторые не могли себе 
позволить: так, Театр марионеток даже потерял 
здание). Еще плюс — общее распространение 
билетов, реклама, работа со школами. Из ми-
нусов: административный состав в результате 
слияния будет сокращен. Департамент прове-
дет собеседование с сотрудниками театров, и, 
по его результату, останутся лучшие. Какие-то 
люди будут уволены. Пока о возможных резуль-
татах мини-реформы департамента говорить 
сложно; одно ясно — что ниша детского театра 
должна быть сохранена и приумножена.

Марина РАЙКИНА, Ян СМИРНИЦКИЙ.

Согласно опросам, около 
60% москвичей ощущают 
межэтническую напряженность 
в городе. При этом всего 5–6% 
способны привести примеры 
реальных случаев столкновений. 
Усиливающийся приток 
мигрантов в Москву не должен 
нарушать мирного соседства 
национальностей, что всегда 
существовало в российской столице. 
Как добиться межэтнического 
согласия в быстрорастущем 
мегаполисе — решали участники 
недавнего «круглого стола» по 
проблемам миграции. 

— В Москве присутствует скорее ожидание 
конфликтов, чем сами конфликты. Но это ожидание 
отравляет жизнь, — заявил зам. главы столичного 
Департамента по национальной политике Олег 
Агеев, открывая организованный ведомством 
«круглый стол» «Межнациональное согласие. Про-
блемы и пути их решения».

Напряженное ожидание, по мнению экспер-
тов, зачастую провоцируется искусственно — на-
ционалистическими организациями и прессой. 
Мол, мигранты, начитавшись о ксенофобских 
настроениях в столице, изначально чувствуют себя 
чужаками. Москвичей же «накручивают» истории о 
стреляющих кортежах, курсирующих по улицам. 

 — Сколько вы знаете людей, отмечающих 
свадьбы на «Порше» в Москве? Это единицы, 
т.н. «золотая молодежь», чье нахальство глу-
боко возмущает и представителей народов 
Кавказа, — говорит Олег Агеев. — Вызывающее 
поведение присутствует со стороны опреде-
ленных людей, но его ни в коем случае нельзя 
переносить на весь этнос. 

Однако такие единичные раздражающие 
факторы накладываются и на общие проблемы 
столицы, в первую очередь экономические. «Пона-
ехавшие» мигранты по-прежнему воспринимаются 
москвичами как угроза их рабочим местам. 

— Любые межнациональные отношения 
базируются на экономике. Москва поменялась 
в этом плане, — продолжает Олег Агеев. — Из 
центра города исчезли крупные заводы и фабрики. 
Москвичам в целом уже не так просто устроиться 
на работу, а они к этому не привыкли. Мигранты, 
прибывая в столицу, тоже видят, что достойная 
жизнь здесь дается с трудом.

Тем не менее «рабочие руки» мигрантов 
нужны столице. Закрывать от них городские 

границы экономически невыгодно. Поэтому 
москвичам и приезжим придется уживаться в 
одном мегаполисе. Удавалось ведь это в со-
ветские времена. 

— Когда мы пытаемся анализировать за-
рубежный опыт по решению подобных проблем, 
оказывается, что наш — гораздо интересней, — 
говорит Агеев. — Москва — традиционно интерна-
циональный город. К сожалению, люди, особенно 
молодые, не всегда хорошо помнят опыт предков, 
которые дружно жили. 

Прежде бренд «дружбы народов» продвигал-
ся на уровне государственной идеологии. На этом 
воспитывалась тогдашняя молодежь. 

— Сегодня единой воспитательной поли-
тики нет, все отдано на откуп отдельным вузам 
и школам, — говорит глава Союза студенческих 
землячеств Кантемир Хуртаев. — В итоге ценности 
и убеждения молодежи, например Центральной 
России и Кавказа, абсолютно разные. Попадая в 
единую среду, они просто не общаются. 

В итоге молодые люди «кучкуются» по этни-
ческим группам. В столице эту разобщенность 
всеми силами пытаются преодолеть — собирая 
молодежь в Московском доме национальностей, 

организуя мероприятия на общегородском уровне. 
Свою работу активно проводят и в студенческой 
среде. 

— Мы создали клуб молодых блогеров: ото-
брали по конкурсу 15 ребят, которые будут вести 
контрпропаганду экстремистских идей в Сети, — 
рассказывает Хуртаев. — Еще 70 молодых людей 
прошли специальный тренинг для медиаторов 
межнациональных конфликтов — на этих ребят 
мы будем опираться при работе с этническими 
группами в вузах. 

Работу по сближению этносов должны ве-
сти и представители духовенства. В пользу этого 
высказались представители православной и ка-
толической церквей, присутствовавшие на «кру-
глом столе». А некоторые эксперты посчитали, 
что влияние конфессий в этом вопросе могло 
быть сильнее. 

— Почему, к примеру, если миллионы му-
сульман едут в Москву, их священнослужители 
учатся в Саудовской Аравии и Иране, а не в Рос-
сии? — задал вопрос глава Конгресса еврейских 
религиозных общин Зиновий Коган. — Ведь рели-
гия — это образ жизни. Мы уже 30 лет как могли 
бы готовить мулл и раввинов в Москве. А русский 

язык преподавать там. Посылать туда студентов-
филологов на 2–3 месяца летних каникул — боль-
ших затрат не потребуется. 

Это помогло бы и соблюдению недавно приня-
того закона — о том, что мигранты для устройства 
на работу обязаны знать русский язык. Кстати, это 
новое правило одобрили большинство экспертов. 
Между тем в Москве немало мигрантов, чьи дети 
уже учатся в столичных школах, — их доля со-
ставляет около 40%. И даже они не всегда хорошо 
понимают русский язык и культуру. Интеграция их 
в общество должна начинаться еще со школьной 
парты. Ведь, как заключили участники «круглого 
стола», нацполитика не должна отдаваться на откуп 
какому-то одному ведомству. Над межэтническими 
отношениями должны работать и власти, и пред-
ставители конфессий, и работники образования. 
И общество в целом. 

— Нам необходимо настойчиво и терпеливо 
работать по сближению людей, — заключил Олег 
Агеев. — Обеспечивать законность проживания, 
достигать взаимных компромиссов. 

Именно на этих позициях и будет строиться 
национальная политика в столице. 

Влад ВОЛОХОВ.

НАСЛЕДИЕ В 
200 БАЛЛОВ
«Всего за два года в Москве 
выстроена уникальная система, 
позволяющая защищать 
исторические памятники не только 
от незаконного сноса, но и даже от 
пренебрежительного отношения», 
— говорит председатель комиссии 
по культуре Мосгордумы Евгений 
Герасимов. Об этой системе и 
многом другом перед депутатами 
МГД отчитался глава Департамента 
культурного наследия столицы 
Александр Кибовский.

По данным департамента, сегодня в городе 
4969 объектов культурного наследия. Кстати, с 
присоединением новых территорий пришлось 
пересчитывать и их богатство, что, к слову, 
проводилось впервые в истории. Там обнару-
жились 18 памятников федерального значения, 
31 — регионального и 127 объектов археологии. 
Ситуация с ними непростая: некоторые забро-
шены, другие и вовсе не найдены, и почти ни у 
одного не определены границы охранной зоны. 
«Есть усадьбы, на 2/3 застроенные коттеджа-
ми. В следующем году мы обеспечим все эти 
объекты в Новой Москве градостроительной 

документацией», — обещает Кибовский.
Но пока проблем хватает и в старой Москве. 

Первое, с чем столкнулись в созданном в 2010 
году Департаменте культурного наследия, — это 
с отсутствием у большинства объектов культур-
ного наследия границ. Это обстоятельство делает 
невозможным принимать градостроительные 
регламенты развития этих территорий. В итоге 
в прошлом году границы были оформлены по 
всем объектам.

Кроме того, чиновники департамента решили 
проблему с т.н. вновь выявленными и заявлен-
ными объектами культурного наследия. Первых 
насчитали 1762, вторых, ценность которых за-
декларирована в экспертных заключениях, но не 
утверждена постановлениями исполнительной 
власти, — 925. В этом году по всем вновь выяв-
ленным объектам будут приняты окончательные 
решения. Департамент утвердил единую методику 
составления экспертных заключений. Учитывается 
каждая мелочь: есть ли камины, колонны, лепни-
на… Из такой ситуации никто не может выносить 
необъективные значения. «Например, по нашей 
шкале абсолютный шедевр — храм Василия Бла-
женного — набирает 633 балла. Мы постановили, 
что, если объект набирает более 200 баллов, это 
однозначно объект культурного наследия. Если 
меньше — есть о чем дискутировать», — расска-
зывает Кибовский.

Серьезные нововведения коснулись и ра-
боты с инвесторами. Как выяснилось, до 2011 
года разработка градостроительных регламентов 
велась в Москве только за их счет. И совершенно 
понятно, в чем заключался их интерес: чуть ли 
не все исторические объекты центра попали в 

зону застройки. Проведенный департаментом 
совместно с МАрхИ анализ показал, что после 
1991 года в пределах Садового кольца построено 
почти столько же зданий, сколько и за все совет-
ское время! «И это — в охранной зоне!» — под-
черкивает Кибовский. В итоге Москва полностью 
отказалась от разработки регламентов за счет 
инвесторов. В этом году разработано уже 862 
градрегламента в границах Бульварного кольца; 
скоро аналогичные документы будут готовы и по 
территории в границах Садового кольца. Что же 
касается территорий за Садовым кольцом, то 
для них разрабатывается схема высотных огра-
ничений (для каждого участка в границах МКАД). 
«Современные технологии позволяют возводить 
такие башни, которые видно даже из Кремля. Мы 
серьезно «порезали» некоторые объекты, что спа-
сет наш город от появления доминант там, где их 
не должно быть», — отмечает чиновник.

Определились власти и с теми, кто должен 
следить в Москве за состоянием монументов 
(кстати, сначала их пересчитали и выяснили, что 
из 671 памятника лишь 160 являются объектами 
культурного наследия). Так вот, ухаживать за па-
мятниками, мыть их должны районные власти; 
если вдруг потребуется ремонт (как, например, 
в случае с Пушкиным, у которого регулярно кра-
дут цепи) — этим будет заниматься Департамент 
культурного наследия. Еще одно важное ново-
введение касается определения приоритетов в 
реставрации фасадов зданий города. Если раньше 
их ремонтировали хаотично, то теперь определен 
перечень из 57 наиболее любимых туристами и 
посещаемых улиц. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ТЫСЯЧА И ОДИН ВОПРОС ПРО ЭТНО

ДЕТСКИЕ ТЕАТРЫ ТЕРЯЮТ ЮРЛИЦО
Обиженный худрук Марина ГРИБАНОВА: 

«Даже советская власть не объединяла театры 
в колхоз»

А КАК У НИХ
В других странах химические реагенты стараются 

использовать как можно реже. Самым заснеженным 
городом в Европе считается Хельсинки, где иногда снеж-

ные заносы доходят до 25—50 см. Однако для столицы 
Финляндии гололед тоже остается серьезной проблемой. Так 

вот, на улицах этого города помимо снегоуборочной техники в 
борьбу с зимой вступает такое средство, как каменная крошка. Она 

вполне эффективна, однако на короткое время: пешеходы и машины 
быстро разносят этот слой по окрестностям, и в итоге скользкие места 

приходится посыпать заново. Кстати говоря, когда возникает гололед, 
в Хельсинки начинает работать бесплатная служба SMS-оповещения 

жителей об опасных участках пешеходных дорожек. Кроме того, на специ-
альном сайте жителям столицы предложено предупреждать представителей 

местных властей о том, какие улицы требуют срочной уборки.
Каменная крошка применяется и коммунальными службами Вены, где осадки 
зимой тоже доставляют неудобство местным жителям. Однако временами 
эта «россыпь» может быть весьма крупной и весьма ощутимой для тех, кто 
носит обувь с тонкой подошвой. Нужно отметить, что главное условие для 
того, чтобы эффективно засыпать скользкие места в городе, — сразу после 
снегопада или во время него поверхность нужно расчистить практически 
до асфальта. С этим коммунальные службы многих европейских городов 
справляются вполне.
В Канаде и Соединенных Штатах без химических реагентов все же не могут 
обойтись. Как правило, местные власти применяют кальциево-магниевый 
ацетат, который вызывает коррозию, однако вредит этим не больше, чем 

талый снег. Хлора в нем нет. Однако единственное, что ограничивает 
применение этого реагента, — это температура. Его можно применять 

только до -7 градусов. Наряду с ним одним из самых популярных хи-
микатов остается реагент под названием «соль», в состав которого 

входят те же вещества, что и в другие средства: водный раствор 
хлоридов кальция и натрия, хлористый кальций, комплекс со-

лей хлористого кальция, натрий. Однако он вредит гораздо 
больше других химикатов, потому что портит колеса 

автомобилей и обувь прохожих. Кроме того, могут 
пострадать вставки электропроводов.

Игорь СУББОТИН.

НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Что уничтожает 
лед на зимних 

улицах Москвы
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12.12.12, и погода — минус 12. 
Москва отметила последнюю 
«календарную триаду» столетия 
основательно. Несмотря на 
будний день, в московских 
загсах наблюдался свадебный 
бум. В столичном Управлении 
ЗАГС решили использовать этот 
необычный ажиотаж и провели 
конкурс «Лучший ведущий 
церемонии бракосочетания» среди 
молодых специалистов. Да что 
там говорить — в этот праздник 
«трех чисел» случилось и вовсе 
невиданное — свадьба «Газели» 
и автобуса. Это шутейное действо 
хоть и было проведено пиара 
ради, но порадовало многих.

Поцеловавшись однажды в шумном потоке 
машин, автобус и маршрутка поняли: они не 
могут жить друг без друга. В результате свадьба 
— в пафосную дату 12.12.12 и в пафосном загсе 
(Кутузовском).

Раньше я думала, что машины целуются 
лишь по несчастливой случайности. Например, в 
результате аварии. Однако оказалось, что это не 
совсем так. 12 декабря в 12 часов дня возле Ку-
тузовского загса состоялась весьма необычная 
свадьба: бракосочетание автобуса и «Газели». 
Жениха и невесту суперпопулярные стилисты 
одели по всем свадебным канонам: у автобуса — 
цилиндр и бабочка, на крыше «Газели» — белая 
шляпка и трехметровая фата. А на заднем колесе 
еще и ажурная подвязка, сшитая под заказ.

Ну, и началось главное: под звуки оркестра 
церемониймейстер спросил влюбленную авто-
мобильную пару: готовы ли они хранить любовь 
и верность, «делиться последней запаской и 
всегда брать на буксир». Знаком согласия стали 
продолжительные сигнальные гудки. Автомоби-
листы, проезжавшие мимо загса, останавлива-
лись и показывали большими пальцами, что им 
это очень нравится.

Расписаться в свидетельстве о бракосоче-
тании ни жених, ни невеста, понятное дело, не 
могли: это ответственное право было доверено 
свидетелям. Состоялся лишь обмен кольцами 
(ими послужили позолоченные покрышки от 
колес), а также автомобильный поцелуй. 

Ведущий церемонии объявил: «Отныне 
моторы «Газели» и автобуса звучат в такт». И 
пригласил отметить торжественный момент 
праздничной трапезой. Не прошло и минуты, 
как капоты автомобилей обмыли шампанским, 
и на тротуар был вывезен огромный двухъя-
русный торт.

Полицейский, который возвысился на ходу-
ли, с высоты своего звания отдал наставление 
автомобилистам. Можно сказать, конечно, что 
они были шуточными. Но вообще-то речь шла о 
том, чтобы владельцы личного транспорта ува-
жали транспорт общественный и не выезжали 
на специально отведенную полосу. 

★★★
У людей  свадьбы проходили более тради-

ционным способом.
В Тушинском загсе с раннего утра необыч-

ное для среды оживление. У входа — очередь 
из лимузинов, среди которых бросается в глаза 
пафосное золотое авто, на ступеньках — лепест-
ки роз и монетки, в просторном холле — настоя-
щий парад невест. Правда, в отличие от первой 
красивой даты — 07.07.07, с которой и начался 
в столице этот бум, в день «трех дюжин» много 
невест нетрадиционных и оригинальных.

— Мы решили пожениться, потому что это 
последняя красивая дата. Так бы, может, еще 
долго думали, — улыбается невеста Татьяна в 
коротком черном платье. — Мы с Александром 
вместе уже четыре года, ребенку год и восемь 
месяцев. Но раз наступает такая необычная дата, 
да еще последняя в этом тысячелетии, то мы 
решили: это повод наконец-то дойти до загса. 
Кстати, у нас и дальше запланирована отнюдь 
не стандартная программа: вечером идем на 
концерт Леди Гаги. Получается, специально для 
нас в Москву прилетела.

Несмотря на торжественность наступающей 
минуты, на ручки к маме просится маленький 
Мишенька. Помусолив букет невесты, он с тру-
дом соглашается перейти к дедушке, лишь когда 
заиграл марш Мендельсона. У соседней пары 
молодых еще более нетрадиционный вид: не-
веста в кирпично-красном облегающем платье, 
которое элегантно подчеркивает округлый живо-
тик, а на руках у жениха — йоркширский терьер 
в костюме невесты и шляпке с фатой. 

— Боните полтора года, и она, можно ска-
зать, член нашей семьи, как же можно было без 
нее обойтись? — объясняет невеста Ирина. — 
Ведь на своем празднике хочется видеть всех, 
кого любишь.

Ее избранника также зовут Александром. 
Молодые люди встречаются уже три года, и 
предложение Александр сделал тоже в красивую 
дату — 01.01.12. Ирина согласилась сразу же, но 
на семейном совете было решено подождать 
до декабря — и чувства проверить, и сделать 

бракосочетание совсем уж запоминающимся, 
все-таки такая «тройная» дата последняя.

— С концом света выбор молодых никак не 
связан, — объясняет мама невесты. — Мы верим 
в Бога, и поэтому эти суеверия про календарь 
майя нам кажутся смешными.

Так считает и большинство молодоженов, с 
которыми мы общались в этот день. Хотя некото-
рые женихи со смехом и без говорили о том, что 
возможный конец света укрепил их решимость 
сочетаться законным браком. Причин было не-
сколько: пусть любимая девушка будет довольна 
оставшиеся дни (парню потерпеть придется 
совсем уж немного), и то, что конец света лучше 
все-таки встречать вместе.

Некоторые мужчины думали очень долго, и 
только последняя дата сподвигла их поставить 
печать в паспорте. Так, Ольга и Виктор вместе 
двенадцать лет, дочери Виктории уже восемь.

— Я добилась наконец-то своего, и мы дош-
ли до загса, — кокетливо поправляет сиреневую 
вуаль Ольга. — И все благодаря магии дат: 12 лет 
вместе, расписываемся 12.12.12, и даже время 
регистрации у нас — 12 часов 12 минут. Просто 
Виктор у меня очень не любит всех этих офици-
альных мероприятий. Но тут уж пошел мне на-
встречу. Поэтому мы и на кольцах выгравировали 
эти счастливые для нас числа.

★★★
В Управлении ЗАГС Москвы решили тоже 

обратить внимание на красивую дату и провести 
в этот день традиционный городской конкурс за 
звание «Лучший ведущий церемонии бракосо-
четания» среди молодых специалистов.

— Изначально никакой привязки к «краси-
вой» дате не было, — говорит пресс-секретарь 
управления Евгения Смирнова. — Этот конкурс 
ежегодно проводится в середине декабря и 
связан с нашим профессиональным праздни-
ком, днем образования органов ЗАГС. В этом 
году, 18 декабря, кстати, юбилей — нам испол-
няется 95 лет. Обычно мы конкурс для молодых 
специалистов проводим в субботу. Но так как в 
будний день, 12.12.12, у нас столько желающих 
расписаться, то мы решили и его провести в 
этот день.

Всего в конкурсе участвовало 18 молодых 
специалистов, которые работают в системе ор-
ганов ЗАГС Москвы не более трех лет. Самой 
молодой конкурсантке 21 год, самой старшей 
— 38 лет. Но, несмотря на довольно юный воз-
раст, все участницы проводили бракосочетание 
удивительно проникновенно и мудро. Каждая из 
них готовила свой текст речи. Одни приводили 
цитаты классиков на тему семьи и вечной любви, 
другие ссылались на народную мудрость, третьи 
подчеркивали торжественность и уникальность 
момента. Интересно было оценивать не только 

особенности проведения церемонии участница-
ми конкурса, но и наблюдать за парами, особенно 
за женихами. К примеру, один молодожен первую 
часть церемонии пихал локтем будущую супругу 
и посмеивался, а потом словно забывал о своей 
новоиспеченной жене, даже к выходу пошел не 
под ручку, а чуть ли не бегом. Второй же, когда 
его спросили о добровольности вступления в 
брак, начал оглядываться, вопросительно спра-
шивая у самой невесты и у друзей: «Да?» Пауза 
становилась уже слишком длинной и неловкой, 
но, к счастью, нашлась ведущая церемонии. Она, 
как ни в чем не бывало, сказала: «Ну, конечно 
же, да!», и жених радостно повторил за ней за-
ветные слова.

— Умение ведущих преодолеть нестандарт-
ные ситуации, которые нередко возникают на це-
ремонии бракосочетания, — это один из важных 
конкурсных критериев, — сказала председатель 
жюри начальник Управления ЗАГС Москвы Ирина 
Муравьева. — Также наше жюри оценивало текст 
церемонии, внешний вид, ораторское искусство, 
умение взаимодействовать с парой и многие 
другие важные параметры.

Выступления всех участниц конкурса были 
торжественными и запоминающимися — я даже 
пожалела, что сама не выхожу замуж. По мнению 
жюри, лучшей ведущей церемонии бракосочета-
ния стала конкурсантка из Дмитровского отдела 
ЗАГС Анастасия Кулешова.

— Я всегда стараюсь вложить в свои слова 
молодоженам все свое тепло и хорошее настрое-
ние, — сказала Анастасия «МК». — Очень хочет-
ся, чтобы их семья была прочной и счастливой. 
Знаете, ведь у нас, сотрудников загса, много и 
другой, не такой радостной работы, например, 
регистрация разводов и смертей. Бывают очень 
тяжелые моменты. И все-таки, по моему мнению, 
нет ничего интереснее, чем работа с людьми, 
особенно причастность к самым важным со-
бытиям в их жизни. 

Ольга ГРЕКОВА, 
 Светлана ПЛЕШАКОВА.

— В сентябре, когда была еще хорошая 
погода, все равно многие люди начали бо-
леть. Среди моих знакомых все ходили с 
насморком, затем начинался дикий кашель, 
у многих переходящий в пневмонию. Про-
студа или инфекция долго не проходила, 
несмотря на лечение. У некоторых болезнь 
сопровождалась диареей. Скажите, пожа-
луйста, это новый вирус ОРВИ или это уже 
разновидность какого-то гриппа? 

— Должен сказать, что в настоящее время 
отмечается несколько инфекций дыхательных 
путей. К тому же среди населения есть много-
численные случаи заболевания вирусными диа-
реями, в том числе ротавирусными, которые 
вначале могут давать катаральные симптомы 
(кашель, насморк), а затем присоединяются 
кишечные расстройства. Кроме того, отме-
чаются аденовирусные заболевания, которые 
могут давать в течение заболевания кишечные 
симптомы. Грипп в настоящее время в Москве 
отмечается в единичных случаях. 

— Очень важно укрепить иммунитет и 
защитить себя от болезнетворных бактерий. 
Я слышала, что в этом случае хорошо по-
могает чеснок. Что вы об этом думаете?

— Чеснок относится к средствам народной 
медицины, однако каких-либо клинических ис-
пытаний на тему, как он влияет на иммунитет и 
обладает ли он антибактериальными свойства-
ми, не проводилось. Следовательно, если у вас 
вера есть в это «лекарство», принимайте, вреда 
уж точно не будет, а польза возможна. 

— Николай А лександрович, по 

телевизору рекламируют много разных 
средств от простуды и гриппа. Я стараюсь 
как можно меньше пить таблетки. Что бы 
вы порекомендовали для поддержания 
иммунитета из «домашней» медицины? 
Может быть, какие-то травы пить или что-
то еще? 

— Понятие иммунитета весьма растяжимо. 

Я бы рекомендовал закаливание, причем кру-
глогодичное. А травы — это те же лекарства, 
только в них действующее начало содержится, 
как правило, в незначительном количестве. 
Так что закаливание, закаливание и еще раз 
закаливание! 

— Вирус гриппа в том или ином виде 
есть каждый год. Если каждый год делать 

прививку — это не вредно для организма? 
А для детей? 

— Вирусы гриппа очень изменчивы. Им-
мунитет вакцины против гриппа не очень про-
должителен. Поэтому из-за этих двух причин и 
требуется ежегодное проведение вакцинации. 
Это касается и детей. 

— У меня третий месяц беременно-
сти. Как обезопасить себя? Сейчас погода 
жуткая, спускаешься в метро, а там толпа 
народа разного. Люди часто переносят бо-
лезни «на ногах». Я сама довольно легко 
заболеваю, но сейчас мне никак нельзя 
болеть... 

— В вашем положении нужно как можно 
меньше общаться с большими группами насе-
ления. Уж ежели совсем невозможно остаться 
дома, то надевайте маску. В некоторой степени 
она вам поможет. И советую делать вакцинацию 
беременным, так как она предохраняет как саму 
беременную, так и будущего ребенка. 

— Есть ли отличие между прививками 
нашего производителя и зарубежного? 

— Значительных отличий отечественных 
вакцин и зарубежных нет. Поэтому можете поль-
зоваться любой, но после консультации врача.

— Какие рекомендации получены от 
Всемирной организации здравоохранения 
на 2012 год по инфекциям? И отличаются ли 
они от предыдущего года? 

— Инфекций очень много, рекомендаций 
ВОЗ по ним — тоже. Но могу сказать, что в этом 
году, например, гриппозная вакцина разли-
чается для Южного и Северного полушарий. 
Если вы собираетесь в путешествие в Южное 
полушарие, от гриппа вам необходимо делать 
другую вакцину. 

— Вы наверняка изучаете опыт западных 
стран. Что бы вы заимствовали и применили 
в столице в борьбе с ежегодной эпидемией 
гриппа? 

— Я бы хотел, чтобы наши граждане, так же 
как и граждане западных стран, все-таки больше 
внимания уделяли здоровому образу жизни, ибо 
от этого зависит величина страховки. 

— Какая сейчас ситуация с корью в Мо-
скве? Делать ли прививки взрослым — тем, 
кого прививали в детстве?

— В Москве за прошедшие месяцы отме-
чено более 400 случаев кори. Поэтому прививки 
против кори сохраняют свою актуальность. Тем, 
кто прививался в детстве и прошло больше 
5–10 лет, необходимо обязательно привиться. 
И мы рекомендуем прививаться людям до 55 
лет, особенно медработникам. 

— На работе просят предоставить дан-
ные, когда я делала прививку от столбняка, 
а я этого не помню. Что делать? И, кстати, 
если я не знаю, какие в детстве мне делали 
прививки, у родителей нет возможности 
уточнить, как-то можно эту информацию 
восстановить? Какие прививки важно 
помнить? 

— В данном случае можно посоветовать 
обратиться в медицинские учреждения, в том 
числе целый ряд НИИ, например, вакцин и 
сывороток, вирусологии, эпидемиологии, где 
можно посмотреть уровень антител. И если у 
вас не обнаружат протективных (защитных) 
уровней, врачи могут порекомендовать сделать 
те или иные прививки. В настоящее время мы 
рекомендуем всем гражданам иметь паспорта 
вакцинации, где прививки фиксируются. А какая 
прививка наиболее важная для вас в данный 
момент, зависит от ситуации, когда возник этот 
вопрос. 

— Прочитала в одной статье: чтобы 
эпидемии не было, необходимо привить 
не менее 70% населения. Стало интерес-
но: а сколько процентов населения России 
прививалось за последние несколько лет? 
Может быть, имеет смысл ввести обяза-
тельную вакцинацию? 

— В зависимости от инфекции несколько 
разнится и необходимый уровень привитости 
населения. Так, например, для Москвы по кори 
необходимо не менее 95% привитости, а по 
гриппу — не менее 20% населения, относя-
щегося к группам риска. Можно сказать, что 
практически все население Москвы вакцини-
ровано (минус 5%), но от разных инфекций. По 
многим эпидемическим заболеваниям может 
быть вынесено решение главного санитарного 
врача территории или страны, которое вводит 
обязательную вакцинацию.

Екатерина ПИЧУГИНА.

“Московский коМсоМолец” 13 декабря 2012 года 

МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
ДАТА ВАШЕ ПРАВО

ЗДОРОВЬЕ

ЗАЧЕМ АПЕЛЛИРОВАТЬ  
К СУДЬЕ?

«Решение суда может быть обжаловано 
в апелляционном порядке» — уже це-
лый год в судах можно услышать такую 
фразу. Этот вид пересмотра судебных 
решений пользуется все большей по-
пулярностью у граждан. За последние 
10 месяцев в одной только Москве 
было рассмотрено 40 тысяч жалоб. 
Апелляция — как правильно пожало-
ваться и чем отличается этот вид пере-
смотра решений? Об этом будет наша 
сегодняшняя беседа с председателем 
апелляционного состава апелляцион-
ной инстанции Московского городско-
го суда Борисом ГЕРБЕКОВЫМ. 

— Расскажите, что такое апелляция и 
с чем ее едят?

— Апелляция — это, если сказать коротко, 
проверка законности судебных актов, не всту-
пивших в законную силу. Конечно, мы с вами 
понимаем, что на не вступившие в законную силу 
акты жалобы подавались и ранее, но до января 
этого года в нашем процессуальном законода-
тельстве фактически была некая двойствен-
ность. Так, жалобы на решения мировых судей 
рассматривались в апелляционном порядке, 
а жалобы на решения районных судов и выше 
рассматривались в кассационном порядке. 
Но с вступлением в законную силу изменений 
в ГПК РФ с января 2012 года эта двойствен-
ность устранена, и сейчас все судебные акты, 
не вступившие в законную силу, проверяются на 
их соответствие закону по единым стандартам 
в апелляционном порядке.

— Если, предположим, ранее кассаци-
онная инстанция при пересмотре судеб-
ного решения обращала внимание только 
на процессуальные моменты и не вникала 
в суть, то есть не могла ни передопросить 
свидетелей, ни заново исследовать доказа-
тельства, возможно ли сейчас в апелляции 
это сделать?

— Не совсем так. И ранее, и сейчас суд 
второй инстанции (раньше это кассационная 
инстанция, сейчас апелляционная) исследует 
не только законность, но и обоснованность 
судебных постановлений, в том числе и про-
веряет на правильность установления фактов 
по конкретному делу. Однако если касаться во-
проса о возможности исследования непосред-
ственно новых доказательств или допроса новых 
свидетелей судом апелляционной инстанции, 
то действует правило, что все доказательства 
следует предоставлять в суд первой инстанции. 
Лишь в случаях, когда кто-либо из участников 
процесса по уважительной причине был лишен 
возможности представить своих свидетелей в 
суд первой инстанции или предъявить какое-то 
доказательство, то суд апелляционной инстан-
ции, как раньше и суд кассационной инстан-
ции, вправе принять такие доказательства и 
выслушать новых свидетелей для того, чтобы 
правильно установить обстоятельства дела.

— В чем тогда принципиальное отличие 
кассации от апелляции?

— Если раньше суд кассационной инстан-
ции устанавливал, что решение суда неправиль-
ное, он был вправе, отменяя решение, отправить 
дело в нижестоящий суд для повторного рас-
смотрения. Сейчас суд апелляционной инстан-
ции лишен возможности направить дело на 
повторное рассмотрение в нижестоящий суд. 
То есть если апелляционная инстанция в ходе 
рассмотрения дела приходит к выводу о том, 
что решение суда неправильное, то, отменив 
решение, апелляционный суд должен вынести 
новое решение по этому делу.

— Можно ли обжаловать решение суда 
апелляционной инстанции?

— Конечно, можно. Следует понимать, 
что решение суда апелляционной инстанции 
вступает в силу сразу после его вынесения 
и оглашения. Однако для его обжалования 
предусмотрен кассационный порядок сейчас, 
и в течение 6 месяцев судебные акты, которые 
вынесены судом апелляционной инстанции, а 
также по этому делу судом первой инстанции, 
могут быть обжалованы в суд кассационной 
инстанции.

КАК ЗАЩИТИТЬ ЖЕРТВУ
Ежегодно в нашей стране совершают-
ся миллионы преступлений. Только в 
московские суды в прошлом году по-
ступило более тридцати тысяч уголов-
ных дел, и это только дела, по которым 
следствие уже завершило свою рабо-
ту. Однако множество преступлений 
просто невозможно зарегистрировать, 
поскольку потерпевшие от действий 
злоумышленников не всегда стремят-
ся заявить о случившемся, опасаясь 
нежелательных последствий. Как госу-
дарство защищает потерпевших? И что 
нужно сделать, чтобы возместить при-
чиненный ущерб? Об этом расскажет 
заместитель председателя Московско-
го городского суда Дмитрий ФОМИН.

— Статус потерпевшего должен быть 
как-то зафиксирован? Как это обычно 
происходит?

— Он зафиксирован в соответствии с 
Уголовно-процессуальным кодексом. Поста-
новление о признании лица потерпевшим вы-
носит следователь, либо дознаватель, либо 
суд, в производстве которого находится дан-
ное уголовное дело. В этом постановлении 
констатируется факт того, что если лицу при-
чинен вред, он получает статус потерпевшего 
и права, которые предусмотрены статьей 42 
Уголовно-процессуального кодекса. Зачастую 
потерпевшие от преступлений — это лица соци-
ально не защищенные или слабые в физическом 
смысле, поэтому говорить о том, что они могут 
в полной мере воспользоваться предусмотрен-
ными законом правами, не приходится. Однако 
в таком случае интересы потерпевшего может 
представлять представитель — профессио-
нальный юрист. 

— К а к и м и п р а в а м и о б л а д а ю т 
потерпевшие?

— Права многочисленны: знакомиться с 
материалами дела и ходатайствовать о различ-
ных процессуальных следственных действиях, 
обжаловать приговор, другие решения суда по 
делу. Однако для пользования этими правами 
в полной мере все-таки необходима квалифи-
цированная юридическая помощь.

— Какие меры предпринимаются по 
защите потерпевших?

— Начнем с физической защиты. В этом 
случае выделяется охрана для защиты того или 
иного лица, и его личные данные скрываются. То 
есть по материалам дела невозможно понять, 
кто это и где проживает. И лица, которые хотят 
осуществить в отношении потерпевшего какие-
либо насильственные действия, просто лишены 
такой возможности в силу того, что не знают, 
кто это такой. В ходе судебного заседания по-
терпевший может быть допрошен при условии, 
что его никто не видит — дистанционно и с 
изменением голоса. Ну и, наконец, возможна 
даже такая мера защиты, как изменение внеш-
ности и адреса.

Подготовила Анна УСАЧЕВА.

 Роспотребнадзор передвинул сроки грядущей 
эпидемии на месяц: вспышки сезонных заболеваний 
нам стоит ждать уже в январе, а не в феврале, 
как прогнозировалось ранее. Однако любой 
предупрежденный человек, как известно, вооружен. 
У читателей «МК» была возможность узнать все 
о надвигающейся угрозе из уст специалиста — во 
время прямой линии с главным специалистом 
по инфекционным болезням Департамента 
здравоохранения города Москвы Николаем 
Александровичем Малышевым. 

ВТОРАЯ 
НАТУРА

ПРИВИВКА — 

Сезонный грипп 
в отличие от 
конца света 

придет в Москву 
гарантированно

ТРОПИК БРАКА
В «магический» день 12.12.12 
столица гуляла на свадьбах 
людей и... машин
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 В противовес убеждению поклонников нумерологии статистика говорит о 
том, что «магическое» сочетание цифр не гарантирует крепкую семью. Наобо-
рот, среди «цифровых» браков на 1—3% больше разводов, чем среди обычных. 
Так, 02.02.02 было заключено 550 браков, из них (по состоянию на 01.11.2012) 
расторгнуто 208, то есть 37,8%. 

05.05.05 поженились 143 пары, из них уже распалось 34 (23,8%). 
06.06.06 было создано 75 семей, из них развелись 18 (24%).

07.07.07 вступило в брак 1678 пар, распалось 367 (21,9%).
08.08.08 оформили отношения 1597 пар, развелись 256 (16%).

09.09.09 создали семью 1010 пар, из них расстались 140 (13,9%).
10.10.10 (в воскресенье) поженились 190 пар, из них развелись 9 (4,7%).

 11.11.11 оформила отношения 1131 пара, расстались уже 27 (2,4%).
12.12.12 принято 1012 заявлений о заключении брака...
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«Газель» и «Икарус» 
теперь поедут по жизни 
колесо к колесу.



МОСКОВСКИЙ          ГОРОДОВОЙ
СРЕДА ОБИТАНИЯ МУЗЕЙ

ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ

13 декабря 2012 года    “Московский коМсоМолец” 

В самом крупном 
доходном доме 
на Страстном 
бульваре, 4, 
принадлежавшем 
князю Горчакову, 
жили до революции 
состоятельные 
жильцы: врачи, 

юристы, актеры. Описывая его, 
краеведы начинают с эпизода, 
случившегося в квартире, где жила 
зубной врач Клара Розенберг. У нее 
«8 октября 1902 года состоялась 
встреча А.М.Горького с социал-
демократами — искровцами, 
в ходе которой писатель принял 
решение оказывать помощь партии 
денежной субсидией и выполнением 
отдельных поручений». Он начал 
финансировать редакцию газеты 
«Искра», созданную Лениным 
за границей, чтобы «из искры 
разгорелось пламя» революции 
в России. 

К тому времени горькая жизнь былого бродяги, 
сторожа, весовщика и провинциального газетчика 
Алексея Пешкова осталась в прошлом. Сборники 
рассказов Максима Горького раскупались, пьесы 
шли в лучших театрах, в него влюбилась замужняя 
красавица актриса Художественного театра Мария 
Андреева, ставшая невенчанной женой. Она свела 
возлюбленного, купавшегося в лучах славы и в 
деньгах, с социал-демократами, едиными тогда 
в желании свергнуть самодержавие. 

Песни Горького о Соколе, Буревестнике 
волновали молодые сердца, не желавшие жить 
«ужами», готовыми, как его легендарный Марко, 
погибнуть ради любви в бурных волнах Дуная. 
Песня о нем в стихах завершалась крылатыми 
словами, обращенными к «слепым червям»: 

От Марка хоть песня осталась. 
А вы на земле проживете, 
Как черви слепые живут: 
Ни сказок о вас не расскажут...
Революцию как любви жаждали не только 

студенты Московского университета и пролета-
рии Пресни, которым, согласно Марксу, «терять 
было нечего, кроме своих цепей». Ей способ-
ствовали жители доходных домов, не пони-
мая, что рискуют потерять 
все — социальное по-
ложение, прислугу, 
квартиры, вклады, 
акции. И жизнь.

В мемуарах «Между двух революций» Андрей 
Белый вспоминал, как выглядел город накануне 
вооруженного восстания 1905 года с баррикадами, 
артиллерией и тысячью убитых. «Москва клокота-
ла — банкетом, митингом, взвизгом передовиц: 
о «весне» в октябре (17 октября 1905 года Николай 
II издал Манифест «Об усовершенствовании го-
сударственного устройства». — Л.К.) и об октябре 
в весне; клокотали салоны: из заведений, ворот 
заводов, подвалов выскакивали взволнованные, 
говорливые кучки с дергами рук, ног и шей; пых-
тели протестом и трубы домов; фабричный гудок 
ворвался в центр города; человек с фронта (в том 
году произошла проигранная война с Японией. — 
Л.К.) подымал голос: «так жить нельзя; рабочий 
явился из пригорода смущать пернатую даму 
с Кузнецкого моста».   

В клокотавших салонах революция представ-
лялась зорями, царством свободы, и, как писал 
Андрей Белый: «умная барышня Клара Борисовна 
Розенберг… мне это доказывала меж двумя цита-
тами: из Ницше и …Энгельса: тайные организации 
уже брали «салон на прицел». 

Умная девушка была не единственным сто-
матологом, содействовавшим револю-

ционерам. Зубной врач, член партии 
с 1903 года Дауге вошел в 1918 
году в коллегию Наркомата 
здравоохранения. Стоматолог 
вел прием в квартире доход-
ного дома, 7, в Архангельском 
(нынешнем Телеграфном. — 

Л.К.) переулке у Мен-
шиковой башни. 
В многокомнат-
ной квартире 
хватало места 
и семье, и каби-
нету с громоздкой 

аппаратурой. Сюда, став жителем Кремля и главой 
правительства, приезжал Ленин, доверявший свои 
зубы старому товарищу по партии и опытному 
стоматологу, поражавшемуся безыскусственной 
простотой и приветливостью пациента. «Когда он 
лечился у меня и сидел в моей приемной, всем 
бросалась в глаза эта привлекательная черта 
его характера. Он усаживался, по возможности 
незамеченным, в уголок, склонялся над книгой 
и спокойно ждал». Своей очереди. 

Когда жильцов доходных домов через полгода 
власти правительства Ленина начали выселять 
из Москвы и «уплотнять», Дауге предъявлял членам 
комиссий по «реквизиции» записку с таким пред-
писанием: «Коменданту д. №7 по Архангельскому 
переулку. В квартире №13 ввиду того, что в ней 
проживает только член коллегии Народного ко-
миссариата здравоохранения тов. Дауге со своей 
семьей, описи производить не следует. Москва, 27 
октября 1918. Предс. СНК В.Ульянов—Ленин».

…Однажды в «Московскую правду» у Менши-
ковой башни, когда после доклада Хрущева о «куль-
те личности» распахнулись ворота лагерей, в отдел 
информации вошел с улицы пожилой коренастый 
мужчина, с интересом молча наблюдавший за тем, 
чем занимались молодые репортеры в комнате 
редакции, уставленной столами с телефонами. 
Выдержав паузу, он представился: «Я — эсер, 
социалист-революционер, охранял Ленина, от-
сидел 25 лет…» Честно говоря, я похолодел, увидев 
рядом с собой живым «врага народа».

По его рассказу, Ленин, выйдя из машины, 
пошел пешком по рельсам трамвая вдоль бульвара 
и свернул в переулок. «Я шел за ним по пятам, 
но так, чтобы не бросаться в глаза. Он тяготился 
охраной и просил (до покушения Каплан) за ним 
не ходить». По-видимому, такая забота напоминала 
былому нелегалу о слежке полицейских, от которых 
быстроногий Ильич часто ускользал.    

Думаю, Клара Борисовна не удостоилась, как 
доктор Дауге, «охранной грамоты» главы «рабоче-
крестьянского правительства». И лишилась от-
дельной квартиры, как все «буржуазные элементы» 
не так давно «клокотавшие банкетом, митингом 
и визгом передовиц». 

В том году, когда состоялась встреча социал-
демократов с Максимом Горьким, известный пу-
блицист Влас Дорошевич получил предложение 
издателя Ивана Сытина редактировать купленную 
им захудалую газету «Русское слово», нужную ему 
для рекламы книг. Влас Михайлович слыл к тому 
времени журналистом с именем и ярким стилем, 
побывавшим во многих странах Европы, Азии и в 
Америке. По следу Чехова с партией каторжни-
ков добрался до Сахалина, написал правдиво 
об ужасе, который царил на острове. Лев Толстой 
называл его «Сахалин» удивительным и очень 
интересными. 

Там заключенных приковывали к тачкам, они 
не расставались с ними даже во сне. Дорошевич 
увидел в кандалах одряхлевшую Софью Блюв-
штейн, легендарную Соньку — Золотую Ручку, 
бежавшую из тюрьмы с надзирателем в России 
и безуспешно пытавшуюся это повторить на Саха-
лине, за что ее нещадно избили. Она умоляла найти 
двух дочерей, выступавших в одесской оперетте 
«пажами», но выполнить ее просьбу Дорошевич 
при всем желании не смог. 

До приглашения Сытина Дорошевич служил 
в питерской газете, закрытой за фельетон «Господа 
Обмановы», в которых все узнали Романовых. Пе-
реехав в родную Москву, не нуждавшийся в сред-
ствах журналист снял комфортабельную квартиру 
в доме князя Горчакова. Редакция «Русского слова» 
помещалась поблизости от Страстного бульвара 
в надворном флигеле на Петровке, 22, где находи-
лись меблированные комнаты «Надежда». Отсюда 
газета перебралась в дом на той же улице и далее, 
по воспоминаниям Владимира Гиляровского, за-
няла «исторический дом старого барства в проезде 
Страстного бульвара», в Большом Путинковском 
переулке, 5. Его сломали еще при жизни «дяди 
Гиляя» после революции. 

В «Москве газетной» Гиляровский рассказал 
о газете и о том, кто был 16 лет ее фактическим 
редактором и главным автором. Под его рукой 
неожиданно для хозяина дела пошли так хорошо, 
что он купил поблизости соседнее владение 
и в нем возвел «четырехэтажный корпус 
на дворе, где разместилась редак-
ция и типография и где стало печа-
таться «Русское слово» на новых 
ротационных машинах. Рядом 
И.Д.Сытин построил другой 
корпус для редакции с подъ-
емными машинами для своих 
изданий». Сохранилось ли все 
помянутое? Да. На Тверской 
здание значилось под но-
мером 48, а после того, как 
старинные дома улицы перед 
войной взорвали, ему достал-
ся номер 18б. Дом в стиле мо-
дерн, где все «было отделано 
шикарно», не похож на соседей. 
Облицовка золотой плиткой, леп-
ные ветки каштана и женские маски 
украшают его фасад. 

В этом доме «Русское слово», 
по словам Гиляровского, «засверкало». 
Дорошевич делал все что хотел. Никто ему — 
ни издатель, ни его зять врач, утвержденный 
редактором, — не мешал и не перечил. Сотруд-
ники получали «небывалых размеров гонорары», 
в редакции воцарились строжайшая дисциплина 
и «положительно неслыханные в Москве порядки, 
должно быть по примеру парижских и лондонских 
изданий». Их Дорошевич видел во время частых 
путешествий за границей. 

До переезда на Тверскую улицу 18 июня 1904 
года над Москвой пронесся чудовищной силы ура-
ган, «сбривший» вековые деревья Анненгофской 
рощи в Лефортове, валивший кресты, купола, 
срывавший крыши. Разрушались здания, пере-
ворачивались полицейские будки, гибли люди. 
Репортаж Гиляровского «Ураган», которому «по-
счастливилось» быть в центре стихии, позволил 
тиражу газеты «перевалить за сто тысяч», что было 
неслыханно в Москве и России. 

В новом здании газета через несколько лет 
печаталась тиражом 1 000 000 экземпляров. Чем 
это объяснить? «Кто сделает хорошую характери-
стику г-ну Дурново, — напишет отличный некролог 
Плеве. И чтоб иметь биографию г-на Дурново, 

надо взять добросовестный некролог фон Плеве». 
Так начинался памфлет о полиции, которую До-
рошевич с сарказмом обличал, начиная с мини-
стров МВД Плеве и Дурново, кончая околоточными 
надзирателями. Никто такого себе не позволял 
в легальной прессе.  

В мои годы в курсе истории русской жур-
налистики Дорошевича не упоминали, хотя он 
слыл на рубеже XIX—XX веков ярким театральным 
рецензентом, мастером сенсационных судебных 
расследований, доставлявших крупные непри-
ятности чиновникам и судьям. Министр юстиции 
Муравьев назвал его «незваным защитником, 
вторым прокурором, четвертым судьей, тринад-
цатым присяжным поверенным». 

Талант литератора был унаследован от мате-
ри из старинного дворянского рода Денисьевых, 
выпускницы Смольного, светской дамы, ставшей 
писательницей Александрой Соколовой, сочи-
нительницей множества рассказов и романов, 
с одной стороны. И с другой стороны — ответчицей 
в судах за подлоги векселей, ссылаемой в места 
не столь отдаленные. В 1865 году она отказалась 
от незаконнорожденного в Москве младенца, 
сына Власия, оставленного «на произвол судьбы» 
жене коллежского секретаря пристава Дорошеви-
ча. Курс гимназии завершил Власий экстерном, 
за проказы над учителями его неоднократно ис-
ключали. В 16 лет начал жить самостоятельно, 
уйдя навсегда от ненавистной матери, вернувшей 
брошенного сына через десять лет по суду. 

Россию и народ Влас Дорошевич познал, 
как Максим Горький, в странствиях, они стали 
его университетом. Голодал, прозябал без крыши 
над головой, работал грузчиком, землекопом, 
корректором, репетитором, актером. Прежде чем 
сочинять самому, переделывал, как это практико-
валось в маргинальных газетах, повести Гоголя, 
с чем пришел «озябший, синий от холода» к Ивану 

Сытину в надежде получить гонорар. 
С того знакомства началась карьера 

репортера, без высшего образова-
ния быстро ставшего желанным 

автором лучших газет и журналов. 
Себя он позиционировал «непро-
дажным», «честным журнали-
стом» с собственным мнени-
ем, не примыкая с молодости 
до старости ни к радикалам, 
ни к реакционерам.   

Подобно Максиму Горь-
кому не призывал: «Пусть 
сильнее грянет буря!» — но ре-
волюцию приближал каждым 

номером газеты. Владимир Ги-
ляровский, закадычный друг, 

единственный, кто входил к нему 
в кабинет без доклада, писал, что 

с его приходом «Русское слово» 
гремело — и с каждым днем левело, 

как левела вся Россия». При нем прежде 
убыточное издание, от которого владелец 

хотел избавиться, превратилось в лучшую газету, 
которую читали в Москве и городах России. 

Газета, точь-в-точь как театр, зависит от та-
ланта и воли главного редактора. Влас Доро-
шевич, в кругу друзей остроумный и блестящий 
рассказчик, любивший поесть и выпить хорошего 
вина, в стенах «Русского слова» преображался 
в «гордого и самолюбивого диктатора». Как писал 
его друг, когда он появлялся в редакции, все смол-
кало. «Он шествовал к себе в кабинет, принимал 
по выбору, просматривал каждую статью и, кроме 
дневных приемов, просиживал за чтением гранок 
ночи до выхода номера». А происходило это на рас-
свете. (По-иному появлялся в «Комсомольской 
правде» главный редактор Алексей Аджубей, чему 
я свидетель. Он вызывал в годы своего владыче-
ства радость у своих журналистов и шествовал 
по длинному коридору редакции, окруженный 
стайкой обожавших его сотрудниц.) 

Почти каждый вечер в Москве спешил ре-
дактор «Русского слова», одетый во фрак, «горд 
и ясен», в театр. Он видел лучших артистов России, 
Европы, опубликовал десятки очерков, которым 
не грозит забвенье, как и тем, о ком писал. На его 

глазах Шаляпин в «Ла Скала» единственный из пев-
цов отказался платить клаке, и она, готовая сорвать 
спектакль, с первых звуков арии оцепенела. 

Газета, как утверждают, живет один день. Это 
так. Но в ней рождаются строчки, которые не туск-
неют. Они в девяти томах собрания сочинений 
Дорошевича, книгах, выходивших с 1893 по 1917 
год. После Февральской революции Дорошевич 
остается на позиции «честного человека», публи-
кует цикл статей «При особом мнении». Призывает 
«налево отнюдь не сбиваться». И уходит из «Рус-
ского слова», когда оно качнулось резко вправо. 
Октябрьская революция в Петрограде прошла 
на его глазах. Ничего о ней не написал. В 1918 году 
вышел очерк «Журналисты Великой Французской 
революции». В том году уехал в Крым, где пережил 
гражданскую войну, не публикуясь ни у белых, 
ни у красных. В Крыму его нашел поэт Владимир 
Нарбут и привлек полуголодного «короля фелье-
тонов» к работе в Крымском отделении РОСТА, 
Российского телеграфного агентства, выхлопотав 
ему продуктовый паек. 

За четыре года вечный труженик, занятый 
«каждодневным многописанием», опубликовал 
всего три материала. Последний памфлет «Нико-
лай II» вышел при содействии Михаила Кольцова, 
написавшего некролог «Конец Дорошевича», когда 
его похоронили в конце февраля 1922 года на «Ли-
тературных мостках» в Петрограде. В одесском 
журнале «Театр» Владимир Нарбут тогда же по-
святил ему воспоминания «Король в тени». Нарбуту 
и Кольцову умереть в постели, как Дорошевичу, 
не дали. Их расстреляли.  

В СССР 40 лет Дорошевича не издавали. 
В «оттепель» появились сборники очерков и рас-
сказов. Когда началась перестройка, вышли 
две книги. «Воспоминания» изданы в 2008 году. 
И впредь будут множиться опусы «короля фелье-
тонов», чья «короткая строка» повлияла на многих 
журналистов и писателей.

В бывшем доме «Русского слова» помещались 
после 1917 года органы партии и правительства 
«Правда» и «Известия». А на моей памяти — «Труд». 
В нем работала журналистка Наталья Дорошевич, 
подобно отцу, порвавшая отношения с матерью, 
актрисой Кручининой. В «Труд» в 1963 году явился 
бывший редактор «Московского комсомольца» 
и «Московской правды» Александр Субботин 
со своей командой. Повторилось то, что случилось 
с приходом Дорошевича. В каждом номере газета 
отстаивала права рабочих, обличала, невзирая 
на лица, начальников. В итоге орган профсоюзов, 
на который обязывали подписываться месткомы, 
превратилась в газету тиражом 8 000 000 экзем-
пляров. В Донбассе ее получала каждая семья. 

На втором этаже, где помещалась редакция 
(где служил мой друг, внушивший, что нужно делать 
чуть больше, чем от тебя ждут), я попадал в Крас-
ный зал, обитый бархатом. На стульях сохранялась 
давняя обивка, а на дверях — бронзовые ручки 
времен Сытина и Дорошевича. Чувствовал себя, 
словно в уютной квартире. Когда строились новые 
«Известия», старинное здание передвинули, и оно 
оказалось на углу с Настасьинским переулком. 
Теперь там нет ни «Известий», ни «Труда». 

Лев КОЛОДНЫЙ.
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Из «Русского слова» на Тверской
«КОРОЛЬ ФЕЛЬЕТОНОВ»

Десять лет назад на северо-
западе Москвы пришвартовалась 
боевая подводная лодка. С сугубо 
мирными целями — стать частью 
музейно-мемориального комплекса 
истории Военно-морского флота. 
За эти годы тысячи москвичей 
прошлись по отсекам субмарины, 
музей пополнился экранопланом 
и десантно-штурмовым катером, 
но пока так и не обрел крыши над 
головой. Много лет музейщики 
ждут, когда все экспонаты и фонд 
музея воссоединятся в одном месте. 
Возможно, это скоро произойдет. 
Как сообщили в Департаменте 
культуры правительства Москвы, 
решено объединить музей ВМФ 
и парк «Северное Тушино». 

Гуляя по аккуратным дорожкам парка «Север-
ное Тушино», где в хорошую погоду молодежь ката-
ется на скейтах, дети веселятся на аттракционах, 
а пенсионеры уютно сидят на скамейках, неожи-
данно натыкаешься взглядом на военную мощь 
на воде — справа от парка стоит подводная лодка. 
В 1999 году ветераны ВМФ обратились к столично-
му правительству с предложением организовать 
в Москве Музей российского Военно-морского 
флота. Идея получила одобрение. Еще два года по-
надобилось для того, чтобы в нашу гавань заплыла 
настоящая боевая подводная лодка. Не атомная, 
конечно, а дизель-электрическая. 

Большая дизельная подводная лодка «Б-396» 
проекта 641Б относится к лодкам 2-го поколения 
отечественного судостроения. Носит шифр «Сом», 
а по классификации НАТО — музыкальное на-
звание «Танго». С 1980 года несла боевую службу 
в составе эскадры подводных лодок Северного 
флота. Она избороздила всю Атлантику, Средизем-
ное море и западное побережье Африки. В 1998 
году была списана и выведена из состава ВМФ 
России. И ждала бы ее утилизация, но у этой лодки 
другая судьба.

Последнее путешествие подлодка прошла 
по маршруту от Белого моря до Канала имени 
Москвы. В итоге субмарина встала на причал 
возле парка «Северное Тушино». Субмарина — 
не единственный экспонат музея. Рядом с ней 
стоит боевой морской транспортный экраноплан 
«Орленок». Между прочим, уникальная машина! 
Единственная в своем роде. В 2007 году он был 
доставлен буксиром из Каспийска и установлен 
на акватории Химкинского водохранилища. В том 
же 2007 году в музей был доставлен еще один экс-
понат — десантно-штурмовой катер на воздушной 
подушке «Скат». 

Много лет музейщики ждут, когда же у них 
появится основное здание. Фонды музея растут, 
причем обогащаются редкими и ценными экспо-
натами. Есть коллекция предметов с подводной 
лодки «Курск»: металлический корпус внутренней 
обшивки, спасательный жилет, боевые номера 
трагически погибших моряков. Хранится стра-
ничка из записной книжки Дмитрия Колесникова, 
командира центра управления гребной установкой, 
оставившего посмертную записку с именами 23 
моряков, находившихся в девятом отсеке. Му-
зей собрал прекрасную коллекцию нумизмати-
ки, графики, редкие книги и скульптуры. Здесь 
хранится форма советских адмиралов, моряков-
подводников. Особое место занимает образец 

кителя офицера ВМФ, участника Парада Победы 
на Красной площади 24 июня 1945 года. Недавно 
коллекция обогатилась мундиром чиновника мор-
ского ведомства Российского императорского 
флота. Это дар от вернувшихся в новую Россию 
внуков эмигрантов. Но ценные мундиры висят 
в обыкновенных шкафах, среди прочей одежды. 
Музейную гордость совершенно негде демон-
стрировать. Хуже того — негде хранить. Единого 
музейного комплекса нет. Поэтому фонды хранятся 
за несколько километров от самой подводной 
лодки — в дирекции музея на улице Водников. 

Лет пять-шесть назад обсуждался масштаб-
ный проект — в парке «Северное Тушино» соби-
рались построить большое здание с выходами 
к подлодке, экраноплану и катеру. Проект был 
краcивый, мощный, под стать военному флоту, 
однако ему не суждено было осуществиться. 
Нынешний проект Департамента культуры пока 
не приобрел четких очертаний, но тоже обещает 
быть громким. Парк и музей станут единым целым. 
Как говорят в «Мосгорпарке», здесь появится об-
разовательный комплекс, в состав которого войдет 
музей ВМФ, фольклорный и детский образова-
тельный центр. В рамках проектирования образо-
вательного центра планируется и реконструкция 
самой подводной лодки. Для музейных фондов 
будет построено новое или переоборудовано одно 
из уже существующих зданий на территории парка. 
За зиму планируют оформить все необходимые 
бумаги, а к лету начать создание образовательного 
комплекса. На карте Москвы появится еще одно 
притягательное место для прогулок. 

Татьяна МЕЛИКЯН.

Когда б вы знали, из какого сора 
растут культовые места Москвы... 
Так, одним из них внезапно стал 
дом №6 на Малой Сухаревской 
площади. Он состоит из четырех 
корпусов, один из которых сгорел. 
Фотографии заброшенного двора 
в самом центре столицы облетели 
практически все тематические 
сайты в Интернете. На запах 
истории потянулись блогеры, 
фотографы и любопытные 
школьники. Пустой дом 
фактически стал обитаемым. 
Долго ли он будет пребывать 
в таком странном статусе, 
с уверенностью сейчас не скажет 
никто. А пока корреспондент «МК» 
проник во двор и изучил «дом-
призрак».

Попасть во двор несложно — через арку 
дома №6, где справа скромно пристроился ма-
газинчик «Интим». «Через забор лезть будете? 
Лучше в щель», — советует вышедший поку-
рить продавец. Гостям он ничуть не удивлен. 
Фотографы здесь частые гости. Блогер Юра, 
сделавший пост, с которого слава дома нача-
лась, предлагает обмотать сапоги двумя слоями 
полиэтиленовых пакетов. И не зря, грязи в за-
брошенных домах много — потом не отмоешься. 
Пролезаем в щель в заборе, огибаем колючую 
проволоку. Строение 2 и 3 целы, только тоскли-
во скрипят распахнутые форточки. Строение 
4 выглядит совсем трагично. От него остался 
крепкий кирпичный каркас, обгоревшие балки 
и нависающие с крыши листы кровли. В 2007 
году ранним майским утром на пульт дежур-
ного по городу «01» поступил сигнал о возго-
рании в этом здании. Через два часа пожар 

был потушен, но строение успело полностью 
выгореть. Вполне возможно, это был поджог. 
Старые здания тогда часто горели в столице. 
Потом на их месте выстраивали офисные цен-
тры или жилые комплексы. И то слово — самый 
центр, земля на вес золота, рядом новое здание 
с дорогим жильем, а этот двор так и стоит по-
нуро ― ни реконструкции, ни сноса. 

Зрелище завораживает. Тишина во дворе 
стоит неправдоподобная для Москвы. Сгорев-
шее строение шестой год тихо умирает. А в уце-
левших корпусах теплится жизнь. Поднимаемся 
с Юрой по лестнице с чугунными перилами. 
Между этажами пролеты с красивыми окнами. 
Квартиры внутри небольшие, но с просторными 
комнатами. Только кухни и санузлы маленькие. 
Где-то сохранились старенькие обои, где-то сте-
ны расписаны граффити. Есть комнаты со сва-
ленным мусором, немыслимым количеством 
полиэтиленовых пакетов (откуда их столько?). 
А есть обжитые помещения с матрасами, рас-
ставленными креслами и тумбочками. Где-то 
лежит хлеб и вода в бутылках. «О, слышишь? 
Идет кто-то, — замечает Юра. — Охранников тут 
нет, наверное, бомжи». Оказалось, три девоч-
ки, с виду школьницы, никак не могут обогнуть 

колючую проволоку. Одна с белыми волосами, 
белыми ресницами и в белой балетной пачке. 
Ясно ― решили устроить фотосессию в поста-
покалиптическом стиле. Белая лебедь на город-
ском пепелище. И таких фотоэкспериментаторов 
тут, похоже, много. На одной из стен надпись: 
«Мы вернемся».

Дома оживают, только когда мы о них что-
то знаем. Узнали, и становится жалко потерять 
историю. Здание строилось, предположитель-
но, в 1873 году. На некоторых кирпичах до сих 
пор можно разглядеть клеймо производителя 
«И.П.Воронинъ». История кирпичного завода 
Воронина насчитывает более ста лет. Когда-то 
около села Большие Мытищи имелись хорошие 
запасы глины и песка. В середине XIX века здесь 
открылись кирпичные заводы. Кирпич славился 
своим качеством, изготавливался из черной 
глины юрского периода, обширные залежи ко-
торой в районе Мытищ тогда только начинали 
использовать. Клеймо ставилось на каждом 
тысячном кирпиче, разглядеть его в кирпичной 
кладке ― удача. Оттиск «И.П.Воронинъ» можно 
найти и на перроне Ярославского вокзала, и в 
здании вокзала Сергиева Посада, и в кирпич-
ных строениях Черкизова. Во дворе на Малой 

Сухаревской площади таких кирпичей несколько, 
и все на видном месте. Несомненно, дом из та-
кого кирпича еще сотню лет простоит. 

Как удалось выяснить у москвоведов, ниж-
ние этажи строений на Малой Сухаревской 
площади занимали лавки и трактиры, верхние 
― дешевые квартиры и гостиницы. В 1899 году 
здание было перестроено архитектором Стру-
ковым. В начале XX века в этом доме (непонятно, 
в каком корпусе) снимал квартиру известный 
гравер Павлов. По иронии судьбы тематические 
серии его работ назывались «Старая Москва», 
«Уходящая Москва» и «Московские дворики». 

По реестру памятников исторической куль-
туры дом №6, строение 1, на Малой Сухаревской 
площади является ценным градоформирую-
щим объектом. Равно как и соседний дом №8 
(доходный дом архитектора Гущина 1874 года 
постройки). Получается, по фасаду улицы дома 
сохраняются, а дворы остаются в запустении. 
Как всегда, платье у столицы дорогое и краси-
вое, а нижнее белье в дырках. 

По информации пресс-службы столичного 
Департамента имущества, судьба двора еще 
не решена. Здания могут простоять в таком 
состоянии еще несколько лет. Может быть, есть 
возможность их восстановить? Не в качестве 
жилого дома. А, например, в качестве временной 
художественной галереи, необычной фотосту-
дии, сцены любительского театра. Все равно 
туда каждую неделю лезут граффитчики, лю-
бопытные школьники, москвоведы, блогеры 
и фотографы. Пока судьба двора не решена, 
есть время для творчества.

Кстати, знаменитая московская арт-галерея 
в Трехпрудном переулке, существовавшая в на-
чале 1990-х, зародилась подобным способом. 
В доме, подлежащем сносу, в двух пустующих 
квартирах была организована коммуна худож-
ников. В пустующей мансарде открыли галерею. 
За недолгое время ее существования там про-
шло почти сто выставок. 

Татьяна МЕЛИКЯН.

Страстной бульвар, 4.

Тверская ул., 18Б.

Влас 
Дорошевич.

Издатель 
Иван Сытин.
Портрет 
работы 
Александра 
Моравова.

Какая судьба ждет 
подлодку в Северном 
Тушине

« ВОЕННО-МОРСКОМУ 
ФЛОТУ МОСКВЫ» 
РАСШИРЯТ ПРИЧАЛ

В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ БРОДЯТ
ПО ДОМУ-ПРИЗРАКУ

Заброшенное здание на Малой 
Сухаревской площади стало  

излюбленным местом  
фотосессий 

в «апокалиптическом»  
стиле
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Сюда каждую неделю 
лезут граффитчики, 
блогеры и фотографы.

В доме есть обжитые помещения 
с матрасами, расставленными 
креслами и тумбочками.

ФОТО   
на сайте 
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Попахивает теорией заговора? И да, и нет. 

Ученые нащупали в нашей голове зоны, воздей-
ствуя на которые можно из конформиста сделать 
нонконформиста, справедливого заставить на 
время поступиться своими принципами... Все 
это напоминает какой-то страшный научно-
фантастический триллер, но, увы, это уже ре-
альность. По крайней мере именно такой вывод 
прежде всего напрашивается, когда знакомишься 
с новым направлением науки — нейроэкономикой, 
зародившейся в Швейцарии, в Университете Базе-
ля. Однако один из сотрудников и преподавателей 
этого уважаемого научного заведения Василий 
КЛЮЧАРЁВ не согласен со столь радикальной 
точкой зрения. Он сумел выделить в новом на-
правлении науки позитивные для человечества 
моменты.

Итак, что же там скрыто, в нашем мозге? 
Раньше его изучали как самый обычный орган — 
вспомните уроки анатомии. Но в начале ХХI века 
выясняется, что он может генерировать мысли и 
регулировать поведение! Изучив этот механизм, 
можно сделать общество идеальным, избавиться 
от преступников и наркоманов. Сегодня нейро-
биологи уже знают механизм, благодаря которому 
улучшается память, применяют принципы нервной 
системы для управления роботами. Два года назад 
«МК» писал о том, что в Научном центре неврологии 
РАМН разработали систему активации нейронов 
мозга у слепых людей, чтоб они могли видеть без 
помощи глаз, по импульсу, который получают от 
вживленных в мозг электродов...

Но пока нейрокибернетики управляли ро-
ботами, полезные для себя моменты узрели в 
нейронауке и экономисты. А что если исследо-
вать мозг потребителя, чтобы лучше понять его 
поведение? — решили они. Ведь таким образом 
можно будет понять, какие желания движут всеми 
нами и какие центры мозга задействованы в ходе 
нашей ежедневной экономической активности: 
от покупки товаров до решения вложить день-
ги в частный пенсионный фонд. Так и родился 
симбиоз — нейроэкономика. 

 «Человек нелинеен!»
— Итак, Василий, с чего все началось и 

как вышло, что вы заинтересовались этой 
странной наукой?

— Странной она кажется только на первый 
взгляд. Меня всегда увлекало изучение природы 
принятия решений. Это фундаментальные ис-
следования, которые объединяют достижения 
экономики, психологии и других дисциплин. Ней-
робиология объясняет наши решения с помощью 
анализа активности нейронов мозга. К примеру, 
человеку, страдающему ожирением, надо обя-
зательно придерживаться диеты. Но будет ли он 
следовать советам врача? Мы можем попытаться 
узнать об этом, подводя к определенной части моз-
га, ответственной за принятие решений, сенсоры, 
которые регистрируют активность клеток мозга. 
Кроме того, мне всегда было интересно знать, 
какой механизм заставляет человека подпадать 
под влияние окружающих. В общем, мы занима-
лись чисто фундаментальными исследованиями 
природы человеческого поведения.

— И т у т вас взяли в оборот 
экономисты...

— Оказалось, что экономисты тоже долгие 
годы изучали природу принятия решений, правда, 
их в основном интересовало поведение людей в 
ходе финансовых операций: при инвестирова-
нии денег, создании пенсионных накоплений или 
покупок в супермаркетах, мотивы, заставляю-
щие потребителей выбрать тот или иной товар. 
И изучали они эти загадки поведения, опираясь 
исключительно на математические, линейные 
вычисления и психологическую модель, основан-
ную на предположении, что люди рациональны и 
предсказуемы. Однако больше десяти лет назад 
знаменитый психолог Даниель Канеман, нобелев-
ский лауреат по экономике, доказал, что человек 
не всегда рационален, способен на нелогичное 
поведение и потому абсолютно нелинеен. Вот 
экономистам и понадобилась помощь нейробио-
логов, чтобы мы помогли разобраться в сложном 
устройстве мозга потенциального инвестора или 
покупателя.

 Лучше мало, но сейчас
— Вы сказали, что человек порой быва-

ет непредсказуем. Приведите пример игры 
разума, с которой довелось столкнуться 
психологам-экономистам.

— Одна из загадок, к примеру, заключается 
в том, что люди не любят откладывать на пенсию. 
Нейроэкономические исследования показали, что 
в прифронтальной лобной зоне коры головного 
мозга есть зона принятия рациональных решений, 
«зона самоконтроля». И у хорошо контролирующих 
себя она активно работает именно на эмоциональ-
ном фоне. Но таких встречается немного. Когда 
устроители лотерей предлагают победителям 
выбор: получить 50 миллионов сейчас или 100 млн 

равными долями в течение 10 лет, они в большин-
стве своем выбирают 50 млн сейчас. Ведь чем 
дальше отстоит во времени момент получения 
удовольствия, тем меньше это удовольствие нас 
привлекает.

Новая наука нейроэкономика направлена и 
на то, чтобы помочь корректировать подобные 
решения, особенно пациентам с определенными 
расстройствами, кто может спустить все деньги 
за час. К примеру, мы можем попробовать «воз-
действовать» магнитным полем на зону принятия 
решений, и гражданин начнет активней контроли-
ровать свое поведение.

— Магнитным полем... в мозг?! 
— Не пугайтесь, это я привел для примера, 

такие опыты мы ставим сейчас только в лабора-
торных условиях. А в принципе в транскраниальной 
магнитной стимуляции нет ничего страшного. 
Прибор представляет собой катушку с проводами. 
По ним быстро прогоняется ток, в результате чего 
получается сильное магнитное поле, его узкона-
правленный пучок. Его направляют в конкретную 
область мозга и воздействуют от одной до 30 
минут. В идеале человек ничего не чувствует, разве 
что в зоне воздействия поля мышцы могут непро-
извольно подергиваться. Нечто подобное уже, 
кстати, разрабатывается для военнослужащих в 
США. Если не ошибаюсь, это шлем с магнитной 
стимуляцией мозга. Что уж они там стимулируют, 
я точно не знаю.

Остаться без гроша  
из принципа
— И после такой коррекции человек на-

всегда останется скопидомом?

— Нет. Эффект отдельного магнитного воз-
действия на мозг обычно длится от 30 минут до 1 
часа. Приведу еще один пример нерационального с 
точки зрения классической экономики поведения. 
Двум испытуемым мы предложили сыграть в игру 
«Ультиматум». Одному дали 100 долларов, которые 
он должен был поделить с напарником. Причем 
себе он мог взять 99, а коллеге отдать доллар. В 
свою очередь, последний игрок имел право 
отказаться от своей доли, если счел бы 
дележ несправедливым, и в этом слу-
чае деньги не доставались никому. 
Как показали эксперименты, про-
веденные в университетах Базе-
ля и Цюриха, игроки начинали 
отказываться от «законной» 
доли сразу, как только видели 
несправедливость. Наверное, 
это понятие заложено в нашей 
социальной природе, но эконо-
мистам с их «рациональными» 
понятиями очень сложно было 
это понять. Ведь с их «линейной» 
точки зрения, взять хотя бы доллар 
лучше, чем остаться ни с чем... Но 
нейроэкономисты обнаружили, что в мо-
мент предложения несправедливой суммы 
в мозге испытуемых активизируются нейроны 
определенной эмоциональной области. В момент 
принятия решения об отказе от денег активность 
становится еще больше — ее можно сравнить лишь 
с той, которая возникает при боли или отвраще-
нии. Кстати, такое же чувство справедливости 
демонстрируют и обезьяны. 

— И это чувство также можно подавить 
магнитным ударом?

— Да, на короткое время можно заставить 

людей соглашаться с не-
справедливым разде-

лением денег.
— Получа-

ется, что из че-
ловека легко 
сделать ма-
рионетку, за-
ставляя прини-
мать решения 
против его 
принципов? 

— В лабора-
торных условиях 

можно повлиять на 
принятие решений 

человека с помощью 
нейробиологических ме-

тодов. Но это процесс очень 
кропотливый и сложный. И в какой-

то степени в гораздо больших объемах это уже 
проделывается сейчас при помощи рекламных 
роликов, которые крутят по ТВ. Люди, склонные 
к конформизму, внушениям, ведутся на них очень 
быстро. Для нейроэкономики гораздо важнее по-
нять фундаментальные механизмы этих манипуля-
ций. Это поможет нам лучше контролировать себя 
и лучше понимать воздействие на нас. Мы только 
начинаем подобные исследования, но теорети-
чески уже сейчас нейробиологическим методом 
можно даже из конформиста попробовать сделать 
нонконформиста, и наоборот. 

Согласен со всеми,  
но только на час

— И где же находится 
наша зона несговорчиво-

сти или наоборот?
— Зона вовле-

чения в конформизм 
пролегает ровно по 
среднему меридиа-
ну мозга. Кстати, эту 
зону можно активизи-
ровать и химическими 

методами. Есть такое 
вещество допамин, ко-

торое содержится в на-
шем мозге, в том числе и 

в этой зоне. Датские ученые 
недавно обнаружили: чем его 

больше, тем человек более дове-
рителен, сговорчив и наоборот.

С другой стороны, можно также воздейство-
вать на нашу доверчивость простым спреем. Грубо 
говоря, если пшикнуть в нос гормон окситоцин, 
то у человека на какое-то время увеличивается 
степень доверия к окружающим и уходит страх. 
Воодушевленные такими выводами, первооткры-
ватели этого эффекта стали было рекламировать 
его как универсальное средство для повышения 
доверия и социальной гармонии, однако вскоре 

осеклись. В Голландии при исследовании влия-
ния окситоцина было обнаружено, что «гормон 
социального мира и доверия», как его успели 
окрестить, улучшает отношения между людьми 
только в своей социальной группе. К внешней 
же группе человек, воспользовавшийся спреем 
окситоцина, становился крайне подозрительным 
и агрессивным. 

— Подозреваю, что ушлые дельцы из 
супермаркетов уже потирают руки, чтобы 
использовать какое-нибудь из предложенных 
наукой средств в своих торговых залах и уве-
личить продажи какого-нибудь залежалого 
товара. 

— Были такие запросы, однако ответ их не 
удовлетворил. Дело в том, что окситоцина для 
воздействия на большую группу покупателей по-
требовалось бы столько, что пришлось создавать в 
магазине настоящее облако из этого вещества.

— Значит, слава богу, ходить строем нас 
не заставят.

— Да, это маловероятно, по крайней мере 
сейчас это почти неосуществимо.

— Ну а в принципе? Вот захочет правя-
щая партия, чтобы все проголосовали за ее 
кандидата...

— Воздействовать на мозг издалека не по-
лучится — направленный пучок магнитных волн 
силен только при непосредственном приближении 
к мозгу, а по мере удаления от объекта очень бы-
стро ослабевает. Зато есть более медленный, но 
верный механизм, который со временем поможет 
оппозиционерам. Если они организованно и систе-
матически будут приходить на выборы с громкими 
лозунгами, то постепенно перетянут на свою сто-
рону сомневающихся. Изменение предпочтений 
возникнет как снежный ком в сторону видимого 
оппозиционно активного большинства. Когда 
человек видит, что его мнение отли-
чается от мнения большой группы 
людей, он бессознательно меняет 
свое мнение, потому что в мозге 
на уровне нейронов включается 
сигнал: «Мое прежнее убежде-
ние — ошибка!». Это заложено 
в нас эволюционно — древ-
ние люди могли выжить только 
сообща. 

— Но почему же ны-
нешние митинги не отлича-
ются стопроцентной явкой 
москвичей?

— Потому что по телевизору нам 
показывают другое «большинство», до-
вольное властью, и в результате в нашем 
мозге всегда борются два мнения.

«Наша свобода —  
это иллюзия»
 — Не так давно американские нейроэко-

номисты Университета Орегона получили очень 
интересный результат, изучив природу благотво-
рительности, — говорит Ключарёв. — В качестве 
модели взяли европейскую систему пожертвова-
ний, которые у граждан забирают сразу с налогами, 
и добровольную американскую. Проимитировав 
различные ситуации в сканере, они поняли, что 
наибольший положительно окрашенный эмоцио-
нальный отклик вызывает именно добровольное 
пожертвование.

— А если зону благотворительности до-
полнительно стимулировать, мы отдадим 
на пожертвования все свое имущество? Так, 
наверное, действуют цыгане....

— Это не отдельный «центр благотворитель-
ности» в мозге, а тот самый пресловутый центр 
удовольствия, который активируется, когда мы 
занимаемся благотворительностью. Стимуляция 
его может вызвать серьезные побочные эффекты, 
например рискованное поведение, связанное с 
исчезновением понятия о самоконтроле и само-
сохранении. Так что, как видите, игры с мозгом 
очень опасны.

— Хорошо, если все будут придерживаться 

таких взглядов, но сомневаюсь, что нам удаст-
ся не выпустить джинна из кувшина.

— Современные нейробиологические тех-
нологии и мотивы нашего поведения настолько 
сложны и запутанны, что в ближайшие десяти-
летия мы будем не в состоянии с приемлемой 
точностью манипулировать людьми. К тому же в 
современных западных университетах подобные 
эксперименты находятся под строгим контролем 
комиссий по этике.

— Но не изменит ли нейроэкономика наших 
представлений о собственной свободе?

— По большому счету все мы несвободны. 
Понятие о свободе выбора — это некий миф, я 
в этом все больше убеждаюсь. Вот вы верите в 
причинно-следственные связи?

— Ну да.
— И я верю. А это значит, что то, что в нас 

заложено при рождении: генетический набор, 
активность нейронов в той или иной зоне мозга — 
все это (с учетом конкретных условий среды, в 
которой мы растем) в конечном счете приведет к 
прогнозируемому результату. Опровергать это — 
все равно что ожидать возможности падения Пи-
занской башни в противоположную сторону от ее 
наклона. Она уже наклонена, медленно, но верно 
приближается к земле, и другого быть не может. 
Точно такие же процессы происходят и с нами: 
механизм запущен. В этом плане я, несмотря на 
то что не религиозен, согласен с протестантами, 
главной догмой которых является предопределен-
ность всего и вся.

— Но ведь случаются же в нашей жизни 
сюрпризы. К примеру, у родителей-алкашей 
рождаются просто образцовые дети. 

— И это тоже благодаря генетике, нейронам 
и конкретной социальной среде. Здесь, на мой 
взгляд, нет никакого свободного выбора. Мы же 
не знаем, от кого именно ребенок унаследовал по-
ложительные черты — может, это были его бабушки 
или дедушки. Потом им встретился на пути хоро-
ший педагог, и, следуя определенной активности 
своего мозга, они избрали правильный жизненный 
путь. Мне в данном случае нравится высказыва-
ние Спинозы: «Человек обманывает себя, говоря 
о свободе. Просто он не знает реальных причин 
своего поведения».

— Ну а есть ли плюсы в вашей науке для 
простого человека?

— Конечно, есть. Зная, как на нас могут влиять 
коммерсанты, рекламщики, банкиры, мы можем 
противостоять этому.

— Как?
— Правило №1. Никогда не поддавайтесь 

красивым посулам, громким заявлениям в реклам-
ных роликах. Они почти всегда приукрашивают 
товар. Правило №2. Не позволяйте ТВ влиять на 

ваше мнение о политиках, судите о них по 
делам. Во властях предержащих нет 

ничего сверхъестественного, а по-
тому оцените их той же меркой, что 

и слесаря в вашем ДЭЗе. 
— А если через год-два 

нас начнут обрабатывать 
«нейроэкономически-
ми способами», мы смо-
жем это как-то заметить, 
почувствовать? 

— Простенькие прототи-
пы специальных гаджетов уже 

появляются, к примеру есть ай-
фоны, считывающие активность 

мозга, наушники против зимней де-
прессии. Но они не опасны, их цель — 

зарегистрировать работу мозга (например, 
ваше настроение) и воздействовать на мозг в бла-
гих целях. Вероятнее всего нейроэкономические 
методы никогда не будут применяться на широкой 
аудитории, но, возможно, найдут свое применение 
при апробировании маркетинговых компаний, 
оптимизации работы с клиентами. Единственное, 
что вызывает некоторые опасения, это нейроэко-
номические исследования генетических пред-
расположенностей к определенным решениям. 
Доступ к нашей генетической информации может 
превратно использоваться, например, медицин-
скими страховыми компаниями. В будущем они за-
просто могут повысить размер страхового взноса 
человеку с генетической предрасположенностью 
к рискованному поведению. Поэтому инициативы 
о тотальном сборе генетической информации, на-
пример исходящие от МВД, должны находиться 
под строгим общественным контролем.

Итак, еще раз убеждаешься, что все име-
ет обратную сторону: генетики лечат болезни, 
но они же могут обернуть полученные знания 
против пациентов. Нейробиологи создают 
роботов-помощников, но с их помощью ушлые 
маркетологи могут в два счета вас обанкро-
тить. В общем, помните, что главный наш 
козырь перед всеми хитрыми нейротехноло-
гиями — это наше врожденное чувство всеоб-
щей справедливости, благодаря которому мы 
лучше от доллара откажемся, чем согласимся 
с нечестной дележкой.

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Не хотите переводить деньги в 
Пенсионный фонд? Ничего, вот 

получите магнитный разряд в 
мозг и сразу захотите! А может, 

вы слишком несговорчивы на 
выборах и отказываетесь ставить 

крестик возле «правильной» 
кандидатуры? Проблема 

решается так же. 

«ЗОМБОЯЩИК» — 
Нейроэкономист 

Василий 
КЛЮЧАРЕВ  

из швейцарского 
университета рассказал 

«МК» о механизмах 
внешнего влияния  
на мозг человека

НЕ МИФ,  
А РЕАЛЬНОСТЬ

Василий 
Ключарев уверен, 
что каждый из 
нас не свободен.

Прибор  
для воздействия 

на мозг.

Так 
воздействуют 

на мозг 
нейробиологи.

Препарирование 
мозга.
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АПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

будни с 10.00 до 17.00    
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги  
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
13 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Б-р Д. Донского», ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Хорошево–Мневники, ул. Народного ополчения, д. 20, корп. 1,  
у выхода в сквер напротив ТЦ «Европа»
м. «Рижская», пр-т Мира, д. 92, к. 1
14 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14А, у ТЦ «Перекресток»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Борисово», ул. Борисовские пруды, д. 14, к. 3
15 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д.6
м. «Б-р Адмирала Ушакова», ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Павелецкая», ул. Новокузнецкая, д. 43/16
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 1
16 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 9
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Красногвардейская», ул. Ореховый б-р, вл. 43Г
м. «Площадь Ильича», пл. Рогожская застава, д. 1
17 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Полянка», у дома книги «Молодая Гвардия»
м. «Полежаевская», выход к стоянке маршрутных такси
18 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
м. «ВДНХ», северный выход
19 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Выхино–Жулебино, ул. Жулебинский б-р, д. 16
р-н Тропарево–Никулино, ул. 26 Бакинских комиссаров, вл. 7, корп. 6
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Рижская», пр-т Мира, д. 92, к. 1
20 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Северный, пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, д. 19,  
у ТЦ «Айсберг»
м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
м. «Текстильщики», ул. Волгоградский пр-т, д. 51
м. «Тушинская», ул. Стратонавтов, д. 5
21 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

22 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 54
м. «Калужская», у ТЦ «Калужский»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
23 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 30Б, у выхода из метро
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900, у м-на «Копейка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
13 и 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1,  
главное здание, холл 1-го этажа
ежедневно по будням до 17 декабря с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, каб. № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Домодедовская», у выхода на ул. Генерала Белова
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 23
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Павелецкая»-радиальная, ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1, напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь», у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревской 
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкую
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 28,  
у маг. «М-Видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская» до ост. «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 380

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ  
«МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»

13—15  и 18 —22 декабря с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая»,  
ул. Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», ш. Энтузиастов, д. 60, корп. 1,  
проезд до м. «Шоссе Энтузиастов», далее на автобусе №214 или №702  
до остановки «К/т «Слава»

14 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»
НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Вся информация о подписке по тел. 8 (495) 665-40-80.
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Резкий рост аварийности в стране не в 
последнюю очередь связан и с крайне 
низким уровнем обучения потенциаль-
ных водителей в автошколах. Сегодня 
диплом о ее окончании можно получить, 
практически не занимаясь ни теорией, 
ни практикой вождения.

А затем бесчисленное число раз штурмовать 
экзаменационные подразделения ГАИ и, взяв 
экзаменаторов измором, получить-таки заветную 
корочку. А в итоге немедленно ухудшить статистику 
ДТП — по вине водителей со стажем вождения до 
трех лет в стране происходит треть всех аварий.

И, надо сказать, сообщество российских 
автошкол прекрасно осведомлено о проблеме. 
И активно ее решает. Так, именно с его подачи в 
скором времени будет запрещено сдавать экзаме-
ны на права экстерном. Возможно, будут изменены 
методики преподавания. Кроме того, всерьез рас-
сматривается вопрос о введении ответственности 
автошкол (в том числе под угрозой закрытия) за 

аварийную езду их выпускников. И вот последнее 
предложение — ограничить число попыток сдачи 
экзаменов и ввести плату за каждую попытку. И в 
этом есть свои резоны, если учесть, что в среднем 
россияне проходят гаишные испытания только с 
четвертого раза! То есть автошколы выпускают аб-
солютно неграмотных водил. И если человек будет 
знать, что, предприняв минимум дорогостоящих 
попыток получить водительское удостоверение и 
срезавшись, он должен вновь оплатить и пройти 
обучение (20 000–30 000 рублей в зависимости от 
региона), он не только станет придирчивее выби-
рать автошколу. Но скорее всего начнет требовать 
с нее денег за безобразное обучение (скорее всего 
подобный вариант событий будет предусмотрен 
в договоре об оказании услуг между курсантом и 
школой). В том числе и в судебном порядке.

Таким образом, улучшится не только каче-
ство преподавания, но и исчезнут сумасшедшие 
очереди в ГАИ, а сами гаишники получат больше 
времени на тестирование соискателей на гордое 
звание водителя (сейчас на инспектора навали-
вается разом до 40 человек в день, какое уж тут 
пристальное внимание к навыкам экзаменуемого). 
Согласитесь, что (если, понятное дело, не брать в 
расчет коррупционную составляющую процесса) 
это значительно повысит уровень подготовки к 
реальной езде.

Остается добавить, что предложенные ини-
циативы для начала хотят опробовать в Москов-
ской области.

Александр РОСТАРЧУК.

Увы, но, как и прогнозировали экспер-
ты сайта avtovzglyad.ru еще в прошлом 
году, число угоняемых машин в сто-
лице продолжает расти. За минувшие 
десять месяцев с городских улиц увели 
около 11 000 «железных коней». Нашли 
же чуть больше 8%. 

И рост угонов, по мнению сыщиков, не в 
последнюю очередь связан с непродуманной га-
ражной политикой местных властей. Объявленная 
ими тотальная война «ракушкам», плоскостным 
гаражам, сокращение платных стоянок дали кро-
ме других проблем и очевидный криминальный 
результат — «ночующую» у бордюра машину 
умыкнуть куда проще.

При этом хвастливые заявления поборников 
массового внедрения в автомобильную жизнь 
столицы комплексов видеофиксации дорожных 
правонарушений о том, что они в том числе будут 
бороться и с угонами, оказалось не более чем 
блефом. Как и россказни о том, что с автокра-
жами будет воевать и так называемая интел-
лектуальная транспортная система — она и с 
городскими заторами-то не справляется. Буксует 
и установленная на постах ГАИ система «Поток». 
Московские пинкертоны так прямо и заявляют, 
что в связи с гигантским автопарком столичного 
региона (в сумме около 7 млн авто, из которых 

мимо вылетных пост-пикетов столицы ежедневно 
проезжает около 2 млн) проверить каждую не 
представляется возможным. Другими словами 
— электроника им в этом не помогает.

Любопытно, что методы угонщиков по от-
ъему не принадлежащей им собственности за 

последние годы практически не изменились. 
Криминалитет вскрывает машины (в основном в 
ночное время) с помощью так называемых код-
грабберов; крадет ключи в супермаркетах (под 
новогодние праздники особенно часто); уводит 
«ласточек» в момент прогрева их хозяевами дви-
гателей. Правда, усилиями полицейских, лик-
видировавших в Первопрестольной около 20 
бандгрупп, практически сошли на нет разбойные 
нападения (это когда автовладельцев выкидыва-
ют из салонов) с целью кражи авто.

При этом в столичной полиции считают, что 
спасение утопающих — дело рук самих утопаю-
щих, и призывают оснащать машины самодель-
ными механическими противоугонками. Вполне 
резонно. Столкнувшись с неожиданной нестан-
дартной проблемой, значительно затягивающей 
процесс и увеличивающей риск быть пойманным, 
вору проще найти другое, менее защищенное 

авто. Спасибо, что называется, за совет, но воз-
никает вопрос — зачем стране полиция, если 
гражданин вполне может обойтись и без нее? 
Интересует и другое — где и как растворились 
многочисленные депутатские законопроекты, в 
разы повышающие тюремные сроки за эту раз-
новидность криминального «бизнеса»? 

Остается добавить, что самой популярной 
маркой среди московских угонщиков традицион-
но является «ВАЗ», после которого идут Mazda, 
Toyota и Mitsubishi. Замыкает угонный ТОР-10 
популярный у россиян «Ford». 

Александр РОСТАРЧУК.

Закрыв за собой дверь в зал судеб-
ных заседаний, в коридоре Сергей 
Бобков озарился победоносной 
улыбкой и выдохнул что-то вроде: 

черт побери, я не верил, что мы выигра-
ем… Между тем решение суда гласило: 
невиновен! 
Нашумевшая история закончилась благо-
получно. Вот только жаль, что настоящие 
виновники не стали проигравшими…

«Хорошее кино с плохим 
концом»
В статье под такими названием, опубли-

кованной в «МК» 3 октября нынешнего года, мы 
рассказали историю о приключениях Сергея 
Бобкова — удивительных и невероятных.

Напомним тем, кто ее забыл, и расскажем 
тем, кто ее не знает.

Летней ночью после обильного возлияния 
в компании друзей Сергей не обнаружил в кар-
мане ключи от квартиры и потому без задних ног 
свалился спать в своей машине. 

Проезжавшие мимо на патрульной машине 
инспекторы ДПС 3-го батальона полка ДПС УВД 
Центрального округа Москвы Алексей Петренко 
и Василий Цветков обнаружили мирно храпящего 
Сергея и разбудили странным вопросом: мол, ты 
чего это пьяным катаешься?

От медицинского освидетельствования 
Сергей отказался, ибо справедливо рассудил: 
водителем не был, а значит, к врачу-наркологу 
ехать не обязан.

Понятые по фамилии Зибровы (неизвест-
но: то ли настоящие, то ли выдуманные) между 
тем своей подписью в протоколе подтвердили, 
что Сергей автомобилем управлял. А заодно и 
удостоверили, что от медицинской экспертизы 
он отказался. 

Возникшее таким образом административ-
ное дело в отношении Сергея Бобкова вскоре 
оказалось в суде. 

— Наказывать меня не за что, — смело за-
явил Бобков мировому судье судебного участка 
№397 района Замоскворечье Марии Патык. — 
Истребуйте видеозапись с камер наружного 
наблюдения, установленных напротив места 
стоянки моего автомобиля, и вы увидите: моя 
машина до приезда гаишников не двигалась 
шесть часов.

Запись судья Патык истребовала. И даже 
посмотрела. Но своим глазам не поверила. 

Она поверила лишь сотрудникам ГАИ…

Докажи, что 
ты не бобик 
Лишенный права 

управления на целых 
полтора года за отказ от меди-
цинского освидетельствования, Бобков 
отправился с жалобой в вышестоящий суд. 

— Как же так можно? — вопрошал Сергей 
в зале заседаний. — Мировой судья не вызвала 
ни гаишников, ни понятых для дачи пояснений 
и свидетельских показаний… Не истребовала 
видеозапись с видеорегистраторов из машины 
ДПС… Для установления истины не было сделано 
вообще ничего!

А тем временем выяснять обстоятельства 
этого дела взялась столичная прокуратура. Ин-
спектор ДПС лейтенант Петренко из органов 

уволился (его начальники 
позже заявят: мол, ушел 

на пенсию в плановом 
порядке…). Его напарник 

Василий Цветков, до уволь-
нения Петренко набрал в рот 

воды. И открыл его лишь на 
допросе в прокуратуре, где 

впервые честно признался: «Я 
не видел, как Бобков управлял 

машиной…»
Федеральный судья Замоскво-

рецкого районного суда Сусина, ис-
следовав видеозапись с камер наружного на-
блюдения, установила: запись действительно 
отображает события той злополучной ночи.

И вынесла единственно верное решение: 
постановление мирового судьи Патык отме-
нить, производство по делу Сергея Бобкова 
прекратить.

Лишь через час после оглашения постанов-
ления, когда Бобков уже покинул зал судебных 
заседаний, через порог кабинета судьи Сусиной 
с проснувшейся совестью переступил инспектор 
ДПС Цветков:

— Я могу подтвердить, ваша честь, что Боб-
ков машиной не управлял.

Впрочем, запоздалые признания Цветкова 
уже были не нужны…

Кто виноват? И что с ними 
делать?
Летопись умалчивает, сколько подобных 

дел сфабриковано сотрудниками ГАИ. И это по-
нятно: не всем везет, как Бобкову, ведь не каж-
дый стоящий во дворе автомобиль оказывается 
под прицелом видеокамер. Но, по признанию 
множества «приговоренных» к лишению, такой 
случай — не уникален.

Так кто же в этом виноват?
Так и хочется сказать: в первую очередь  пе-

тренки. Да, деятельность полиции официально 
уже не оценивается по количеству составлен-
ных протоколов — эффективность работы всех 
полицейских теперь оценивает весь народ. Но 
увы, деятельность каждого полицейского в от-
дельности оценивает его командир. Именно он 
в конечном счете решает, есть ли от инспектора 
толк. Вот и пыжатся петренки! К тому же они 
уверены: что ни сочини, что ни сфабрикуй — суд 
их поддержит!

Так, может быть, прежде всего виноваты 
мировые судьи? Ведь замыленная фраза «нет 
оснований не доверять сотруднику ГАИ», блуж-
дающая по всем судебным вердиктам, уже не 
раз играла с пасынками Фемиды злую шутку, а 
им все нипочем! 

Или, скорее всего, виноваты цветковы? Ви-
дел же инспектор Цветков, что машина Бобкова 
стояла! А своего напарника не образумил, после 
событий той ночи рапорт не подал. 

А может быть, не меньше других виноваты по-
нятые? Ведь, спрашивается, какого черта зибровы 
подписывали протокол об отстранении Бобкова 
от управления, если при них от управления Сергея 
никто не отстранял? Выходит, и они сознательно 
взяли грех на душу!

Как ни верти, получается, что ответствен-
ность за случившееся — это коллективная от-
ветственность, ибо нагадили здесь абсолютно 
все. 

Может быть, именно поэтому перед Бобко-
вым до сих пор никто не извинился.

Ведь виноватых персонально… нет.

Виктор ТРАВИН.
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Судебные авто-юристы.
Консультации 24 часа!

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Срочный выкуп любых автомобилей,
в любом состоянии! Быстрее и дороже 

всех. Выезд, оценка, нотариус

Абсолютно любые автомобили: целые, 
аварийные, утилизированные, с любыми 

проблемами, авто на запчасти, мототехнику 
куплю в день обращения. Выезд, оформление, 

снятие с учета, эвакуация бесплатно

Абсолютно все автомобили: аварийные, 
подержанные. Купим дорого в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с 
учета, эвакуация бесплатно. Москва и 

М.о. Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗ», 

«ВАЗ» любой модели и антикварные. Выезд 
специалиста и снятие с учета бесплатно. 

Круглосуточно. Быстро. Порядочность 100%

Абсолютно любых автомобилей выкуп. 
В любом состоянии. Дорого. Оформление 
в течение 20 минут. Москва, М.о., регионы. 

Выезд и оценка бесплатно. Автоломбард

Любые марки, любого года выпуска, 
в любом состоянии,

вывоз в течение одного часа, бесплатно. 
Выдача денег клиенту сразу

Споры с ГИБДД (Опьянение. Встречка. 
Штрафы). ДТП (Оспаривание вины.

Защита потерпевших. Взыскание вреда).
Качество автосервиса. Обман при продаже 

авто. Невыплаты по ОСАГО, КАСКО

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

Ст. м. «Царицыно», 
8 (495) 500-77-43,

542-37-95

8 (985) 923-10-17,
8-916-403-09-31 

(Сергей)

8 (495) 641-72-66,
8-916-186-17-07. 
Круглосуточно!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 508-22-83,
8 (903) 508-22-83, 

Александр

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24

Ст.м. «Пушкинская», 
«Тверская», «Чеховская», 

Пушкинская пл., д. 5
8 (495) 999-09-41,
8 (495) 699-44-44

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

Не успел закончиться Москов-
ский автосалон, как стартовали 
продажи очередного бюджет-
ника — седана Peugeot 408. 

Хороший он или плохой, красивый или 
страшный — по большому счету уже не 
имеет никакого значения, ибо народ 
ломанулся как оголтелый раскупать 
«четырехдверку» со стартовой ценой 
в 549 000 рублей. Однако французы 
на этом не остановились и решили 
добить клиента. Осенью на рынок вы-
шла очередная бомба — Peugeot 408 с 
дизельным движком по цене от 637 000 
рублей. Держись, страна!

Как ни старались представители «Peugeot» 
на московском мотор-шоу заинтересовать публи-
ку своим невероятным концептом HX1, ничего у 
них не выходило — несчастная девушка возле него 
скучала без внимания фотографов и репортеров. 
Да, автомобиль вышел что надо — истинный шоу-
кар. У него вроде как из литых колесных дисков 
на скорости выезжают специальные лопасти, 
улучшающие аэродинамику автомобиля, двери 
открываются на манер Lamborghini, а под капотом 
стоит супертехнологичная гибридная силовая 
установка. Круто и современно. Но если честно 
— не то. Точнее — совсем не то, что требовала 
публика.

Звездой французской экспозиции был про-
стенький и архаичный, но созданный специально 
для стран БРИК (то бишь для нас, а также Бра-
зилии, Индии и Китая) Peugeot 408. Во-первых, 
седан, во-вторых, дешевый, в-третьих, с огром-
ным салоном и далее по тексту. И какой, спра-
шивается, к черту HX1? Да это же прошлогоднее 
старье, которое французы при всем желании 
никогда в серию не пустят! Девушку, конечно, 
жаль, но даже она не могла переключить внимание 
публики ни на концепт, ни на себя. А все потому, 
что НХ1, равно как и та красавица, — светлое, 

но, к сожалению, несбыточное будущее, голубая 
мечта, если хотите, которой никогда и ни за что 
не суждено стать явью. А страшненький и недо-
рогой 408-й пусть суровая, но все же реальность. 
Причем реальность как для наших потребителей, 
так и для самой «Peugeot». Кризис, знаете ли, и 
угроза банкротства.

 Однако чтобы растолкать локтями конкурен-
тов по сегменту, мало одной низкой цены. Потре-
битель нынче строптив, даром что прижимистый. 

Помимо цены в пару фантиков ему подавай хоро-
ших движков, классную «тележку» да невероятных 
размеров салон. 

Заказывали? Получите, распишитесь: отмен-
ная платформа Peugeot 308 (пружины получили 
дополнительный виток, амортизаторы адаптиро-
вали, а стабилизатор поперечной устойчивости 
стал толще. Клиренс на нашем рынке составляет 
178 мм) плюс немецкие моторы от небезызвест-
ной BMW. Набор отличный, хоть и древний.

Вдобавок 29 октября стартовали продажи 
дизельных 408-х с 5-ступенчатой «механикой», а 
это уже что-то новенькое. Нет, сам по себе 1,6-ли-
тровый Hdi, развивающий 112 л.с., пенсионер, 
но его послужной список впечатляет: награды, 
рекорды, звания… К слову, Peugeot 408, обору-
дованный этим мотором, классический «мало-
ежка». Расход солярки в 5 л на 100 км — лучший 
показатель в классе!

А еще дизельный 408-й настоящий притвор-
щик. Паспортная динамика не 

впечатляет — 11 се-
кунд до 100 

км/ч — результат так себе. Но в жизни все несколь-
ко иначе. Не поймите неправильно — француз-
ский дизелек по своей природе нетороплив. Но 
у эластичного агрегата шикарный подхват уже с 
1700 об./мин., а это значит, что 254 Нм пускаются 
во все тяжкие практически сразу — нажал на газ 
и получил ускорение. С ходу, с «нуля» — не важно. 
Поршни двигателя имеют кольцевую полость 
с двумя отверстиями для подачи и слива мас-
ла. Это обеспечивает улучшенное охлаждение, 
уменьшение массы поршня и как следствие — 
лучшую динамику. Турбокомпрессор Garrett GT с 
изменяемой геометрией наддува обеспечивает 
хорошую тягу, а главное — эффект overboost с 
кратковременным увеличением крутящего мо-
мента. Словом, агрегат что надо. Жаль, коробка 
передач, во-первых, только механическая, а во-
вторых — 5-ступенчатая. На трассе ой как не 
хватает шестой ступени, да и сами передачи 
коротковаты.

В целом же, даже несмотря на некоторую 
архаичность, хронические недостатки и пресную 
стилистику (как внутри, так и снаружи) Peugeot 
408 HDi хорош собой. Кто еще на нашем рынке 
предложит вам седан С-класса с классным ди-
зельным движком за 637 000 рублей? Ближайший 
конкурент — дизельный Ford Focus — стоит как 
минимум на 30 000 рублей дороже, а штатное 
оснащение у него куда скромнее будет. «Француз» 
же в базе имеет кондиционер, электропривод 
и обогрев зеркал, пару подушек безопасности 
и полноразмерную запаску. Версия Active за 
664 000 рублей отличается противотуманками, 
магнитолой и подогревом передних сидений. 
Кстати, уже в этой версии доступна навигация с 
задними датчикам парковки. В топе за 734 000 
рублей седан комплектуют литыми 16-дюймо-
выми дисками, двухзонным климат-контролем, 
задними стеклоподъемниками и омывателем 
фар. Богато, ничего не скажешь.

Кому же весь этот классический набор мар-
кетинговых заманушек С-класса может быть ин-
тересен? Ответ прост: среднестатистическому 
отцу семейства среднего возраста, со средними 
доходами и такой же средней жизнью. Садик, 
школа, работа, супермаркет, дача. В «Peugeot» 
с недавних пор перестали делать интересные 
автомобили для понимающих и переключились 
на выпуск моделей широкого потребления. Что 
же, если это поправит финансовое состояние 
компании, — почему бы и нет? А там, глядишь, 
ветреные французы вернутся к истокам и начнут 
опять ваять свои четырехколесные провокации. 
Не для всех. А пока БРИК им в помощь.

Никита ВАСИЛЕНОК.

АВТОТЕСТ

АВТОУГОНЫ

ПРАВО РУЛЯ

АВТОШКОЛА

www.avtovzglyad.ru
www.vtravin.ru

«А КИНО-ТО УЖЕ 
КОНЧИЛОСЬ!»

Судебный финал 
невероятного 
приключения

АВТОЗАСАДЫ НЕДЕЛИ
Во второй половине декабря 
столичный трафик увеличит-
ся минимум на треть за счет 
предновогодней активности 
иногородних и местных во-
дителей. Пользуйтесь обще-
ственным транспортом.

АВТОСОВЕТ НЕДЕЛИ
Не спешите покупать новый 
автомобиль до Нового года. 
В январе—марте многие ди-
леры предложат хорошие 
скидки на «прошлогодние» 
машины.

«ФРАНЦУЗЫ» 
ПО СХОДНОЙ ЦЕНЕ

Потенциальный 
бестселлер рынка 

Peugeot 408, с точки 
зрения экспертов 

интернет-портала 
«АвтоВзгляд»

ВЕЧНЫЙ КУРСАНТ

КРИМИНАЛЬНЫЙ ГЕШЕФТ
Рост числа угонов в столице не могут 

остановить ни полиция, ни новомодные 
электронные гаджеты

Парковка автомобиля для столичного 
жителя, вернувшегося домой после 
восьми-девяти часов вечера, стала 
сущим наказанием. Мест, как говорит-
ся, нет. И дело тут не только в бурно 
растущем личном автопар-
ке москвичей…

Новацию прежнего руковод-
ства города по сносу плоскост-
ных гаражей и «ракушек» новые 
столичные власти продолжили 
с удвоенным усердием. Цель 
все та же — загнать автовла-
дельцев в так называемые 
народные гаражи. Да вот 
беда: «народными» они 
кажутся только чиновникам. 
Для большинства же граждан сумма в 
350 000 за машино-место — запредельна. При 
этом подобные гаражи, как правило, не находятся 
в шаговой доступности. 

Тем не менее градоначальство не оставляет 
надежд именно этой программой «огаражить» 
значительную часть жителей. Методы, правда, 

при этом остаются прежними. Хотя и не совсем. 
Так, подтолкнуть автовладельца к покупке в мэрии 
хотят… сменой вывески проекта. До конца года 
программу «Народный гараж» переименуют в 
«Московский паркинг». Мощный, согласитесь, 
стимул. Особенно если учесть, что цена покупки 
если и изменится, то только в сторону удорожания. 
Прежние 350 000 целковых будут стоить в лучшем 
случае гаражи на окраинах, дорожая по мере при-
ближения к центру до 1 000 000 рублей.

Напомним, что первые «Народные гаражи» 
появились в столице в 2006 году. Но даже в те, 
достаточно сытые времена, горожане не ринулись 
в проект очертя голову. По мнению экспертов, 
массовый характер начинание могло (и может) при-

обрести при цене за машино-место максимум 
в 150 000–200 000 рублей. Что, учиты-

вая запредельную стоимость 
столичной земли, наши 
откатно-распилочные 
реалии, непомерные ап-

петиты проектировщиков 
и строителей, просто не-

реально. Тем не менее го-
род в ближайшие пару лет 

планирует построить 168 по-
добных паркингов на 40 000 

машино-мест. Если учесть, 
что в Первопрестольной только 

официально «прописано» около 
4 500 000 авто и только менее 1 500 000 

из них имеют крышу над головой, — капля в море. 
Для богатых.

Александр РОСТАРЧУК.

АВТОПРОБЛЕМА

ПАРКИНГ ВМЕСТО ГАРАЖА
65% моторизованных 

москвичей не 
имеют «законных» 
парковочных мест 

для своих авто

АВТОПОДСКАЗКА НЕДЕЛИ
По окончании мойки машины 
просите сотрудников продуть 
сжатым воздухом замки и 
ручки дверей, чтобы удалить 
оттуда влагу.

ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.

Есть и еще одна совершенно банальная 
причина, по которой предложенная в версии 
транспортного депутата Васильева система 
окажется просто бесполезной. Водителей, про-
летающих без остановок с неимоверной средней 
скоростью трассы от одного города до другого, 
настолько мало, что городить ради них весь этот 
огород с камерами просто глупо. Естественными 
«ограничителями» средней скорости в дальних 
пробегах служат заторы, пробки, светофоры, 
населенные пункты, необходимость остановок 
для заправки машины, питания и удовлетворе-
ния прочих физиологических нужд пассажи-
ров. А еще «отменное» качество асфальта на 

подавляющем большинстве российских трасс, 
работающее не хуже «лежачих полицейских». А 
так же тот факт, что сейчас КоАП начинает карать 
лихача лишь после  превышения скорости на 10 
км/ч. К тому же ряд депутатов Госдумы пред-
лагают увеличить этот «нештрафуемый лимит» 
до 20 км/ч... 

И еще хотелось бы заметить, что по боль-
шинству европейских (в том числе и итальянских) 
магистралей разрешено двигаться с максималь-
ной скоростью от 110 км/ч до сколько заблагорас-
судится. Ведь везет, как, быть может, неизвестно 
г-ну Васильеву, не автомобиль, а дорога…

Алексей БАТУШЕНКО.

УСРЕДНЯЙ И ПИАРЬСЯ!

Сдачу экзаменов 
на права могут 

ограничить тремя 
попытками
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За последние годы три раза лично мне при-
ходилось брать у Галины Павловны большие 
интервью — и три раза передо мною сидела 
в первую очередь Женщина, перед которой 
хотелось по-мужски робеть. Вот некоторые 
выдержки.

Об отмене празднования  
своего юбилея в Большом театре 

(октябрь 2006-го):
— Почему я решилась на такой шаг? Это 

было непросто. Но считаю долгом высказать-
ся. Премьера в Большом «Евгения Онегина» 
взволновала меня настолько, что до сих пор не 
могу прийти в себя. Что происходит вообще? 
Этот несчастный тенор, поющий Ленского, на-
чинает исполнять гениальную партию «Куда вы 
удалились…», а в это же время прислуга вокруг 
него моет пол грязными тряпками, оттирая его 
от блевотины и собирая осколки после пьянки, 
которая была в доме Лариных! Полнейшее ис-
кажение образов! Истеричка Ольга поет свою 
первую арию, схватив Татьяну, и трясет ее! Ла-
рина в первой картине пьет водку, неуместно хо-
хоча… Если нужно было русских людей показать 

такими кретинами, которыми они предстали на 
ларинском балу, ну что ж… Кретины везде есть. 
Но опера-то не про них написана, и стихи Пушкин 
не про них писал! Вот что меня возмутило.

Об искусстве вообще:
— Искусство сегодня? Я думаю, говорить 

следует о его убийстве. Причем в мировых мас-
штабах. Хотя у нас это в особо уродливой форме 
проявляется. Да и на Западе не лучше. Недавно в 
Германии поставили оперу Прокофьева «Война и 
мир». Тут показали фрагменты. Что-то страшное: 
голые девки, пьяный Наполеон валяется, Кутузов 
где-то там... Кошмар, порнография. Поэтому 
о развитии оперы смешно даже думать, когда 
существуют подобные вещи.

О талантах и серости:
— Обычно всплески бывают после каких-то 

глобальных событий. Вот была Первая мировая 
война. После нее — какой поток талантов хлынул 
во всех областях! Карузо, Джильи, боже мой, 
да кого ни назови — все гении. Или композито-
ры — Шостакович, Прокофьев, Стравинский. 
Потому что, когда войны происходят, в народе 
накапливается положительная энергия. Сила, 
которая хочет выплеснуться из этого ужаса и 
дать миру то, ради чего человек рожден. А теперь 
все идет вниз.

О том, что России нужен царь:
— Царь нам нужен! Больше ничего. Царь! 

Нужен вожак, лидер, за которым пойдет народ. 
Иначе никак. Потому что слишком большая. Что 
с ней делать-то? Рецептов нет. Народ вышел с 
утра из дому, поглядел вокруг: ой, работа не 
волк, в лес не убежит, завтра, мол, поработаю, 
— и опять домой. Вот так всю жизнь. Поэтому 
нужна дисциплина, иначе ничего не получается. 
Но я люблю свою Россию. Люблю мой народ 
безалаберный. Сама такая.

О принципиальности:
— Человек не должен идти против себя. 

Не надо продаваться. Это вас освобождает от 
очень многого. Свобода всегда дороже. Я не по-
лучила от советской власти ничего — ни грамма 
и ни сантиметра. Никогда не было квартиры 
бесплатной, только кооперативная. И образо-
вания нет бесплатного — потому семь классов 
только образования, война началась. Война и 
блокада — вот мои университеты. Специального 
музыкального образования у меня тоже нету. 
Так что материально меня ничего не связывает, 
ничего никому не должна. Я работаю, чтобы при-
нести пользу своему Отечеству так, как считаю 
нужным.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Она даже в смерти осталась 
Вишневской. Никаких болезней, 
больниц, недомоганий — ничего 
до последнего дня на публику не 

выносилось. Оптимистка и жизнелюбка до мозга 
костей. От таких заражаешься жизнью. Начина-
ешь верить в людей. Причем Вишневская никогда 
не кичилась силой своей личности, как это иной 
раз бывает с иными дивами-примадоннами, 
которые громогласно заявляют во всеуслыша-
ние: смотрите, завидуйте, я никого на трон не 
пустила, я продержалась в искусстве дольше 
всех! Да Вишневской было наплевать на мнимые 
троны — она словно бы знала, что королевой 
«назначена» по рождению (хотя и родилась в 
самой простой семье) и таковой — что бы ни 
случилось — должна остаться до конца своих 
дней. С голосом или без голоса.

И негоже ей... мелочиться, суетиться, под-
страиваться, выгадывать, шустрить. Рассчи-
тывала во всем только на себя. И ермоловской 
осанки не лишилась — как в прямом, так и в 
фигуральном смысле, не ввязываясь ни в чьи 
игры, не подписывая никакие письма. Посмо-
трите, во что превратились деятели культуры 
сегодня. Стыдно смотреть. Пискнуть боятся. Чуть 
что — «мы от политики далеки, нам ненужных 
вопросов не задавайте, мы на грантах сидим, 
ручки кверху». А часто люди просто не имеют 
своего мнения — и не хотят его иметь, потому 
что так удобнее. Вишневская, за что ей честь 
и хвала, умудрилась не сравнивать Путина с 
Прокофьевым, не превозносила, не доносила, 
не поносила. Если ей хотелось скандала — она 
царственной рукой сама его затевала, причем 
без цели самопиара. Ей просто хотелось быть 
услышанной. Какой там самопиар — одно из 
самых закрытых семейств для СМИ...

Мастер во всем. Великая певица. Великая 
жена. Замечательная мать. Педагог (взять тот же 
Центр оперного пения, который она «пробила»). 
А еще она — добавим от себя — талантливый со-
циальный психолог. Имея непоколебимый стер-
жень внутри, Вишневская четко знала, что есть 
настоящая жизнь и для чего она. Посмотрите на 
минувшие двадцать лет нашей истории: то борьба 

за мнимые свободы, то всенародное прогибание 
под золотого тельца, люди разучились видеть 
мир даже на десять лет вперед, живут одним 
днем... Для Вишневской всякое богатство было 
фиолетово: надо было для дела продать ту же 
коллекцию Ростроповича — продала. Надо было 
отдать квартиру под музей — отдала.

Она не устраивала из материальных цен-
ностей фетиша. Она их просто имела. Она не 
создавала из своей независимости культа — я-де 
феминистка, оппозиционерка, авангардистка, 
— она просто была независимой, ибо такой уро-
дилась и иначе не могла. Вот как комментирует 
ее принципиальность друг семьи Ростроповича—
Вишневской, режиссер Дмитрий Бертман:

— Я всю ночь не спал, вспоминал. Недавно 
у нее день рождения был, так сидели до четырех 
утра у нее очень камерной компанией, человек 
в десять: была Наина Иосифовна Ельцина, была 
Солженицына, Бадри Майсурадзе, Элисо была, ее 
директор Опоркова, Оля и Армен, естественно... 
и она очень плохо себя чувствовала. Но сидела 
до четырех утра. Мы, кстати, с нею Скорпионы, 

поэтому я ее так чувствовал всегда. Так вот, си-
дели — она всё анекдоты рассказывала, какие-то 
истории... вообще мне повезло: особые отноше-
ния сложились, на все семейные праздники меня 
приглашала. И разум был абсолютно светлый 
всегда, она его подпитывала информацией. Что 
хотела, то и говорила. И не правы те, кто думает, 
что она очень консервативна: интересовалась 
абсолютно всем в современном мире.

Что останется  
от Вишневской—
Ростроповича?

Москва, Центр оперного пения  
на Остоженке, 25. 

Открыт стараниями Галины Вишневской в 
2002 году. Берет на двухлетнюю стажировку не 
столь большое число талантливых вокалистов, 
как правило, уже имеющих певческое (высшее) 

образование. При центре — собственный театр 
и концертный зал, где регулярно идут концерты, 
а также фестивали и конкурсы. О будущем цен-
тра мы справились в Департаменте культуры 
Москвы:

«Пока мы не хотим это даже обсуждать, — 
заявил «МК» источник. — Есть директор (Елена 
Опоркова), ранее она работала в ранге заме-
стителя худрука, а когда Галина Павловна была 
на лечении, на Елену Владимировну оформили 
доверенность как на главного руководителя. И 
пока мы всё оставим в этом статусе».

Свое мнение по поводу центра высказал и 
режиссер Дмитрий Бертман: «Во-первых, там 
сформирована замечательная команда педаго-
гов по вокалу. Но это мало — там и блестящая 
команда администраторов, ведь центр активно 
проводит мастер-классы, фестивали, концерты 
звезд оперной сцены etc. Галина Павловна была 
очень мудрым человеком, она успела всё под-
готовить, на мой взгляд, здесь нет «ситуации 
03». Оля Ростропович жила в Америке, но Галина 
Павловна привезла ее, постепенно вводила в 
курс, т.е. в работу с центром, и, надеюсь, Оля 
будет продолжать этим заниматься (Лена за-
нимается Фондом Ростроповича)».

Москва, Центр Ростроповича  
на Кудринской площади (проект).

«МК» не раз писал, что от Мстислава Ро-
строповича остался масштабный архив — это 
документы, вещи, награды, костюмы, виолончели 
Амати—Сториони, связанные с маэстро непо-
средственно, а также эпистолярные артефакты 
(дневник цесаревича Алексея 1917 года, дело 
Распутина, 34 письма Чайковского, автографы 
Римского-Корсакова, Балакирева etc.), приобре-
таемые Ростроповичем в разные годы по всему 
миру. С полгода назад у Галины Павловны (вместе 
с Минкультом) возникла идея всё это разместить 
в новом Центре Ростроповича на Кудринской 
площади в нынешнем Культурном центре им. 
Чайковского (причем о центре этом сказал еще 
Путин на открытии памятника Ростроповичу в 
Брюсовом переулке).

Любопытно, что Культурный центр им. 

Чайковского (около 2000 кв. м) является филиа-
лом Музея музкультуры им. Глинки и располагает-
ся на территории старинной городской усадьбы, 
которую — что интересно — федеральный музей 
арендует у города. В самом же центре 230 кв. 
м заняты под мемориальную квартиру Петра 
Ильича, но в основном (1800 кв. м) это сменные 
экспозиционные площади (не считая музыкаль-
ного салона), и вот предполагалось, что их-то и 
займет архив Ростроповича—Вишневской, кото-
рый, как подчеркивалось, должен был остаться 
частным. О его судьбе мы также справились в 
Департаменте культуры: «Это новая история, — 
комментирует наш источник, — в этом году она 
только была запущена... Но дальнейшую судьбу 
проекта обсуждать можно только с дочерями, а 
они сейчас заняты совсем другим. А так да, г-н 
Капков будет встречаться с дочерями, когда у тех 
будет возможность. Скоропалительных решений 
быть не может».

Санкт-Петербург, мемориальная 
квартира Шостаковича  

на улице Марата, 9.
История с этой квартирой до конца неясна: 

Шостакович в ней жил с 1914 по 1933 годы; много 
позже она была выкуплена Ростроповичем, и в 
ноябре 2006-го в квартире торжественно открыл-
ся музей, который знаменитая чета подарила 
городу. Однако не так давно г-жа Вишневская 
заявила следующее: «Ну вот, мы расселили ком-
муналку, купив каждому из троих жильцов по 
квартире, и подарили квартиру городу — под 
музей. Все было замечательно — подписали 
акты, концерт, поздравления... Потом получаю 
письмо: «Квартиру, которую вы подарили, мы 
оформить никак не можем, надо перевести ее из 
жилого фонда в нежилой, вы должны похлопотать, 
тогда подарок примем». Я сказала — спасибо, 
если вам не нужно, возьму себе. Они и прислали 
мне дарственную обратно...»

Баку, Музыкальный фестиваль 
имени Ростроповича.

Будем надеяться, что крупный регио-
нальный смотр (худрук — Ольга Ростропович) 

сохранится, тем более что кроме Фонда Мстис-
лава Ростроповича он организовывался еще и 
Минкультом Азербайджана, а также Фондом 
Гейдара Алиева. Как нам прокомментировали 
в посольстве Азербайджана: «Мы очень за-
интересованы в сохранении памяти о своем 
выдающемся земляке».

Международный  
(весенний) фестиваль 

Ростроповича, а также конкурс 
оперных артистов Галины 

Вишневской. 

За годы проведения подтвердили свою 
состоятельность, получив сложно зарабаты-
ваемый, чисто конкурсный авторитет. Опять же 
— ситуация в руках семьи, ведь кроме денег и 
организации потребуется вкладывать душу...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

продаю

 деньги за полчаса. 
т. 8-903-123-83-26

❑ деньги за час. 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги.  т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. 
т. 8-963-970-78-99

сдаю
❑ квартиры посуточно. 

740-30-84  www.mosvisit.ru
сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. т. 8(495)226-86-87
❑ адвокат. 

т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50
❑ выселение.

Опытный адвокат. 
т. 8(495)772-56-64, 
8(499)125-04-05

куплю

 Al и другой лом цветных 
металлов. От 1 кг. 
т. (495) 462-15-72

предлагаю
❑ циклёвка. 

т. (495) 210-11-81

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
❑ грузоперевозки, газель, 

бычок . 
т. 8-916-712-24-03

❑ автоперевозки
+ грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ переезды 
т. 517-44-72

❑ переезды. 
т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле
по рабочим дням.
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ массажистки. 
т. 8-967-087-43-91

 куплю инвалидную 
коляску. 
т.8-903-203-84-59

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны.
Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ антикварная галерея 

"Старый Век" 
м."Китай-Город", 
Лубянский пр., д. 27/1 
любой антиквариат. 
Оплата сразу. 
т. 8(495)781-67-48, 
8-916-588-32-11,
antik74@list.ru

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ автомобильные 
катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз.   т. 971-18-37

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

8-495-410-9530

З/п от 45000 руб.

ВОДИТЕЛЬ
НА

"ТРАЛ-ТЯЖЕЛОВОЗ"
С опытом работы.

Знание Москвы 
обязательно.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ досуг

ПОЛИНКА. 
т. 8-964-569-60-80

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг.
Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг
ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг
8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг! 
т. 8-965-120-68-20 
ВЕРОНИКА!

❑ досуг.
МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ досуг.
МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ досуг. 
м. "Коньково" 
т. 8-962-985-82-92 Мила

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. 
м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж.
м."ВДНХ".
т. 8(495)743-13-45

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

предлагаю

КАФЕ «ПОГРЕБОК»
БАР ●  БИЛЬЯРД ● САУНА

НЕДОРОГО
8(926)683-03-00
организация праздников

❑ разыскиваются 
наследники
Шорина Виктора 
Ивановича,
12.02.1923 г.р.,
умершего 13.06.2012 г. 
Обращаться
по адресу: г. Москва,
Ломоносовский проспект, 
д. 23, подъезд 20, 
нотариальная
контора. 
т. 930-30-72

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495) 968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. Негритянки.
Выезд.
8-967-286-71-55

❑ досуг.
Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж
м."Спортивная" 
8-915-409-11-01

❑ массаж 
т. 8-968-471-72-99

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж.
М. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж.
М. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63
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К О Л Л Е К Ц И Я  Д Л Я  Д Е Т Е Й 
«ЛЮБИМЫЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ» 
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13 ДЕКАБРЯ 
В ПРОДАЖЕ 

ВТОРОЙ ТОМ!
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КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРГ
новый том по рекомендуемой

 цене 169 руб.

ПОДПИСАТЬСЯ НА КОЛЛЕКЦИЮ 
МОЖНО ПО АДРЕСУ: ул. 1905 года, 
д.7, вход со стороны сквера. Время 

работы: пн.—пт., с 10:00 до 17:00.
СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ:

4488 руб. — 34 тома,
1435 руб. — с 1 по 

11 том.

D isney приглашает вас в зачарованный замок, 
скрытый в чаще темного волшебного леса. 
Его Хозяин — ужасное Чудовище, которого 

все боятся и ненавидят. Лишь самая прекрасная и 
смелая девушка по имени Белль способна разгадать 
тайну страшного, а на самом деле, очень несчаст-
ного хозяина замка и разрушить чары, обрекшие 
его на вечное пребывание в шкуре жуткого зверя. 
Только тот, кто растопит лед в сердце чудовища и 
полюбит его таким, какой он есть, сможет вернуть 
ему человеческий облик.

ГРАФИК ВЫХОДА 
СЛЕДУЮЩИХ ТОМОВ:
т.3 Рапунцель: Запутанная история .....20.12.12
т.4 Аладдин ........................................................... 27.12.12
т.5 Принцесса и лягушка ............................. 10.01.13
т.6 Лило и Стич ................................................... 17.01.13
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Был в жизни Галины Вишневской 
период, который удивил тех, кто 
ее не знал близко. Она снялась 
в фильме Александра Сокурова 
«Александра» в роли бабушки, 
приехавшей навестить внука, 
служащего в Чечне. Съемки 
проходили в Грозном, и оперная 
дива жила там, как все, без золота 
дорогих отелей. Для нее это было 
само собой разумеющимся, 
прежде всего гражданским 
поступком.

Сама Галина Павловна называла эти съемки 
«своим Белым домом». Намекая на супруга, 
оказавшегося в Белом доме во время осады 
в 1991 году: 

— Я уехала из дома, не говоря ничего мужу 
(Мстислава Леопольдовича не станет букваль-
но за полгода до премьеры фильма. — «МК».). 
И когда он мне позвонил и спросил: «Где ты?» 
— я ответила: «В Грозном». Он переспросил: 
«Где?!» Он-то думал, что я отправилась в Мин-
воды. «Как так? — заволновался он. — Что за 
безобразие? Срочно приезжай домой!». «Нет, 
— говорю. — У тебя же был Белый дом. Теперь 
моя очередь. Только мой Белый дом — здесь. 

Не могу я никуда ехать: группа — здесь, я — 
здесь. Мой Белый дом».

— Что значат эти съемки для вас?
— Очень многое. Эта роль — прекрасная. 

Новые совершенно ощущения в непривычном 
для меня образе. Я — оперная певица, а это 
вечно молодые героини: Наташа Ростова, Та-
тьяна Ларина, Лиза и так далее. А здесь это — 
обобщенный, сильный образ матери. Хозяйки 
своей страны. Так она и идет по всему фильму. 
А все вокруг — ее дети. Она их всех нарожала 
и теперь хочет посмотреть, что из них вышло и 
как они будут жить дальше. Она задает вопро-
сы, ничего не говоря. А вы должны их услышать, 
увидеть и ответить — каждый сам себе, — что 
же вообще человек должен дальше делать, если 
он уже дошел до такого состояния, что, как в 
Америке, готов перестрелять половину школы. 
Мир сошел с ума. Люди одичали. Но кто-то же 
должен задуматься о будущем.

— После финальных титров люди в зале 
встали и очень долго аплодировали…

— Я стояла среди них. Конечно, это особые 
ощущения… Я готова с Александром Николаеви-
чем выйти на бис — сделать еще один фильм. И 
мы его сделаем. Пока есть силы, я открыта для 
творчества. Я пройду свой путь до конца.

Вспоминает Андрей СИГЛЕ, продюсер 
фильма «Александра»

— Съемки проходили в Грозном в тот мо-
мент, когда там шли даже уличные перестрелки. 
Мы доезжали на съемочную площадку в броне-
машинах в сопровождении саперов, которые 
разминировали дорогу по ходу нашего движе-
ния. Нас охраняли БТРы. Жара тогда стояла под 
50 градусов в тени. Условия были экстремаль-
ными. Мы хранили в тайне сам факт съемок и 
имя главной исполнительницы главной роли. 
Но случилось так, что Галину Павловну Вишнев-
скую пригласили посмотреть на детей-сирот, 
занимавшихся музыкой. И вдруг во время этой 
встречи неожиданно появился Рамзан Кадыров. 
После этого стало известно о том, что мы сни-
маем фильм. Но и потом многое проходила в об-
становке строжайшей секретности. Когда Галине 
Павловне надо было возвращаться в Москву, у 
нее был билет на один рейс, а вылетела она в 
итоге совсем из другого аэропорта в соседнем 
городе. Отправили туда сразу несколько машин, 
так, чтобы никто точно не знал, в какой она на-
ходится. Галина Павловна была бесстрашной 
женщиной. Когда Александр Сокуров предложил 
ей роль, она сказала, что ехать в Чечню ей не 
страшно после пережитого во время блокады 
Ленинграда. Она мужественно переносила бы-
товые неудобства во время съемок».

Никита КАРЦЕВ,  
Светлана ХОХРЯКОВА.

ЦИТАТЫ 
ОТ ПРИМЫ

ВИШНЕВСКОЙ 
ВЕЧНЫЙ ЗОВ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

Оперную певицу Галину Вишнев-
скую похоронят на Новодевичьем 
кладбище рядом с мужем. Цере-
мония прощания начнется в 14.00 
14 декабря. Как удалось выяснить 

«МК», лицо, которое будет ответственным за 
могилу певицы, предъявило паспорт гражда-
нина Монако. Судя по всему, речь идет об одной 
из дочерей.

Вишневская найдет свое последнее при-
станище рядом с супругом Мстиславом Ростро-
повичем, который ушел из жизни 5 лет назад. 

— Рядом с захоронением Ростроповича 
довольно много места, — пояснил наш источник. 
— Еще при жизни Вишневская сама придумала, 
каким будет крест. Сейчас он там стоит и будет 
общим на две могилы.

На церемонию прощания, скорее всего, 
придет супруга первого Президента РФ Наина 
Ельцина, которая была очень дружна с Галиной 
Вишневской и Мстиславом Ростроповичем. Не 
исключено, что в связи с этим ФСО РФ ограни-
чит проход на некрополь.
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«ЗДЕСЬ,  
В ГРОЗНОМ, 
МОЙ БЕЛЫЙ 
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Впереди еще длинный сезон, который для 
России весьма необычен: мы принимаем не один, 
а сразу два этапа розыгрыша кубка. Причем они 
станут решающими. 4 марта в рамках предолим-
пийских тестовых соревнований состоятся гонки 
в Красной Поляне, а ровно через неделю большой 
биатлон завершится в Ханты-Мансийске, что уже 
стало доброй традицией. Нам удалось пообщать-
ся с олимпийским чемпионом-1992 в составе 
Объединенной команды, ныне директором де-
партамента физической культуры и спорта Югры 
Евгением Редькиным. По его мнению, судить о 
стратегически важном сезоне и его героях можно 
будет по итогам этапа в Рупольдинге, который 
случится уже в январе 2013 года. 

— Биатлонисты Югры смогут показать в 
этом и следующем годах высокий уровень?

— Основные наши стреляющие лыжники 
— это Алексей Волков и Светлана Слепцова. 
Безусловно, верим в них, хотя, что касается ти-
тулованной Светы, ее травма все еще дает о 
себе знать. Если она сможет восстановиться 
и как следует настроиться, то будет попадать 
на пьедестал. Волков сейчас в районе первой 
тридцатки. Ему нужно поймать свою стрельбу. А 
она, между прочим, у него есть. Тогда все будет 
нормально. Вообще, по моим подсчетам, 4—5 
югорских спортсменов претендуют на участие 
в предстоящих Олимпийских играх.

— Хотелось как раз спросить про Сочи, 
где биатлон скоро дебютирует. У ваших ре-
гионов есть взаимодействие? 

— Много наших, кто вырос именно как спе-
циалист на трассе в Ханты-Мансийске, откоман-
дированы для помощи олимпийскому Сочи — в 
рамках предстоящего этапа. Еще мы готовимся 
принять этап эстафеты Олимпийского огня, но 
им занимаются другие люди. А после того как 
пройдут гонки в горах Кавказа, участники на-
прямую поедут к нам. 

— Не опасаетесь конкуренции со стороны 
нового этапа?

— Нет. Наши гонки уникальны. Где еще в 
мире есть биатлонный центр в центре города, 
притом чуть ли не в пешеходной доступности 
от аэропорта? Когда проходит этап, за лучших 

биатлонистов мира можно болеть с трехметро-
вого расстояния. И кроме того, центр продолжает 
развиваться. 

— Кстати, у Ханты-Мансийска с недавних 
пор есть команда и в элите нашего хоккея.

— Да, я постоянно приезжаю на домашние 
игры. «Югра» не сильно изменилась по сравне-
нию с прошлым сезоном. Поменялось, кажется, 
только 8 человек. Но стабильности сейчас нет. 
Была полоса проигрышей, недавно удалось 
войти в зону плей-офф, но опять случился спад. 
Проигрывают 2—3 шайбы, неизменно догоняют, 
но в итоге все равно получают «баранку». Как 
будто лихорадит.

— С чем это может быть связано?
— Я не крупный специалист в хоккее, но 

полагаю, какая-то ошибка закралась во время 
предсезонной подготовки. Ничего страшного, 
еще есть время на исправление. Это чисто мое 
мнение. Просто пока хоккеистов не встряхнут, 
вперед они не идут. 

— Случаются ли аншлаги?
— Не всегда, но если приезжают в гости 

«Магнитка», московские «Динамо» и «Спартак», 
«Авангард», СКА или «Ак Барс», то за наполняе-
мость трибун можно не беспокоиться. Приезжают 
люди и из других городов.

— Исторически у вас любят главным 

образом зимний спорт. Теперь вроде и кер-
линг собираетесь развивать. 

— Губернатор Югры Наталья Комарова под-
писала соответствующее соглашение с ФКР. В 
ближайшие 5 лет появятся 3 ледовые арены, где 
можно будет играть в шотландскую игру. Первым 
станет керлинг-центр в Сургуте. Но дворцы будут 
универсальными, то есть смогут принимать еще 
и хоккей, фигурное катание, другие дисциплины 
в качестве тренировочных объектов. На самом 
деле, у нас площадки переполнены, людям не 
хватает тренировочного времени. 

— Эта проблема решается?
— Только в этом году мы запустили 14 лыжных 

баз. Исторически, конечно, наш профильный 
вид. Молодой Сергей Устюгов недавно выиграл 
этап Кубка России в спринте. В округе строит-
ся центр спорта инвалидов, легкоатлетический 
комплекс, бассейн. Всего примерно 25 спортив-
ных сооружений. И на этом не остановимся. Что 
касается спорта высших достижений, мы пре-
тендуем на мировые чемпионаты по шахматам 
для детей и юношей, на 2014-й внесли заявку на 
лыжный российский этап Кубка, а недавно ис-
полком Международного союза биатлонистов 
утвердил проведение этапа мирового Кубка в 
Ханты-Мансийске в 2015—2016 годах. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Загадки Бермудского треугольника 
больше не существует.

Ушел из жизни «индийский Моцарт».
Платные парковки в центре столицы 

оставят навсегда. 

Света Курицына сменила фамилию на 
Конец. Теперь она Конец Света.

— Знаете, я изобрел новый способ 
разбогатеть!
— Знаю, вы у меня уже занимали.

— Дорогой, помнишь ты ездил на 
рыбалку?
— Да, а что?
— Щука твоя звонила, сказала, что с 
икрой!

Умирающий дед шепчет внуку:
— Я зарыл клад...
— Где, дедушка? 
— В земле...
— Точнее, дедушка, точнее!!! 
— Земля — это третья планета от 
Солнца...

Казахстанский город Караганда прочно 
занимает второе место среди жителей 
России в ответе на вопрос «где?».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

13 ДЕКАБРЯ
Генрих Гейне (1797—1856), классик
Леонид Марков (1927—1991), актер 
(«Русское поле», «Драма на охоте», 
«Дорогой Эдисон»)
Евгений Петров (1903—1942), пи-
сатель, соавтор Ильи Ильфа («Две-
надцать стульев», «Золотой теленок», 
«Одноэтажная Америка»)
Ростислав Плятт (1908—1989), актер 
(«Подкидыш», «Семнадцать мгнове-
ний весны», «Тайна Эдвина Друда»)
Николай Рыбников (1930—1990), 

киноактер («Весна на Заречной ули-
це», «Высота», «Девчата», «Седьмое 
небо»)
Сергей Федоров (1969), хоккеист

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
облачно с прояснениями, гололеди-
ца, наледь на тротуарах и обочинах 
дорог, условия для сосулек, в за-
падной половине региона местами 
снег (ночью небольшой), метель 
(ночью слабая). Температура ночью 
в Москве -8...-10°, по области -7...-

12°, местами до -16°; днем в Москве 
-7...-9°, по области -5...-10°. Ветер 
юго-восточный, 7—12 м/с, местами 
порывы до 18 м/с.
Восход Солнца — 9.52, заход Солнца 
— 16.56, долгота дня — 7.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается спо-
койная геомагнитная обстановка.

ДАТсКИй уГОлОК

1964 г. — по инициативе «Пионерской 
правды» учреждается клуб «Золотая 
шайба».
1984 г.  — покончил жизнь 

самоубийством экс-министр МВД 
СССР Николай Щелоков.
1989 г. — образована Либерально-
демократическая партия СССР во 
главе с Владимиром Жириновским.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 13.12.2012):
1 USD — 30,7321; 1 EURO — 39,9579.
По курсу ММВБ (на 12.12.2012):
1 USD: спрос — 30,526;
предложение — 30,858.
1 EURO: спрос — 39,781;
предложение — 40,159.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жилище для ле-
таргического медвежьего сна.  4. Общепри-
нятый способ подчеркивания дополнения в 
предложении.  10. Похвальная прилежность 
образцового работника.  11. Безалаберный 
студент в лексиконе вахтера Петровича из «Уни-
вера».  13.  Рабочее время для бодрствующего 
в спящем доме фрилансера.  14. Место сбора 
друзей за чашечкой капучино. 15. Переходное 
место между раем и адом. 16. Любимая птица 
Василия Кузякина из любимого кинохита.  18.  
Объект ностальгии для  живущего в эмиграции 
человека.  20. Противный звук железа по сте-
клу.  22. Профессор, вещающий студентам с 
трибуны.  23. Зеленый овощ, почти полностью 
состоящий из воды.  24. Сплетни злопыхателя, 
порочащие честное имя.  26. Ноша Ленина на 
субботнике.  29.  Ручная кладь для поимки 
Электроника.  33. Церемония, вошедшая в 
традицию.  35. Сорняк, выручавший в голодные 
военные годы.  36. «Мифическое существо» в 
погонах.  37. Ликвидация ветхой халупы.  39. 
Образец поведения для пули-дуры.  40. Монах 
католического ордена.  41. Граната, напоминаю-
щая цитрус.  42. Десятая часть легиона.  43. 
Специализация писателя Кира Булычева.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бомж, вызывающий 
жалость и сочувствие.  2. Сохатый великан 
в чаще.  3. Привкус после глотка экстракта 
полыни.  5. Кавалер, старающийся исполнить 
любую прихоть дамы, лишь бы добиться ее рас-
положения. 6. Порция шерсти с паршивой овцы.  
7. Работа из надерганных в Интернете цитат.  8. 
Должность Садовничего в МГУ. 9. Мешанина из 
нарезанных фоток. 10. Заведение, обучающее 
будущих слесарей и сантехников.  12. Избие-
ние жены, практикуемое мужем-деспотом.  17. 
Силиконовая «невидимка» бюстгальтера.  19. 
Все близкие, родные и знакомые люди, влияю-
щие на нашу жизнь.  20. Коллега Ванессы Мэй.  
21. Медный музыкальный инструмент низкого 
тембра.  25. Недоеденное яблоко. 27. «Баскет-
болистка», метящая в незамужнюю подружку.  
28. Пассажир, не помещающийся на одном 
сиденье автобуса.  30. «Родственница» угря 
из Красного моря. 31. Мелочь, дополняющая 
общую картину.  32. Бизнесмен, чье имущество 
было продано с молотка.  34. Кефир с «живыми» 
бактериями и кусочками персика.  35. Пятиде-
сятипроцентная скидка инвалиду.  38. Башмаки 
со шлепающей пяткой.  39. Пронырливый пацан 
среди уличной шпаны.

ОТВЕТЫ НА КРОссВОРД, ОПуБлИКОВАННЫй 12 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прихоть. 4. Грешник. 10. Манатки. 11. Верстак. 13. Спам. 14. Факт. 

15. Субмарина. 16. Обойма. 18. Тостер. 20. Душегуб. 22. Начало. 23. Деляга. 24. Павлин. 26. 
Имение. 29. Курсант. 33. Отвага. 35. Пещера. 36. Телевизор. 37. Уезд. 39. Утка. 40. Мафиози. 
41. Картечь. 42. Казарма. 43. Экстерн.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пансион. 2. Храм. 3. Трасса. 5. Раскат. 6. Шкаф. 7. Кустарь. 8. Кишмиш. 
9. Творог. 10. Мадонна. 12. Картинг. 17. Металлург. 19. Ополчение. 20. Двойник. 21. Буддист. 
25. Атавизм. 27. Известь. 28. Поручик. 30. Рвение. 31. Агитка. 32. Карабин. 34. Атеизм. 35. 
Приток. 38. Дата. 39. Учет.

ПРЕсс-КОНФЕРЕНЦИЯ

В ВАЛЕРУ ПО-ПРЕЖНЕМУ ВЕРЯТ
Карпина оставили главным 
тренером футбольного 
«Спартака» до конца сезона
Во вторник вечером наступила 
определенность: тренировать 
московских спартаковцев до кон-
ца футбольного сезона-2012/13 
будет Валерий Карпин, почти три 
года совмещавший этот пост с 
должностью генерального ди-
ректора.

Логичное, в общем-то, решение: по-
сле отставки испанца Унаи Эмери (уж 
не будем в очередной раз говорить, что 
не только вина самого тренера есть в 
этом) другой явной кандидатуры по сути 
не было.

Тем более именно Карпин руководил 
спартаковцами в качестве и.о. главного 
тренера последние три игры 2012 года — 
и после двух поражений (от зенитовцев 
и в Глазго) последовала очень важная во 
всех смыслах победа в Казани. Надо было 
видеть, как лучился после нее Валерий 
Георгиевич — вполне возможно, владе-
лец команды Леонид Федун объявил, 
что решится будущее Карпина именно 
в столице Татарстана...

Хотя мне лично кажется, что опти-
мальной кандидатурой на пост главного 
тренера спартаковцев был бы — кто бы вы 
думали? — конечно, Олег Романцев.

Тем более Олег Иваныч, знаю точно, 
сам не против...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

КАК РФПЛ НАГРАДЫ РАЗДАВАЛА
Российская футбольная 
премьер-лига подвела 
итоги года
До недавнего времени на предново-
годних праздничных мероприятиях в 
российском футбольном мире под-
водились итоги сезона, чествовались 
победители, утешались проиграв-
шие, и у каждого было ощущение за-
вершенности определенного этапа 
работы, чувство сделанного дела. 
Но с тех пор, как чемпионат России 
перешел на систему «осень—весна», 
чествовать в декабре оказалось не-
кого. И на торжественном вечере 
11 декабря, организованном Рос-
сийской футбольной премьер-лигой 
и газетой «Спорт-экспресс», было 
видно, что представители клубов все 
еще привыкают к этой ситуации. Тем 
не менее итоги года все-таки подве-
ли и, конечно, заслуживших без на-
град не оставили.

Словосочетание «торжественный ве-
чер» сразу рисует в воображении картинку 
с праздничным дресс-кодом, одухотворен-
ными лицами, долгими речами, наградами, 
морем аплодисментов и, разумеется, самой 
торжественной атмосферой. Награды и апло-
дисменты вечером 11 декабря в одном из 
московских баров были, а в остальном все 
происходило довольно неформально и про-
сто. За столиками мило болтали оставшийся 
главным тренером «Спартака» без приставки 
«и.о.» Валерий Карпин с президентом «Ло-
комотива» Ольгой Смородской, за другим 
голова к голове о чем-то беседовали советник 
президента ЦСКА Валерий Непомнящий и 
армейский же директор по связям с обще-
ственностью Сергей Аксенов, по залу то и 

дело перемещался генеральный директор 
«Зенита» Максим Митрофанов, стремитель-
но пронесся с рукопожатиями неизменно 
стильный Роман Бабаев, гендир ЦСКА. За 
отдельным столиком собрались мэтры — 
Олег Иванович Романцев, Юрий Павлович 
Семин, Валерий Георгиевич Газзаев. Впрочем, 
главный тренер «Алании» довольно быстро 
удалился. Ничего не поделаешь, работа... 
И с истинным хозяйским радушием гостей 
встречали глава РФПЛ Сергей Прядкин и ис-
полнительный директор премьер-лиги всегда 
улыбающийся Сергей Чебан.

Журналистов тоже было немало, впро-
чем, большинство из них в кои-то веки не 
работали, а пришли за заслуженными награ-
дами. Не было разве что футболистов, но это и 
понятно. Ребята разъехались набираться сил 
перед второй частью сезона. А у тренеров, ге-
неральных директоров и президентов работа 
продолжается, им пока не до  отдыха. Разве 
что вот так, вечерком посидеть с коллегами, 
поговорить о насущном...

Даже приз лучшего игрока ноября вместо 
игрока «Динамо» Кевина Кураньи пришел 
получать заместитель исполнительного ди-
ректора клуба Дмитрий Иванов. Награды, 
которые можно было бы назвать «За верность 
делу», были вручены пресс-атташе клубов 
премьер-лиги, проработавшим с прессой 
более 8 лет. Их получили уже упомянутый 
Сергей Аксенов, директор по связям с обще-
ственностью «Ростова» Леонид Трахтенберг, а 
также работники «Волги», «Рубина», «Крыльев 
Советов», «Кубани»... Кстати, Сергей Аксенов 
больше всех сожалел, что в этот вечер не 
подводятся итоги чемпионата — ведь именно 
ЦСКА сейчас идет на первой строчке турнир-
ной таблицы.

Дальше пришла очередь журналистов 
и фотографов собирать свой урожай при-
зов. Радийные, телевизионные, печатные и 
интернет-СМИ — досталось всем сестрам 
по серьгам.

А итоги всего сезона теперь подведут уже 
летом, в не менее теплой обстановке.

Ульяна УРБАН.

ЗВЕЗДЫ И ЦИФРЫ
Цифра дня

требуется на модер-
низацию взлетно-
посадочных полос, ру-
лежных дорожек и мест 

стоянки самолетов в аэропортах к чемпионату 
мира-2018, который пройдет в 11 городах Рос-
сии. И только в Сочи и Казани финансирование 
работ обеспечено.
Футбол

Бекхэм перешел в ФАА?

Бывший капитан сборной Англии, полузащитник 
Дэвид Бекхэм может в скором времени по-
лучить должность в Футбольной ассоциации 
Англии. Об этом журналистам сообщил глава 
ФАА Дэвид Бернстайн: «Дэвид — ценный актив, 
которым нам нужно дорожить. Сотрудничество 
с ним может принести много пользы».
Напоминаем, что 37-летний футболист поки-
нул ряды североамериканского клуба «Лос-
Анджелес Гэлэкси», но со своим будущим пока 
не определился.
Касильяс хочет переехать в США
Известный вратарь мадридского «Реала» Икер 
Касильяс последние годы своей спортивной 
карьеры планирует провести в MLS. По словам 
голкипера, ему хочется спокойного футбола, и 
чтобы его команда не соперничала с «Реалом». 
В идеале это должна быть Североамериканская 
лига. Правда, подчеркнул Касильяс, вопрос будет 
актуальным не раньше чем через 4—5 лет.
Замбиец претендует на рекорд Месси
Федерация футбола Замбии собирает докумен-
тальные доказательства того, что рекорд забитых 
мячей за один календарный год принадлежит 
не Месси, как говорят сейчас, а их футболисту 
Годфри Читалу. Как утверждают замбийские 
чиновники, на его счету в 1972 году было 107 
мячей. Читал завершил карьеру в 1982 году, а в 
возрасте 45 лет погиб в авиакатастрофе.
Стрельба

Сборная России переезжает в Новогорск

В учебно-тренировочном центре «Новогорск» 
заканчивается строительство нового фактически 
дворца стрелкового спорта, который будет вклю-
чать: два десятиметровых тира для «воздушки», 
25-метровый тир для стрельбы по движущейся 
мишени, 25 метров — револьвер и 50 метров — 
малокалиберная. Кроме того, тиры будут обору-
дованы соответствующими комнатами и залами 
по последнему слову техники. Сборная России 
по пулевой стрельбе планирует проводить здесь 
сборы с января по май; до этого момента стрелки 
базировались в центре «Лисья нора».
«Дакар-2013»

Российская команда G-Force выставит  
3 экипажа

Два легковых экипажа и быструю «техничку» вы-
ставит на многодневку «Дакар» дебютант ралли-
рейда от России, команда G-Force Motorsport, 
заявившая о себе в уходящем году победой 
на гонке «Шелковый путь» и первым местом в 
общем зачете Кубка мира. По словам спортив-
ного директора гоночной команды Светланы 
Шаховой, в отсутствие опыта «Дакара» цель 
перед экипажами стоит одна — доехать до фи-
ниша, но при этом по возможности показать 
хорошее время на первом коротком спецучастке 
в столице Перу Лиме, чтобы потом не пришлось 
обгонять более медленных. В условиях пустыни 
Атакама и других экстремальных мест «Дака-
ра-2013» такой маневр сопряжен с большой 
опасностью. Экипажи составят пилот и кон-
структор гоночных автомобилей Борис Гадасин 
(его штурман Алексей Кузьмич поедет «Дакар» в 
4-й раз), Владимир Васильев и Виталий Евтехов, 
а также Андрей Чередников и Альберт Хорн. 
Экипаж «технички» составляют представите-
ли Казахстана и Венгрии, но выступят они под 
российским флагом. 
«Дакар» стартует не как обычно 1 января, а 
5-го числа. Пилоты смогут отпраздновать 
наступление Нового года, некоторые даже в 
кругу семей.

ВОЗВРАЩЕНИЕ КАРПИНА:  
ШАГ НАЗАД ИЛИ ДВА ВПЕРЕД?
Специалисты оценили 
перспективы «Спартака» 
с новым-старым главным 
тренером
О том, что принесет «Спартаку» возвраще-
ние в тренерское кресло Валерия Карпина, 
рассуждают футбольные эксперты и из-
вестные болельщики.

Известный болельщик «Спартака», музыкант 
Николай Трубач:

— Ситуация повторяется. Впрочем, другого вы-
хода, кроме как доверить сейчас «Спартак» Карпину, 
нет, наверное. Какой смысл приглашать хорошего 
элитного тренера на оставшуюся часть чемпионата? 
Да и перспективы «Спартака» не только на завоевание 
чемпионства, но и просто на медали — очень туманны. 
Выросло ли мастерство Карпина-тренера? Вряд ли 
можно вырасти за те 4 месяца, которые командой 
управлял Эмери. Если бы Карпин действительно 
рос в мастерстве, его бы не меняли на испанского 
специалиста. А теперь получается, что «Спартак» 
не движется вперед и даже не стоит на месте, а воз-
вращается на полгода назад. Я скептически к этому 
отношусь.

Экс-полузащитник сборной СССР Виктор 
Папаев:

— Если честно, уже надоело говорить на такие 
банальные и набившие оскомину темы, как тренерство 
Карпина в «Спартаке». Скажу только, что все по делу. 
Что еще можно было придумать в этой ситуации? Надо 
теперь дальше двигаться и возвращать «Спартаку» ту 
игру, которой он когда-то славился. Или, если Карпин 
придерживается взглядов современного футбола, 
нужно прививать команде этот самый европейский 
современный футбол. 

А вообще, Валерий Карпин набил себе доста-
точно шишек, когда был тренером команды. На месте 
гендиректора клуба он передохнул и с новыми силами 
вступил в бой. Ведь тренерская работа в «Спартаке» 
— это электрический стул. Но сейчас Карпин излучает 
большую уверенность и лучше представляет себе, что 
делать. Так люди и становятся тренерами.

Александр Тарханов, известный российский 
тренер:

— Все логично. Смысла что-то менять сейчас 
я не вижу. Я уже, когда приглашали Эмери, думал, 
зачем «Спартак» меняет тренера? Пусть бы продол-
жал работать Карпин. Ошибки у него какие-то были, 
конечно, но это от молодости. Надо ли менять тренера 
по окончании сезона? Думаю, если команда займет 
высокое место в таблице, то это ни к чему. Если и 
приглашать тренера, то это должен быть опытный 
человек, как, скажем, Гус Хиддинк, но таких, как он, 
сейчас маловато.

Кирилл СТЕПУНИН.

РЕПлИКА
редактора отдела спорта 

«МК» Алексея ЛЕБЕДЕВА

Евгений 
РЕДЬКИН:  

«У Волкова 
сезон во многом 

зависит от 
стрельбы»

сегодня в словенской Поклюке начинается 
третий, заключительный в нынешнем году этап 
Кубка мира по биатлону. В предолимпийский 
год принято особенно внимательно 
следить за тем, как вкатывается в сезон 
национальная команда. Резких всплесков 
результатов российская сборная со старта не 
продемонстрировала, что запишем скорее в 
актив тренерского штаба. с пресловутым пиком 
формы торопиться не стоит, и третьи места в 
общем зачете у Ольги Вилухиной и Евгения 
устюгова показывают, как ведется работа. 

ЮГРА
НА ЮГА

ОСНОВНЫЕ НАШИ СТРЕЛЯЮЩИЕ ЛЫЖНИКИ — ЭТО АЛЕКСЕЙ ВОЛКОВ  
И СВЕТЛАНА СЛЕПЦОВА. БЕЗУСЛОВНО, ВЕРИМ В НИХ, ХОТЯ, ЧТО КАСАЕТСЯ 
ТИТУЛОВАННОЙ СВЕТЫ, ЕЕ ТРАВМА ВСЕ ЕЩЕ ДАЕТ О СЕБЕ ЗНАТЬ

74 млрд рублей

 ПРОБЛЕМА КОРРУПЦИИ В СПОРТЕ И ПУТИ ЕЕ РЕШЕНИЯ 
14 декабря, пятница
 В 15.00 состоится пресс-конференция 

председателя Комитета Госдумы по физи-
ческой культуре, спорту и делам молодежи 
Игоря Александровича АНАНСКИХ. 

Существует ли проблема договорных матчей 
в российском спорте? Не слишком ли раздуты 
суммы, которые тратят на легионеров в нашем 
футболе? Спортивный долгострой: в чем причина 
и есть ли выход? 

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 
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